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DÓLAR    R$ 2,280 (compra) R$ 2,282 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,250 (compra) R$ 2,400  (venda)
EURO   R$ 3,028 (compra) R$ 3,029    (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasill FAC realiza hoje ação comunitária no bairro Colinas do Sul II, na capital

l Galeria Gamela abre hoje exposição Do Rio Sanhauá ao Litoral

l UEPB inscreve até o próximo dia 14 para o concurso Vestibular 2014

l Inscrições para a Meia Maratona de João Pessoa terminam amanhã

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anualA UNIÃO  

João Pessoa, Paraíba - QUinTA-FEiRA, 1 de agosto de 2013 120 Anos - PATRiMÔnio DA PARAÍBA 

Altura

Governo desiste de aumentar
duração do curso de Medicina 
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Políticos devem 
criar frente 
parlamentar em 
defesa do porto
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Antevendo uma nova rebelião na base aliada 
do Congresso, que retoma os trabalhos na próxima 
semana, a presidente Dilma Rousseff decidiu falar 
a linguagem que os deputados e senadores melhor 
entendem: vai abrir os cofres públicos e liberar em 
três parcelas as emendas parlamentares que dor-
mitam nos escaninhos de vários ministérios. A de-
cisão foi anunciada em reunião no Palácio da Alvo-
rada com pelo menos dez ministros que integram 
o governo na cota que cabe aos seus respectivos 
partidos. 

Em si, não é um mal que o Executivo se dispo-
nha a liberar emendas de parlamentares porque, 
em última análise, isto significa o aporte de recur-
sos para a execução de obras nos estados e muni-
cípios. O problema, portanto, não está no repasse 
dessas verbas, mas na forma como isso ocorre na 
atual conjuntura.

Num momento de perda de popularidade após 
os protestos de junho, desgaste na relação com os 
aliados, a presidente foi  pressionada e, na sequên-
cia, aconselhada a agir no sentido de acalmar os 
ânimos. E embora o governo tenha anunciado cor-
te adicional de R$ 10 bilhões no Orçamento, para 
cumprir a meta fiscal e recuperar a confiança do 
mercado na política econômica, a liberação das 
emendas se tornou imperiosa. 

O ponto negativo de tudo isto é que, na rela-
ção entre Executivo e Congresso, repetem-se erros 
bem antigos. Neste contexto, se ouve citar um tópi-
co da inspiradora oração de São Francisco pela paz 

(“é dando que se recebe”) para justificar a permuta 
de favores e de apoios onde também rola muito di-
nheiro. É uma manipulação torpe do espírito gene-
roso e desinteressado de São Francisco. 

A sociedade não admite mais o “toma lá da 
cá”, ou “é dando que se recebe”. As manifestações 
de rua iniciadas em junho passado mostram que 
não há perdão para esta prática tão em voga ainda 
pelos que exercem o poder em beneficio próprio e 
enriquecem-se pelo ilícito. Agora falam que o Con-
gresso tem que decidir os rumos a serem tomados, 
e realmente tem, pois ele foi escolhido em escrutí-
nio pelo povo para dirigir os interesses da nação, e 
por direito democrático tem que decidir o que fazer, 
para que as coisas caminhem dentro da legalidade 
e sempre com vistas ao interesse coletivo. 

Em situações de disputa pela distribuição de 
cargos públicos ou de verbas para a realização de 
obras, volta e meia esse princípio é utilizado. Signi-
fica que, em troca do apoio de um político a alguma 
lei enviada ao Congresso pelo Executivo, alguma 
recompensa o político deve receber.  Mesmo tendo 
a proposta uma perfeita consonância com o que se 
reclama nas manifestações, ainda assim, alguns 
parlamentares só aceitam aprová-la se de alguma 
forma forem beneficiados. 

É esta prática nefasta, fora dos princípios re-
publicanos, que tem merecido o repúdio da popu-
lação, tantas vezes vítima desse jogo de conchavos. 
Pelo jeito, tem partido político fazendo ouvido de 
mercador ao que se reprova nas ruas. 

Editorial

Artigo

O caso de Barbosa e Dilma

 Um erro bem antigo

 Martinho Moreira Franco - martinhomoreira.franco@bol.com.br
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DIRETOR TÉCNICO
Gilson Renato

Colunista da Folha de S. Paulo, 
Monica Bergamo tem ligação direta 
com o Palácio do Planalto. Vez por 
outra com a Presidente Dilma Rous-
seff, frequentemente com a Minis-
tra Helena Chagas, da Secretaria de 
Comunicação Social. Ninguém mais 
autorizado, portanto, a esclarecer o 
caso do cumprimento que o ministro 
Joaquim Barbosa teria negado à Pre-
sidente da República sob as vistas do 
Papa Francisco. Confiram o que relata 
a colunista na edição de anteontem da 
FSP, reproduzindo, entre aspas, decla-
rações da própria Presidente:

A presidente Dilma Rousseff sai em 
defesa de Joaquim Barbosa, presidente 
do STF (Supremo Tribunal Federal). 
“Ele não fez nada”, afirma a petista 
sobre a imagem de TV que mostraria 
o magistrado cumprimentando o papa 
Francisco e passando reto por ela 
numa cerimônia no Rio de Janeiro, na 
semana passada. 

Barbosa foi atacado em sites e mídias 
sociais pela suposta “arrogância” e falta 
de educação. “O ministro Joaquim chegou 
(ao local da audiência com o santo pa-
dre) e logo mandei chamá-lo para a sala 
em que eu estava. Ficamos duas horas 
conversando e vendo TV.” Na hora dos 
cumprimentos, Dilma diz que apresentou 
Barbosa ao papa explicando que “este 
senhor é o primeiro negro presidente do 
tribunal, pelos seus méritos, uma pes-
soa que se superou”. E emenda: “O papa 
se aproximou dele de forma afetiva e o 
ministro sorriu para mim”. 

Dilma critica o fato de pessoas 

quererem “criar constrangimento” 
entre ela e o presidente do STF. “Já nos 
encontramos duas vezes nas últimas 
semanas, uma delas a meu pedido e 
outra a pedido dele. Como presidente 
de poder, o Joaquim Barbosa sempre foi 
extremamente correto comigo. E eu te-
nho absoluta clareza de que ele jamais 
faria uma coisa dessas (referindo-se à 
cena do papa).” 

 O INCRÍVEL BUMBUM
 Passo agora a bola a Artur Xe-

xéo, meu segundo colunista predileto:
Na Copa das Confederações, só deu 

a bunda do Hulk. Desde o surgimento 
na mídia da região calipígia de Carla 
Perez (e isso já faz quase 20 anos), o 
país não parava pra ver uma bunda 
passar. As formas avantajadas de Hulk 
ganharam uma reportagem no cader-
no de esportes do Globo, receberam 
avaliação de concorrentes, como Va-
leska Popozuda, têm 823 seguidores no 
Twitter. A bunda de Hulk não joga; ela 
desfila. E dizem que inspirou a Fifa a 
criar, já na próxima Copa do Mundo, o 
troféu Bunda de Ouro. 

CARTÃO AMARELO
Fernando Moura, superintendente 

do jornal, não morre de amores por 
transcrições nesta coluna. Nem ele, 
nem Bia Fernandes, diretora de opera-
ções. Já fui advertido, mas espero não 
receber cartão vermelho por conta de 
hoje. Há dias em que uma transcrição 
vale mais que mil colunas. No caso 
desta quinta-feira então...

A democracia é essencial,  mas tem lá seus percalços. Veja o caso da 
elaboração da lista tríplice para a escolha do procurador-geral de Jus-
tiça da Paraíba. Nela figuram três honrados senhores, os promotores 
Bertrand Asfora, Adrio Nobre e João Geraldo Carneiro. Um deles será o 
escolhido pelo governador, provavelmente, os  mais votado.
A Paraíba, graças a modificação na legislação, é um dos estados em 
que o promotor pode chegar ao cargo Máximo do Ministério Público. 
Como somam em torno de 220 promotores, os procuradores em torno 
de 20, estão  definitivamente descartado de dirigir a entidade, face à 
grande diferença na hora do embate pelo voto direto.
Muitos estados não evoluíram para esse estágio. Os que adotaram a 
“inovação”, nunca mais tiveram, por motivos aritméticos óbvios, um procurador no cargo. Alguns es-
tados enfrentaram associações e rejeitaram a paridade, usando a  Lei Orgânica do Ministério Público 
Nacional que diz que “são elegíveis apenas Procuradores de Justiça que não estejam afastados da 
carreira”, norma que visa a preservar o princípio basilar da hierarquia da lei.
Na Paraíba houve tempo em que  o cargo só podia ser disputado por membros do Ministério Público 
que já estivessem no nível final da carreira, ou seja, empossados no cargo de procurador de Justiça. 
Com toda experiência. Hoje não. Na prática, foi-se a hierarquia! Os procuradores no comando, nunca 
mais! É legal, mas, convenhamos, soa meio estranho...

O Dnit, responsável pela execução de obras rodoviárias, 
ferroviárias e hidroviárias, principal unidade gestora do 
Ministério dos Transportes, ainda não conseguiu dar bom 
ritmo de execução aos seus investimentos. A unidade orça-
mentária possui R$ 13,5 bilhões autorizados em orçamento 
para este ano, porém até junho apenas R$ 3,2 bilhões fo-
ram aplicados, o equivalente a 23,6%. Se a execução fosse 
linear, pelo menos 50% dos recursos já deveriam ter sido 
desembolsados. 
Na principal ação para 2013, por exemplo, a de manutenção 
de trechos no Nordeste, que possui R$ 1,5 bilhão previsto 
em investimentos, apenas 1% do valor foi utilizado. O per-
centual equivale a R$ 12,9 milhões aplicados.

A Comissão de Ensino Jurídico da Ordem dos Advogados do Brasil Seccional Paraíba promove hoje, 
audiência pública para discutir melhorias na educação jurídica e propor mecanismos para qualificar 
os cursos de ciências jurídicas. O evento acontecerá no auditório do prédio sede da OAB-PB, a partir 
das 17h. O evento é fruto de protocolo firmado entre  a OAB e o MEC  que visa a estabelecer novos 
parâmetros para normatizar os cursos de Direito no País.
.

Deve ser brincadeira. A Coca-
-Cola Brasil lança uma promo-
ção para a Copa do Mundo da 
Fifa, na qual, irá sortear cinco 
pessoas. Os sortudos terão 
direito de levar, cada um, 100 
amigos, com tudo pago, para 
assistirem a um jogo da Copa 
do Brasil em 2014. Não é tão 
difícil assim ser sorteado. Nos 
dias de hoje, sim, difícil é reunir 
100 amigos.

DURO DE USAR

JURÍDICO

DNIT SEGURA O DINHEIRO

UNInforme
Geovaldo Carvalho
geovaldo_carvalho@hotmail.com

ORIGEM O BARBEIRO

INVERSÃO DA ORDEM

DEFENSORES
Aproveitando Brasília como 
uma passarela de protes-
to, os Defensores Públicos 
também vão pegar o trem. 
Todas as associações que 
congregam esses profis-
sionais estão os convocan-
do para uma grande mobi-
lização na capital federal 
nos dias 6 e 7 de agosto. 
Eles lutam pela autonomia 
administrativa e financeira 
das Defensorias, de modo a 
que eles possam trabalha-
dor seu próprio orçamento.

É nordestino o repórter Gerson 
Camarotti, autor do furo jorna-
lístico mundial, com  a entrevista 
histórica com o Papa Francisco, 
veiculada no Fantástico da Rede 
Globo. Mais exatamente, é per-
nambucano, formado em Jornalis-
mo pela Universidade Católica de 
Pernambuco e pós-graduado em 
Ciência Política pela Universidade 
de Brasília. A entrevista foi feita 
três dias antes da veiculação e vi-
rou segredo de estado na  Globo, 
até ser anunciada no Fantástico.

Tião Barbeiro, que “fez a cabe-
ça” de muitos governadores  e 
faleceu esta semana na UTI do 
Hospital Edson Ramalho, estava 
se preparando para colocar suas 
memórias em livro, contando seu 
relacionamento com os governa-
dores enquanto foi barbeiro oficial 
do Palácio da Redenção. Iria contar 
que teve os melhores relaciona-
mentos com João Agripino e Pedro 
Gondim, que o empregou. Não 
morreu de amores pela fase Burity 
e, mesmo sem cortar cabelo dele, 
gostava de Ronaldo Cunha Lima.

Ninguém mais autorizado a esclarecer o caso do cumprimento que o ministro Joa-
quim Barbosa teria negado à Presidente Dilma  sob as vistas do Papa Francisco”



Adnam Araújo de Vasconcelos
Fundador da Confraria da Cachaça

Uma cachaça para 

m grupo de amigos amantes da boa cachaça, do município 
de Areia, preocupado com a desvalorização do produto em 
alguns estabelecimentos da região, decidiu fazer o resgate 
da bebida que faz parte da história marcante de Areia 
durante a chamada Civilização do Açúcar, nos séculos XIX 
e XX. Foi assim que Adnam Araújo de Vasconcelos decidiu 
fundar na cidade a Confraria da Cachaça, um local onde 
os adeptos da bebida podem desfrutar das mais variadas 
marcas do produto e fazer uma viagem no tempo ao período 
de auge da cana de açúcar através de painéis fotográficos 
que decoram o ambiente. O novo tipo de lazer tomou conta 
e logo atraiu a população e hoje é ponto de encontro e 
passagem para os turistas. Na entrevista a seguir ele fala 
sobre a ideia de criação da confraria e revela que a proposta 
é resgatar o hábito de saborear a boa cachaça que é 
produzida até hoje em engenhos do município

Como surgiu a ideia de fundar a 
Confraria da Cachaça?

Na verdade essa ideia surgiu com 
a preocupação de preservar e manter 
viva um hábito que faz parte da his-
tória de Areia desde a Civilização do 
Açúcar, onde era costume saborear 
uma cachaça nas residências e bote-
cos existentes no período, por volta 
dos séculos XIX e XX.

Qual a proposta dessa confra-
ria?

A nossa proposta é resgatar o 
hábito de saborear uma boa cachaça 
que é produzida até hoje no municí-
pio já que o produto vinha sofrendo 
discriminação e não era mais encon-
trado em todos os locais da cidade. 
Então, decidimos agregar ao produto 
imagens que ficam expostas no local, 
onde o cliente pode fazer uma viagem 
ao tempo acompanhando a trajetória 
da civilização do açúcar que marcou 
durante muito tempo a história da 
economia de Areia.

A população aprovou a sua 
ideia?

Sim, ela vai completar um ano 
no próximo dia 10 e é muito bem fre-
quentada pela população que, não 
apenas desfruta do produto de boa 
qualidade, como também mantém 
momentos de descontração e valori-
zação da cultura local. No início nós 
abrimos um espaço pequeno para 
reunir os amigos que gostavam de sa-
borear a cachaça, depois a procura foi 
aumentando e nós tivemos que am-
pliar o ambiente para melhor receber 
a população. Ou seja, tudo começou 
como uma confraria mesmo onde um 
pequeno grupo se reunia ao som de 
uma boa música, para degustar o pro-
duto e manter um papo descontraído.

A que você atribui o sucesso 
dessa novidade para no município?

Além do produto que já não é 
mais encontrado em bares e restau-
rantes de Areia, muito embora ele 
seja reconhecido hoje como um mu-
nicípio que produz a cachaça de boa 
qualidade, a decoração do próprio 
espaço e o aconchego fez com que as 
pessoas tivessem um ponto de en-
contro entre amigos. Eu acredito que 
a união do produto ao resgate de fa-
tos que marcaram a trajetória desse 
município, bem como o clima ameno 
durante o ano inteiro e temperaturas 
relativamente frias durante o perío-
do do inverno, tenham somado para 
a boa aceitação da população. Por in-
crível que pareça hoje ainda existem 
bares no município que não comer-
cializa a cachaça.

Porque alguns estabelecimen-
tos não servem a cachaça?

Eu acredito que isso esteja liga-
do ao preconceito de que apenas os 
famosos “pinguços” consomem o pro-
duto. Esse preconceito partiu tam-
bém por conta do preço da bebida 
que é acessível a todas as camadas 
sociais com um preço de baixo valor 
aquisitivo. Mesmo a cachaça de boa 
qualidade é comercializada no valor 
inferior aos demais tipos de bebidas 

alcoólicas, até mesmo por ser ela um 
produto ainda de fabricação arte-
sanal, além de que é um produto da 
própria região, o que contribui para 
ser comercializada a um preço baixo.

A culinária regional também é 
agregada?

Esse é outro ponto importan-
te que não poderia ficar de fora na 
confraria. Os nossos petiscos são os 
tradicionais e regionais a exemplo do 
tradicional queijo nordestino, igua-
ria feitas da macaxeira, a tradicional 
carne de sol, frutas e os tradicionais 
caldinhos que são muito apreciados 
pelos amantes da cachaça.

O município de Areia está rea-
lizando o Festival de Arte paralela-
mente ao Projeto Caminhos do Frio 
que é desenvolvido pelo Governo do 
Estado em conjunto com municípios 
do Brejo paraibano. A confraria 
está inserida nesse projeto?

Nós até nos preparamos para me-
lhor receber o turista porque é nesse 
período onde o fluxo na movimenta-
ção do nosso município é grande e as 
pessoas procuram todos os atrativos 
existentes. Pensando nisso, nós am-
pliamos a área interna da confraria, 
colocamos um palco para apresenta-
ção de artistas locais e estamos com a 
roupagem das mesas com adesivos de 
passagens regionais.

Como é feita a decoração am-
biental para este período?

A decoração é uma verdadeira 
viagem no tempo, onde nós coloca-
mos fotografias remotas épocas do ci-
clo do açúcar, com engenhos de cana 
em toda a sua ancestralidade, mas em 
pleno funcionamento que possibili-
tam aos turistas conhecer a produção 
de rapadura e cachaça. 

Quantos engenhos estão em 
produção no município?

Areia conta com 28 engenhos 
produtores de cachaça e de rapadura. 
Somente a Triunfo, coloca atualmen-
te no mercado 250 mil garrafas por 
mês e emprega 76 pessoas. O produ-
to já é tão conhecido que diariamente 
um bom número de turistas procura 
o engenho para conhecer as instala-
ções, degustar os tipos de cachaça, 
desde as que vão para os barris de 
carvalho ou umburana, até a tradicio-
nal e mais consumida que é a chama-
da branquinha.

 

U

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 1 de agosto de 2013

EXCLUSIVO

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

A nossa proposta 
é resgatar o hábito 
de saborear a 
boa cachaça que 
é produzida até 
hoje no município 
e vinha sofrendo 
discriminação 

celebrar a história
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Em cima da hora

Ministro entrega máquinas do PAC 2
NA PARAÍBA

Durante a solenidade 
será lançado também o 
Plano Safra Semiárido

A Paraíba terá 110 mu-
nicípios beneficiados com o 
recebimento de novas má-
quinas adquiridas através do 
Programa de Aceleração de 
Crescimento (PAC 2). Serão 
distribuídos 75 caminhões ca-
çamba e 35 pás carregadeira 
– um investimento do Gover-
no Federal e do MDA de cerca 
de R$ 30,5 milhões. A entrega 
das máquinas será realizada 
hoje, às 10h, no Palácio da Re-
denção, em João Pessoa, com 
a presença do ministro do De-
senvolvimento Agrário (MDA), 
Pepe Vargas, em cerimônia 
com o governador da Paraí-
ba, Ricardo Coutinho, e os 
prefeitos dos municípios be-
neficiados. O evento também 
contará com a participação 
da delegada federal do MDA 
na Paraíba, Giucélia Figueire-
do, e do superintendente do 
Incra/PB, Cleofas Caju.

A medida integra as 
ações da segunda fase do 
PAC 2, que agora inicia uma 
nova etapa de aquisição de 
equipamentos. Além das re-
troescavadeiras e motoni-
veladoras, doadas em fases 
anteriores, os municípios 

afetados pela seca receberão, 
ainda, um caminhão-caçamba, 
pá carregadeira e caminhão
-pipa. Esse conjunto de má-
quinas forma o kit de novos 
equipamentos que foi anun-
ciado pela presidente Dilma 
Rousseff no início do ano.

Na avaliação da delega-
da federal do MDA na Paraíba, 
Giucélia Figueiredo, “as ações 
do PAC mostram que Governo 
Federal está atento à impor-
tância dos investimentos para 
combater os efeitos da seca”. 

“É fundamental que se 
consiga garantir condições de 
produção para os agricultores 
familiares, que são os respon-
sáveis por abastecer nossas 
casas com alimento. Com o uso 
desse maquinário, será pos-
sível facilitar os cultivos agrí-
colas e, por consequência, a 
convivência com o semiárido”, 
enfatizou a delegada.

Para trabalhar com as 
máquinas, as prefeituras con-
templadas designaram dois 
funcionários que participaram 
de um treinamento específico 
para operar o equipamento. 
O curso foi oferecido duran-
te a última semana de julho 
e constitui um pré-requisito 
para a retirada das máquinas. 
Apenas as prefeituras com 
servidores treinados poderão 
receber o equipamento.

Entre os lançamentos de livros 
no 14º Festival de Artes de Areia, 
teve destaque ontem, no Polo Es-
crivaninha Secreta - a Câmara Mu-
nicipal de Areia, o relançamento 
da biografia do filho mais ilustre 
da cidade. Pedro Américo - Ligeira 
notícia biográfica do genial pin-
tor paraibano (104 páginas, R$ 
20), editado por A União, conta a 
história de vida de um dos maio-
res talentos das artes plásticas no 
Brasil, famoso no cenário artístico 
internacional.

De acordo com o superin-
tendente do jornal e editora A 
União, Fernando Moura, este é 
o primeiro de uma série de lan-
çamentos. “A editora está sen-

do revitalizada de forma efetiva 
para que volte a ser como foi 
nos anos 40, com o olhar voltado 
para a bibliografia, que remeta 
a temas importantes. Esse livro 
tem uma relevância tremenda 
pelos dois personagens (Pedro 
Américo e Horácio de Almeida), 
que não por coincidência são de 
Areia”, afirmou Moura.

Publicado originalmente pelo 
historiador Horácio de Almeida 
em 1943, o livro conta detalhes da 
vida do artista e também traz ilus-
trações de algumas de suas obras 
famosas, como A Cabeça de Cris-
to. A nova edição é uma reprodu-
ção exata das páginas do original, 
preservando a característica histó-
rica do livro.

O diretor técnico do jornal A 
União, Gilson Renato, destacou a 

importância histórica desse relan-
çamento. “Essa edição vem para 
repercutir o trabalho de um dos 
principais artistas do Estado, co-
nhecido mundialmente, que é Pe-
dro Américo, e também para dar 
oportunidade às novas gerações 
de conhecer a vida e a obra desse 
gênio”, disse Renato.

Esta edição da biografia de 
Pedro Américo foi produzida em 
uma parceria de A União com a Se-
cretaria de Estado da Educação e a 
Editora da Universidade Estadual 
da Paraíba (EDUEPB). Dos cinco 
mil exemplares da tiragem, cerca 
de 4.500 serão distribuídos nas es-
colas de ensino estadual. Durante 
todo o Festival de Artes de Areia, 
o livro estará à venda no estande 
do jornal A União, localizado no 
Polo Artérias das Artes.

Biografia é relançada em Areia
PEdRo AméRico

Felipe Gesteira
Especial para A União

A paralisação da classe 
médica na Paraíba, realizada 
nas manhãs de ontem e de 
terça-feira, foi positiva, con-
forme avaliação do presiden-
te do Sindicato dos Médicos 
da Paraíba, Tarcísio Campos. 
Segundo Tarcísio, o movi-
mento contou com a adesão 
de 60% dos médicos parai-
banos e teve o objetivo alcan-
çado, que era conscientizar a 
população sobre os pontos 
negativos da Medida Provi-
sória de número 621/2013, 
que instituiu o programa 
“Mais Médicos”, e dos vetos 
da presidente Dilma à lei de 
número 12.842, conhecida 
como Ato Médico. 

Tanto a Secretaria Muni-
cipal de Saúde de João Pessoa 
quanto a Secretaria de Saúde 

do Estado da Paraíba afirma-
ram através de suas assesso-
rias que os estabelecimentos 
de saúde geridos por estes 
órgãos funcionaram normal-
mente, sem prejuízo para a 
população paraibana.

O movimento de parali-
sação foi nacional e coorde-
nado pelo Conselho Regional 
de Medicina, Sindicato dos 
Médicos e Associação Médi-
ca. Os médicos protestaram 
contra as últimas medidas do 
Governo Federal que fizeram 
a classe se sentir atingida: o 
programa Mais Médicos e a 
lei do Ato Médico. 

De acordo com a asses-
soria do Conselho Regional 
de Medicina da Paraíba (CR-
M-PB), a categoria não aceita 
MP 621/2013 porque per-
mite, entre outras coisas, o 
ingresso de médicos estran-
geiros sem a revalidação do 

diploma no sistema de saúde 
brasileiro, ou seja, sem reali-
zarem a prova Revalida, que 
atesta o conhecimento da 
língua e os conhecimentos 
adquiridos em universidade 
que não seja brasileira.

“Não somos contra os 
médicos estrangeiros. Mas 
não podemos aceitar a vinda 
desses profissionais sem re-
validação de diploma. Além 
disso, o problema maior da 
saúde brasileira não é a ca-
rência de médicos, e sim a 
falta de investimento, gestão 
e infraestrutura”, destacou o 
presidente do CRM-PB, João 
Medeiros.

O próximo movimento 
da classe médica brasileira 
na busca por uma alteração 
do programa “Mais Médicos” 
e dos vetos de Dilma na lei 
do Ato Médico acontecerá no 
próximo dia 20, no Congresso 

Nacional, em Brasília-DF. To-
das as entidades representa-
tivas da classe vão se reunir 
com os deputados para dis-
cutir uma possível mudança 
tanto na Medida Provisória 
como na lei que regulamenta 
a profissão dos médicos.

Sindicato diz que ação foi positiva
PARAlisAção dos médicos

Herbert Clemente
Especial para A União

CRM-PB diz 
que a categoria 
não aceita MP 
621/2013 porque 
permite o ingresso 
de médicos 
estrangeiros 
sem a revalida-
ção do diploma

Foto: Felipe Gesteira 

O superintendente de A União, Fernando Moura, disse que “Biografia de Pedro Américo” é o primeiro de uma série de lançamentos

O ministro do MDA, 
Pepe Vargas, também vai 
anunciar em João Pessoa 
o Plano Safra Semiárido. 
Dos nove estados perten-
centes à região do Semiá-
rido, a Paraíba é o quinto 
a receber o lançamento 
desse Plano específico.

Elaborado pelo Go-
verno Federal, o Plano 
prevê a destinação de R$ 
7 bilhões para todos os 
agricultores (familiares, 
médios e grandes) do Se-
miárido. O recurso pode-
rá ser acessado por meio 
de programas de crédito 
para custeio, investimen-
to e comercialização da 
produção, como o Ga-
rantia-Safra e a Assistên-
cia Técnica e Extensão 
Rural (Ater).

“O Plano Safra Se-
miárido era uma deman-
da histórica do Nordeste 
brasileiro, notadamen-
te, da região situada no 
Semiárido nordestino”, 
afirma a delegada fede-
ral do MDA na Paraíba. 
Para Giucélia Figueiredo, 
o Plano, já apresentado, 
em linhas gerais, pela 
presidente Dilma Rous-
seff e, agora, mais espe-
cificamente na Paraíba, 
pelo ministro Pepe Var-
gas, vem ao encontro de 
um antigo e grande an-
seio do povo nordestino. 
“Sobretudo dos municí-
pios do Semiárido parai-
bano, que convivem com 
os efeitos da forte estia-
gem”, ressalta.

cAE
A solenidade na capi-

tal paraibana inclui, ain-
da, a assinatura do Termo 
de Cooperação Técnica 
com vistas à instalação do 

Comitê de Articulação Es-
tadual (CAE), que reúne 
representantes do Gover-
no do Estado, dos órgãos 
federais e dos Territórios 
da Cidadania. 

“Trata-se de um fó-
rum consultivo e propo-
sitivo que tem o objetivo 
de dialogar com as polí-
ticas públicas e de fazer 
o diagnóstico das ações 
que estão sendo desen-
volvidas. Mas o objetivo 
principal desse comitê é 
propor ao Governo do 
Estado, ao Governo Fe-
deral e aos municípios, 
ações que venham, cada 
vez mais, a incorporar a 
população nos progra-
mas sociais que geram 
emprego, renda e inclu-
são social”, explica a de-
legada do MDA.

PAc 2 equipamentos
No total, 110 muni-

cípios receberão equipa-
mentos que fazem parte 
do Kit Semiárido, perfa-
zendo um investimento 
do Governo Federal e do 
MDA de cerca de R$ 30,5 
milhões. Setenta e cinco 
prefeituras vão receber 
caminhões-caçambas e 
as outras 35 terão direi-
to, cada uma, a pás-car-
regadeiras.

A entrega de equi-
pamentos hoje vai bene-
ficiar, aproximadamente, 
70 mil agricultores fami-
liares e uma população 
rural de cerca de 415,6 
mil pessoas. O total de 
máquinas já recebidas 
pelo Estado da Paraíba, 
incluindo as que serão 
entregues hoje, é de 451 
máquinas, representando 
um investimento federal 
de R$ 110,265 milhões.

Plano Safra Semiárido
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Espetáculos de dança e 
teatro estão entre as 
atrações de hoje em Areia
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Filme Xingu será exibido 
na abertura do Cinema
Petrobras em Movimento

A cantora Zélia Duncan
se apresenta em Areia 
com show da nova turnê
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Acontece hoje a 
abertura oficial 
do 14º Festival de 
Artes de Areia, que 
começou na última 
segunda-feira, 29, e 

vai até o próximo domingo. Promovido pelo 
Governo do Estado, através da Secretaria da 
Cultura (Secult), o festival tem reunido no 
Brejo paraibano grandes nomes do cenário 
artístico nacional, contemplando artes plás-
ticas, cinema, circo, teatro, dança, música, 
literatura e cultura popular. O governador 
Ricardo Coutinho participará da abertura, 
que terá como atração principal o show da 
cantora Zélia Duncan.

Na edição deste ano o festival reveren-
cia o universo feminino com o tema “Paraíba 
Feminina de Cultura – Mulher é Arte”. Em 
toda a programação foram contemplados es-
petáculos, filmes e publicações relacionados 
às mulheres. Entre os lançamentos de publi-
cações o destaque de hoje fica por conta do 
livro Meu Companheiro – 40 Anos ao Lado de 
Luís Carlos Prestes (Anita Garibaldi, 255 pá-
ginas), de Maria Prestes, viúva do militante 
político que chegou a ser secretário-geral do 
Partido Comunista Brasileiro (PCB).

O lançamento do livro Meu Companhei-
ro acontecerá às 19h no Polo Escrivaninha 
Secreta – a Câmara Municipal de Areia, 
com a presença da autora, Maria Prestes, 
seu filho, Luís Carlos Prestes Filho, e será 
apresentado pela secretária de Comunica-
ção Institucional do Estado, Estela Be-
zerra, que ao final do evento mediará um 
debate sobre a obra.

O livro tem mais de 200 páginas, entre 
textos e imagens históricas, e foi editado 
pela primeira vez em 1994. A edição atual 
também será publicada em espanhol. Segun-
do a autora, a obra retrata o lado humano 
de Prestes junto à família. “É uma biografia 
minha e os 40 anos que vivi com Luís Carlos 
Prestes”, contou, por telefone, Maria Pres-
tes, que revelou também alguns momentos 
quando ajudava o pai, João Rodrigues Sobral, 
o Camarada Lima, na organização do PCB, já 
aos nove anos de idade. 

“Levava as palavras de ordem do 
partido, no combate ao nazismo, na luta 
pela libertação de presos políticos aqui no 
Brasil no governo de Getúlio Vargas”, lembra 
Maria Prestes. Recifense e filha de militantes 
políticos de esquerda, participou da Juven-
tude Comunista Brasileira. Casou-se com 
Luís Carlos Prestes em 1950 e ficou viúva 40 
anos depois. 

Maria Prestes teria conhecido o líder 
comunista quando foi responsável por sua 
segurança em um aparelho - tipo de sede 
secreta onde se reuniam os militantes de 
esquerda - do PCB em São Paulo. O casal teve 
sete filhos: Antônio João, Rosa, Ermelinda, 
Luís Carlos (que estará no festival), Mariana, 
Zoia e Yuri. Por conta da Ditadura Militar, 
criaram seus filhos na Rússia, durante o 
exílio. 

Também por telefone, Luís Carlos 
Prestes Filho declarou estar animado com 
a participação no 14º Festival de Artes de 
Areia e falou sobre a expectativa da viagem 
à Paraíba: “Minha mãe é nordestina, nasceu 
na cidade de Recife, e para ela poder ter esse 
encontro com o interior da Paraíba e com a 
sua gente, sua arte, sempre é muito impor-
tante. Por isso mesmo é uma honra para a 
gente estar aí a convite do governador e do 
secretário Chico César”, declarou.

Abertura oficial do 14o Festival de Artes de Areia contará com a presença do 
governador Ricardo Coutinho e terá lançamento de livro sobre Luiz Carlos Prestes

Foto: Divulgação

Anfitriã das artes

 

Maria Prestes, que lança o 
livro sobre sua vida ao lado 
do Cavaleiro da Esperança, 
participa, também, de um 
debate sobre a obra

Luís Carlos Prestes Filho revelou que foi feito um 
mapeamento das cidades por onde a Coluna Prestes 
passou, em 1925, e entre elas estava Sousa, no Sertão 
da Paraíba, a 427km da capital. Segundo o filho do 
líder político, existe um projeto para se desenvolver 
um roteiro turístico na rota da Coluna Prestes. 

A Coluna Prestes vai completar 90 anos em 2014. 

Foi um movimento político liderado por militares 
contrários à República Velha e às elites agrárias. 
Permaneceu ativo entre 1925 e 1927, e percorreu 
25 mil quilômetros em 11 Estados. Seu principal 
líder foi o capitão Luís Carlos Prestes. O objetivo 
era derrubar o governo do então presidente Arthur 
Bernardes. 

Rota turística da Coluna Prestes na PB
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Para uma análise mais concreta das  manifes-
tações de hoje em dia, observamos uma série de 
cartazes exibidos nas ruas, para medir as reivindica-
ções populares.  Uma delas já foi resolvida, que é a 
derrubada estrondosa da PEC 37, revertendo a jato 
uma expectativa que era exatamente a oposta do que 
aconteceu. Ninguém vai mais mexer nas atuais tare-
fas do Ministério Público.  Ponto para os jovens.

Outro item que mereceu resposta rápida foi o 
que se refere aos recursos para a educação. O gover-
no chegou a propor que o setor  ficasse com 100% 
dos royalties do petróleo. A Câmara dos Deputados 
foi mais prudente e estabeleceu uma divisão razoá-
vel: 75% para educação e 25% para saúde, um setor 
igualmente carente de atenção.

Mas o que chamou mais atenção, na nossa pes-
quisa, auxiliada por netas que participaram das pas-
seatas, foi praticamente a inexistência de cartolinas 
ou faixas abordando a temática da Constituinte ou 
do referendum popular para a reforma política.  Os 
jovens, basicamente apartidários, não deram valor 
a esses temas, valorizados pela presidente Dilma, e 
que soam mais como biombos para esconder o tama-
nho da  crise vivida, especialmente com o recrudesci-
mento do dragão da inflação.  Não era, positivamen-
te, a prioridade das ruas.

Vejamos alguns exemplos bem elucidativos: “Ei, 
soldado, estou lutando também por você.”  Outro: 
“Copa no Brasil custa mais caro do que as três úl-
timas edições somadas.”  Aliás, a condenação  do 
que foi pago para a construção das arenas esporti-
vas para a Copa das Confederações foi feroz.  Além 
disso, os jovens questionaram a transformação dos 
estádios de Natal, Brasília e Fortaleza em futuros 

A CASA estava voltada para 
o nascente, a poucos passos do 
rio Gravatá, afluente do Piancó. 
Digo “a poucos passos” desde 
meu ponto de vista; mas, para 
os donos da casa, bastaria um 
leve gesto e pousariam no rio, 
entre eles e o sol. Ou era o sol 
que estava entre eles e a água: 
pois havia meses, e às vezes 
anos, em que o rio secava. 

O Gravatá sem 
um bico d’água. 
A porta aberta 
para o nascente 
dizia mais que o 
silêncio do rio. O 
alvenel daquela 
casa conhecia o 
caaclima. Sabia os 
segredos do vento, 
das nuvens, das 
estrelas; sabia de 
véspera os vela-
dos códices do 
céu e os humildes 
mistérios do rio 
— singelos sigilos 
de pedra, grãos de segredos 
lavados pelo sol até o brancume 
que dá transparência à água dos 
anos bons. 

Todo ano joão faz casa nova, 
a porta abrindo o calendário: se 
dá mirada ao poente, os homens 
poderão plantar que a chuva 
vem umedecer a semente; mas, 
se a porta estreita espreita o 
nascente, o ano será macho, o rio 
não dará de beber às gargantas 
de pedra, o povo comerá as der-
radeiras sementes e fechará as 
portas das casas vazias, o povo 
será retirante outra vez. 

Os anos poderão ser os 
mesmos para o povo, de safra 

ou de Seca; mas cada ano será 
sempre novo para joão, e pedirá 
outra casa nova, a porta voltada 
para a manhã ou para a tarde. E 
joão aluga a casa velha aos pas-
sarinhos que não querem fazer 
ninho, como o rouxinol sem-te-
to. Pois o tempo não se repete 
para joão: cada ano tem seu 
clima e cada clima sua casa.

O alvenel nunca falha. Ele 
poderia ter 
sido o arquite-
to do faraó que 
fez seu túmulo 
de janela exata 
para a estrela, 
a luz instan-
te beijando a 
fronte calma da 
múmia. 

A casa 
voltada para o 
nascente era 
presságio ama-
ro. O agouro 
se confirmou, 
o rio parado 

o ano corrente. Até o bicudo 
fora embora com a Seca; mas 
nem assim as maçãs de algodão 
vão estalar e ser recolhidas aos 
seios. A casa de joão é casa da 
verdade — que seja dura como 
ano seco.

Às vezes a casa anuncia 
tragédia íntima, estrita àquele 
universo de argila: ela apresen-
ta a porta emparedada, túmulo 
sem janela para estrela que 
brilhe sobre a fonte do amor. Di-
z-se que lá dentro dorme, para 
sempre, a traição, sem nascente 
ou poente. Ali jaz a asa infiel, 
falam vizinhos faladores: joão 
emparedou a infidelidade. 

Ainda bem que a casa de 
porta emparedada é rara, não 
anuncia climas como as outras, 
todas voltadas para a mesma 
aurora ou crepúsculo. Como 
seria o tempo, se todas as casas 
de joão aparecessem assim, a 
porta batida de barro, a traição 
e a morte lá dentro? Pois basta a 
porta aberta para a barra do dia, 
o ano será fechado, sáfaro.

Abandonada, a casa rece-
bia a luz seca da manhã. Prédio 
bom, de barro amarrado na 
forquilha do mororó, a massa do 
massapê traçada com esterco e 
trançada com fiapos de capim. 
Uma casa bem situada sobre a 
ribanceira, a poucos passos do 
rio. Mas, para joão-de-barro, 
bastava debruçar-se à porta, 
e, num abrir e fechar de asas 
— deb, deb — a praia era dele, 
a praia seca e rasa de luz do 
Gravatá. Num abrir e flechar de 
asas, a nascente, o nascente, a 
serra, a Seca, o sol, o céu.

Poucas asas ao sul, outra casa 
de joão, ainda em construção. Falta 
fazer a fachada. Se terminar a obra, 
ninguém plante também no ano 
que vem. Tomara que essa casa de 
joão tenha sido abandonada por fa-
zer, e ele tenha preferido construir 
outra casa, asas além. 

Homens procuravam ouro, 
os olhos secos nas pedras. Des-
viei-me de seus rastros, mirei 
a forquilha da serra. Nem no 
céu e nem na terra, suspensa 
no mororó, estava a casa de 
joão: uma porta abandonada, de 
frente para a luz seca. A poucas 
asas do rio, num canto acima do 
chão, seu morador retirante, a 
taipa de tempo de joão.

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Pedra sobre pedra

Germano
RomeroO que dizem as ruas

A poucas asa do rio

Até o bicudo 
fora embora com 
a Seca; mas nem 
assim as maçãs 
de algodão 
vão estalar 
e ser recolhidas 
aos seios

FArolito

Arnaldo Niskier Membro da ABL, Presidente do CIEE/RJ e Doutor em Educação - niskier@ig.com.br

Sitônio Pinto - sitoniopinto@gmail.comr

Artigo

A grande reforma urbanística que o Ba-
rão de Haussmann promoveu na segunda 
metade do século XIX, quando era prefeito do 
“Departamento do Sena”, setor responsável 
por administrar a “Vieux Paris”, foi planejada, 
sobretudo, para atender à intenção do então 
imperador Napoleão III de dificultar a ocorrên-
cia de novos motins. A intervenção urbana, que 
também tinha como meta transformar a capital 
da França em uma metrópole iluminista, foi 
tão ampla quanto profunda, a ponto de render 
a Haussmann o apelido de “Artista de Destrui-
ção”.

Realmente foram drásticas as reformas 
que provocaram uma imensa demolição de 
grande parte da cidade para abertura de novas 
avenidas largas e panorâmicas – logo cha-
madas de “Boulevards” – dentro de um novo 
traçado urbanístico que realizava o sonho 
vislumbrado pelo imperador, ao constatar os 
modernos avanços que Londres realizava ao 
longo do Tâmisa.

A perspectiva idealizada limitou a altura 
dos edifícios em 6 andares, conferindo uma 
unidade paisagística ímpar, marcada pela for-
ma estrelada hexagonal dos núcleos de onde 
partiam os mais amplos e famosos boulevards 
do mundo ocidental.

Tais vias foram guarnecidas por generosas 
calçadas, convergindo frequentemente para 
praças, parques e monumentos de beleza ini-
gualável ornamentada em obras e edificações 
como o Arco do Triunfo, o PalaisGarnier (Ópe-
ra), a Concorde, a Etoile, e as avenidas Rivoli, 
Foch e ChampsElysées.

Esta unidade proporcionada pelo novo 
traçado urbanístico e respectivo gabarito de al-
tura refletiu-se na harmonia estilística de suas 
fachadas, que apesar de serem em edificações 
conjugadas, não perderam a grandiloquente 
amplitude almejada no ousado projeto.

O resultado pode ser degustado pelos 
apreciadores da Arquitetura pelo mundo, que 
fez do conjunto de frontispícios da “Cidade 
Luz” um dos cenários mais esplendorosos do 
planeta. Tudo arrematado com detalhes de 
apurado senso de estética, minuciosamente 
dispostos em delicados ornamentos, cornijas, 
capitéis, molduras, platibandas, águas-furta-
das, gradis e chaminés a refletir piamente a 
essência da refinada arte e cultura parisien-
ses.

E assim, a Lutécia medieval, futura capital 
da França, fundada e erguida em pedra bruta, 
terminou se esculpindo, moldando com extre-
mo requinte o sólido material usado desde a 
antiguidade, em suas novas obras, enriqueci-
das com fachadas esculpidas e rebuscadas, na 
nova “Paris iluminista”.

Mas a pedra permanece enriquecendo e 
protegendo a Arquitetura pelo mundo,com 
magnânimos exemplos de sua utilização em 
diversos períodos da história, cuja extração 
de grandes blocos de calcário e sienito data de 
mais de 5.000 anos, a exemplo dos que foram 
empregados na construção das pirâmides 
egípcias, um dos mais eloquentes exemplos 
de Arquitetura ornamental em pedra, espe-
cificada com mais frequência, àquela época, 
em túmulos monumentais. Posteriormente, as 
civilizações gregas e romanas foram fecundas 
na utilização de vários outros tipos de pedra 
em sua portentosa Arquitetura como arenitos, 
porfírios, mármores e granitos, dando grande 
impulso ao mercado de exportação e importa-
ção de blocos megalíticos para vários outros 
povos.

A grande verdade, contudo, é que a pedra 
teve e tem um papel tão importante na Histó-
ria do mundo que, quiçá, chegou a inspirar o 
grande Goethe a definir a Arquitetura como a 
“Música Petrificada”.

“elefantes brancos”.  O argumento parece lógico: “Se 
os times da capital estão na terceira divisão, quando 
é que o Mané Garrincha vai pegar um grande pú-
blico?”.  Daí o cartaz: “Da Copa eu abro mão! Quero 
dinheiro pra Saúde e  Educação!”  Ainda bem que fo-
mos campeões, na bela final contra a Espanha...

No “Correio Braziliense”, temos  a manchete “A 
nova cara do Brasil”, citando a mobilização pelas 
redes sociais, sem lideranças ostensivas ou pleitos 
unificados.  Isso em nada menos de 12 capitais.  Uma 
jovem colocou bem alto o seu cartaz: “Desculpem 
o transtorno.  Estamos mudando o Brasil.”  Logo ao 
lado, “A aula hoje é na rua.”

Outra mocinha exibia orgulhosamente: “País de-
senvolvido é onde rico usa transporte público.”  Em 
outro momento: “Tem tanta coisa errada que nem 
cabe num cartaz!” Com uma foto bem esclarecedora,  
era mostrada “A escola aos pedaços”, o que se repe-
tiu inúmeras vezes em várias cidades brasileiras.  
A reclamação do mau estado de conservação dos 
estabelecimentos de ensino tornou-se  um consenso.  
Outro lembrava a vitória do Brasil sobre o   Japão, 
na Copa das Confederações: “Brasil 3x0 Japão.  Mas 
o Japão nos ganha em   Saúde, Transporte e Educa-
ção.”

“Verás que um filho teu não foge à luta... Acorda 
Brasil”  foi uma cena que se repetiu muito, ao longo 
do movimento, que teve manifestações curiosas, 
como a daquela  moça bonita que escreveu “Odeio 
passeata, mas estou aqui por um dever cívico”.  Ou-
tro apelou para a religião: “Ore pelo Brasil!” Certa-
mente um pedido endereçado ao simpático Papa 
Francisco.  O país está assombrado.  É preciso ouvir 
a poderosa voz da  juventude.
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Roteiro

Audiovisual

Em seu 14º ano de 
atuação o Cinema Petro-
bras em Movimento (an-
tigo Cinema BR em Movi-
mento), vai movimentar 
todos os Estados da fede-
ração, realizando sessões 
em comunidades sem 
acesso a salas de cinema 
como sedes de projetos 
sociais, pontos de cultura, 
agremiações, associações 
comunitárias, logradou-
ros públicos e escolas da 
rede pública de ensino. 
Maior circuito de exibição 
não comercial da Améri-
ca Latina, e patrocinado 
pelo Sistema Petrobras, o 
projeto tem por objetivo 
democratizar o acesso ao 
recente cinema nacional.

O primeiro filme será 
o longa-metragem Xingu 
(2012), de Cao Hambur-
guer, que conta a saga dos 
irmãos Villas-Bôas a par-
tir do momento em que se 
alistam para a Expedição 
Roncador-Xingu, em 1943.

Ao todo, serão mais de 
600 sessões em 150 muni-
cípios levando arte, cultu-
ra, conhecimento, e usan-
do o audiovisual como 
elemento multiplicador 
da informação. “De qua-
tro anos para cá, o projeto 
tem lançado foco sobre as 
escolas da rede pública 
de ensino, como forma de 
complementar a vivência 

A caracterização dos personagens

Um dos pontos significativos para o estudo da narra-
tiva literária, como conto, romance e novela, é a caracteri-
zação dos personagens. Ao longo da narrativa, o narrador 
cria um sistema de referências de modo a revelar cada 
personagem, com suas características, traços físicos e psi-
cológicos. 

No texto jornalístico, este procedimento assume 
importância, podendo se manifestar em gêneros, como 
a notícia e a reportagem, por exemplo, sendo que se faz 
presente com mais força no perfil, que se caracteriza pelo 
enfoque na pessoa, eleita protagonista de uma história. 

Assim como no texto literário, a caracterização pode 
ser executada no jornalismo através da informação do 
repórter-narrador, do próprio personagem ou de outro 
personagem. Carlos Reis e Ana Cristina Lopes compreen-
dem a expressão como todo o processo de tendência des-
critiva que procura atribuir características distintivas aos 
elementos humanos ou entidades antropomórficas que 
integram uma história.

Antônio Cândido resume o termo ao conjunto de ele-
mentos que o escritor emprega para descrever e definir o 
personagem, de modo a configurar-se numa figura “viva” 
aos olhos do leitor.

No jornalismo, os personagens geralmente são iden-
tificados pelo nome próprio e pela ocupação. Mas, con-
forme advertem Reis e Lopes, nem sempre esse procedi-
mento serve para caracterizar o personagem, isto porque 
entre identificação e caracterização há uma diferença bá-
sica: “De fato, se a identificação corresponde a uma atri-
buição de nome, a caracterização, por sua parte, investe 
numa personagem identificada, um atributo ou um con-
junto de atributos (também chamados ‘traços’, ‘qualida-
des’ ou ‘características’)”. 

A distinção entre os termos não elimina a possibi-
lidade de certos nomes próprios servirem de eixo para 
caracterizar os personagens, sendo que muitos deles, de-
pendendo do sentido empregado na narrativa, podem en-
carnar traços de natureza psicológica ou ideológica.

No geral, a problemática da caracterização é interes-
sante para qualquer leitura que se pretenda fazer da re-
portagem enquanto gênero.

Sandra Moura
Doutora em comunicação e professora da UFPB
sandroca95@hotmail.com

Mídias em destaque
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cultural e gerar conteúdo 
para as aulas que sucedem 
as exibições”, diz Luciana 
Boal Marinho, Produto-
ra Executiva do Projeto e 
uma das sócias da MPC e 
Associados, empresa que 
idealizou o Cinema Petro-
bras em Movimento.

Este ano estão em car-
taz no projeto à animação 
infantil Peixonauta – Agen-
te Secreto da O.S.T.R.A. de 
Célia Catunda e Kiko Mis-
trorigo, a emocionante 
história de Breno Silveira 
À Beira do Caminho e a 
grande aventura Xingu, 
de Cao Hamburguer. Estes 
títulos cobrem todas as 
faixas etárias e seguem o 
critério de qualidade téc-
nica e artística, além da 
relevância de seus temas 
na geração de reflexões e 
debates. 

Na Paraíba, a cida-

O filme Xingu, de Cao Hamburguer, será exibido hoje
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[3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

Em cartaz
O Concurso

Comédia com Fábio Porchat continua em cartaz na capital

Caio, Rogério Carlos, Bernar-
dinho e Freitas vieram de várias 
partes do país para o Rio de Ja-
neiro, onde irão fazer a prova para 
um importante concurso público. 
Eles se conhecem na cidade ma-
ravilhosa, em meio aos estudos, 
mas logo percebem que apenas 
têm chances de passar na prova 
se conseguirem antecipada-
mente o gabarito. Para tanto 
eles entram em contato com o 
submundo, se envolvendo em 
várias confusões por estarem 
em uma cidade bem maior do 
que as que estão acostumados. 
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Thiago C. A. leal

Cristovam Tadeu

Marcelo Soares
Especial para A União 

de de Cabedelo, vai ser 
o segundo município do 
Estado a receber as ses-
sões. Depois de passar por 
Mamanguape, o projeto 
chega à cidade portuária 
para realizar seis sessões 
na escola Pedro Aníbal 
Moura. “É interessante ob-
servar o quanto os alunos 
participam dessas sessões 
e como eles cobram uma 
maior frequência do pro-
jeto”, diz Orlando Júnior, 
representante da Empre-
sa de Serviços Culturais 
(Emserc) e do Grupo Cas-
telo Audiovisual, entida-
des que dão suporte ao 
projeto e produtor do pro-
jeto na Região Nordeste, 
que nesse ano vai realizar 
mais de 100 sessões em 
cerca de 30 municípios 
nos nove estados nordes-
tinos.  

O Projeto Cinema Pe-

trobras em Movimento 
trabalha de forma contí-
nua pela democratização 
do acesso ao cinema na-
cional, formando plateias 
para os produtos audio-
visuais brasileiros e re-
vigorando a carreira dos 
filmes através de sessões 
gratuitas. O projeto reco-
nhece a cultura e o audio-
visual nacional como fer-
ramentas para a educação 
e a transformação social, 
estimulando o fortaleci-
mento de imaginários e 
identidades brasileiras e 
fomentando debates em 
torno de temáticas de in-
teresse nacional aborda-
das nos filmes. 

Em 13 anos de ativi-
dade já realizou mais de 
16.104 sessões gratuitas 
em 1.317 municípios e 
478 universidades, atin-
gindo mais de dois mi-
lhões de espectadores em 
todo o território nacional. 
“A Paraíba sempre este-
ve presente no projeto, 
desde o seu início no ano 
2000. Já atingimos aqui 
mais de 50 cidades, onde 
realizamos mais de 200 
sessões em todas as re-
giões do Estado. Nosso 
trabalho foi tão bem feito 
que em 2007 recebemos 
o convite para produzir 
as sessões na Região Nor-
deste, o que nos possibili-
tou levar o nome da Para-
íba para a região e porque 
não para todo o Brasil, fi-
naliza Orlando.

Projeto Cinema Petrobras em 
Movimento chega a Cabedelo

DOSSIÊ JANGO (BRA, 2012). Gênero: Documentário. 
Duração: 102 min. Classificação: 12 anos. Direção: 
Paulo Henrique Fontenelle, com Flávio Tavares, Zelito 
Viana, Luiz Carlos Barreto. João Goulart havia sido 
eleito democraticamente presidente do Brasil, mas 
foi expulso do cargo após o golpe de Estado de 1 
de abril de 1964. Depois disso, Jango viveu exilado 
na Argentina, onde morreu em 1976. As circuns-
tâncias de sua morte no país vizinho não foram 
bem explicadas até hoje. Seu corpo foi enterrado 
imediatamente após a sua morte, aumentando 
as suspeitas de assassinato premeditado. Este 
documentário traz o assunto de volta à tona e tenta 
esclarecer publicamente alguns fatos obscuros da 
história do Brasil. CinEspaço 1: 21h40.

MEU MALVADO FAVORITO 2 (Despicable Me 2, EUA, 
2013). Gênero: Animação. Duração: 98 min. Clas-
sificação: Livre. Direção: Chris Renaud, Pierre Coffin, 
com vozes de Steve Carell, Kristen Wiig, Russell 
Brand. Gru mudou radicalmente sua vida e agora 
seu negócio é se dedicar as filhotas Agnes, Edith 
e Margo, deixando de lado os tempos de vilão. Ele 
só não contava que seu passado de “ladrão da 
Lua” pudesse falar mais alto e ser responsável 
pelo seu recrutamento, através da AVL (Liga 
Anti-Vilões), para salvar o mundo na companhia 
da adorável agente Lucy. Juntos, eles precisam 
localizar o criminoso que roubou a fórmula PX41, 
e Gru desconfia que um antigo “concorrente”, 
chamado El Macho possa ser o responsável por essa 
maldade. Para completar os problemas, o parceiro Dr. 
Nefário resolve abandoná-lo, colocando em risco o 
bom humor dos hilários Minions. CinEspaço 1: 14h, 
15h50, 17h50 e 19h50. Manaíra 1: 15h20, 17h45 
e 20h. Manaíra 7/3D: 12h15, 14h30, 16h45 e 19h. 
Manaíra 8: 13h15, 16h e 18h10.  Tambiá 5: 13h40, 
15h30, 17h20, 19h10 e 21h. 

MINHA MÃE É UMA PEÇA (BRA, 2012). Gênero: Comé-
dia. Duração 85 min. Classificação: 12 anos. Direção:  
André Pellenz, com Paulo Gustavo, Ingrid Guimarães, 
Herson Capri. Dona Hermínia é uma mulher de meia 
idade que está aposentada e não tem muitas ocu-
pações, sendo que sua maior preocupação é achar 
o que fazer. Ela é uma mãe dedicada e está sempre 
preocupada com os filhos, só que eles cresceram, e 
já não precisam tanto dela, o que a deixa entediada. 
Sem um trabalho, um companheiro ou filhos peque-
nos para se ocupar, Dona Hermínia passa o dia todo 
desabafando sobre seus problemas com a tia idosa, 
a vizinha fofoqueira e a amiga confidente. CinEspaço 
4: 14h, 18h, 20h, 22h. Tambiá 4: 15h45 e 19h15.

O CAVALEIRO SOLITÁRIO (The Lone Ranger, EUA, 
2013). Gênero: Ação. Duração: 149 min. Classifica-
ção: 14 anos. Direção: Gore Verbinski, com Johnny 
Depp, Armie Hammer, James Badge Dale, Ruth 
Wilson. John é um advogado que acaba de retornar 

à sua cidade-natal, onde vive seu irmão Dan, a 
cunhada Rebecca e o sobrinho Danny. John está 
disposto a cumprir a justiça ao pé da letra, levando 
os criminosos ao tribunal, apesar da resistência 
local. O índio Tonto o encontra e, ao perceber que 
um cavalo branco escolhe John, passa a ajudá-lo. 
Manaíra 2: 21:15. Tambiá 2: 20h20.

O CONCURSO (BRA, 2013). Gênero: Comédia. 
Duração: 87 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Pedro Vasconcellos, com Fábio Porchat, 
Sabrina Sato, Danton Mello. Caio, Rogério Carlos, 
Bernardinho e Freitas vieram de várias partes 
do país para o Rio de Janeiro, onde irão fazer a 
prova para um importante concurso público. 
Eles se conhecem na cidade maravilhosa, em 
meio aos estudos, mas logo percebem que 
apenas têm chances de passar na prova se 
conseguirem antecipadamente o gabarito. 
Para tanto eles entram em contato com o 
submundo, se envolvendo em várias confusões 
por estarem em uma cidade bem maior do 
que as que estão acostumados. CinEspaço 2: 
14h10, 16h10, 18h10, 20h10 e 22h. Manaíra 
3:  13h30, 15h30, 17h30, 19h30 e 21h30. 
Tambiá 4: 14h, 17h30 e 21h.

O HOMEM DE AÇO (Man of Steel, EUA 2013). Gênero: 
Ação. Duração: 148 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Zack Snyder, com Henry Cavill, Amy Adams, 
Diane Lane. Nascido em Krypton, o pequeno Kal-El 
viveu pouco tempo em seu planeta natal. Percebendo 
que o planeta estava prestes a entrar em colapso, 
seu pai o envia ainda bebê em uma nave espacial, 
rumo ao planeta Terra. Ao chegar ele é criado por 
Jonathan e Martha Kent, que passam a chamá-lo 
de Clark. Com o tempo ele demonstra ter uma força 
descomunal, o que amedronta seus pais. Eles pedem 
que ele jamais demonstre seus poderes, mesmo 
em situações de emergência, já que nem todos 
conseguirão compreendê-lo por ser diferente 
das demais pessoas. Ao crescer, Clark se torna 
uma pessoa isolada e frustrada. Em meio aos 
seus problemas emocionais, ele resolve usar 
seus poderes para ajudar a humanidade e se 
torna o Super-Homem. Manaíra 3: 12h, 15h, 18h 
e 21h. Manaíra 6: 12h30, 15h15, 18h30 e 22h. 
Manaíra 7/3D: 21h15. Manaíra 8: 20h30.  Tambiá 
3: 15h, 17h50 e 20h40.

TRUQUE DE MESTRE (Now You See Me, EUA/FRA, 
2013). Gênero: Suspense. Duração: 115 min. 
Classificação: 12 anos. Direção: Louis Leterrier, 
com Jesse Eisenberg, Mark Ruffalo, Woody 
Harrelson. Michael Atlas é o carismático líder 
do grupo de ilusionistas chamado The Four 
Horsemen. O que poucos sabem é que, enquan-
to encanta o público com suas mágicas sob o 
palco, o grupo também rouba bancos em outro 

continente e ainda por cima distribui a quantia 
roubada nas contas dos próprios espectadores. 
Estes crimes fazem com que o agente do FBI 
Dylan Hobbs esteja determinado a capturá-los 
de qualquer jeito, ainda mais após o grupo 
anunciar que em breve fará seu assalto mais 
audacioso. Manaíra 1: 21h.

TURBO (EUA, 2013). Gênero: Animação. 
Duração: 96 min. Classificação: Livre. 
Direção: David Soren. Turbo é um caracol 
que sonha em se tornar um astro das cor-
ridas. Sua obsessão com velocidade o faz 
sentir como um peixe fora d’água na lenta 
comunidade dos caracóis. Mas Turbo não 
quer se conformar. Então um acidente que 
envolve uma queda no motor de um carro, 
transforma misteriosamente a devagar 
vida desse caracol em um extraordinária 
aventura que vai contra qualquer destino 
que Turbo achava que estava fadado a 
viver: correr contra os melhores pilotos na 
Indianapolis 500. Manaíra 1: 11h50, 14h, 
16h15 e 18h20. Tambiá 2: 14h20, 16h20 
e 18h20. Tambiá 6/3D: 14h10.

UNIVERSIDADE MONSTROS (Monsters University, 
EUA, 2013). Gênero: Animação. Duração: 107 
min. Classificação: Livre. Direção: Dan Scanlon, 
com Billy Crystal, John Goodman, Peter Sohn. Em 
Monstros S.A. descobrimos que Mike Wazowski 
e James P. Sullivan são uma dupla inseparável.
Mas nem sempre foi assim. Quando se conhe-
ceram na universidade, estes dois monstros se 
detestavam. O longa revela o segredo de como 
Mike e Sulley superaram suas diferenças e se 
tornaram grandes amigos. CinEspaço 4: 16h.

WOLVERINE – IMORTAL (The Wolverine, EUA, 
2013). Gênero: Ação. Duração: 128 min. 
Classificação: 12 anos. Direção: James Man-
gold, com Hugh Jackman, Tao Okamoto, Rila 
Fukushima. Deprimido devido à morte de Jean 
Grey, Wolverine vaga pelos bares e becos, sem 
grandes motivos para viver. Procurado por um 
homem que teve sua vida salva por ele décadas 
atrás, Wolverine viaja ao Japão para vê-lo. 
Lá recebe uma oferta tentadora: em gratidão 
por ter salvo sua vida no passado, ele oferece 
a Wolverine torná-lo mortal. O herói aceita a 
oferta, sem imaginar que os vilões Samurai de 
Prata e Viper estavam apenas aguardando esta 
oportunidade para matá-lo. CinEspaço 3/3D: 
14h, 16h30, 19h e 21h30. Manaíra 2: 12h, 
14h45, 17h45 e 20h45. Manaíra 4: 13h45, 
16h30, 19h15 e 22:15
Manaíra 5/3D: 13h, 15h45, 18h45 e  21h45. 
Tambiá 1: 14h, 16h20, 18h40 e 21h. Tambiá 
6/3D: 16h, 18h20 e 20h40.
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Música

14o Festival de Artes de Areia traz show da cantora fluminense Zélia 
Duncan, que homenageia o cantor e compositor Itamar Assumpção

FotoS: Divulgação

Em seu quarto dia, o 14o Festival de 
Artes de Areia apresenta uma programa-
ção diversificada em audiovisual, literatu-
ra, música, cultura popular e teatro, além 
de um representante em dança e um em 
circo. Com relação a dança, o Polo Se-
nhora Cena, localizado no teatro Minerva, 
recebe hoje, às 16h, Enquanto o Tempo 
Chega, do Ballet Jovem da Paraíba, de 
João Pessoa. Já com relação ao circo, no 
Polo Armaria Mainha, às 19h, será encena-
do A Julieta e o Romeu, do Grupo Barra-
cão teatro, de São Paulo. 

o Ballet Jovem da Paraíba é formado 
por crianças e adolescentes da Escola de 
Dança do teatro Santa Roza, em João Pes-
soa. o Grupo, que foi criado pela professora 
Denilce Regina, já participou de Festivais de 
dança tanto locais como nacionais. Em En-
quanto o tempo chega, as bailarinas Heloísa 

Alves, tâmara Ribeiro, Heloá Vidal, Laysa Sil-
va, Clênia Diniz e Denilce Regina, que também 
assina a coreografia, retratam o momento 
da vida em que é preciso tomar decisões e 
compartilhar ideais, sonhos e desejos, obser-
vando os caminhos e direções oferecidos. 

Dedicado à pesquisa de linguagem da 
máscara, do palhaço, da commedia dell’arte, 
da improvisação e do aprofundamento do 
trabalho de ator como veículo da expressão 
teatral, o Grupo paulista Barracão teatro 
foi fundado, em 1998, por Esio Magalhães e 
tiche Vianna, sendo integrado posteriormen-
te por Andréa Macera e Eduardo Brasil. Com 
direção de Esio Magalhães, que atua ao lado 
de Andréa Macera, A Julieta e o Romeu narra 
a história da renomada atriz Mafalda e do 
seu jovem estagiário que apresentam cenas 
clássicas de peças do dramaturgo inglês 
William Shakespeare. 

Zélia Duncan traz para a cidade de Areia o show da turnê Tudo Esclarecido, com músicas do seu disco mais recente

Enquanto o Tempo Chega, do Ballet Jovem da Paraíba, estará no Teatro Minerva

Às claras
Hoje, a partir 
das 23h, sobe 
ao palco do 
Polo Marine-
sas a cantora 
e compositora 

Zélia Duncan, trazendo na bagagem 
show da turnê Tudo Esclarecido, 
baseado no disco Zélia Duncan canta 
Itamar Assumpção - Tudo Esclare-
cido, em que homenageia o cantor, 
compositor e baixista paulista Itamar 
Assumpção. A apresentação faz parte 
da programação musical do Festival, 
que também contará logo depois com 
a performance das bandas Jackson 
Envenenado, Pegada Nordestina e 
Orgahnza.

O desejo de lançar um disco to-
talmente voltado para Itamar surgiu 
há alguns anos, depois da morte do 
músico em 2003, mas, ao longo de 30 
anos de carreira, Zélia já tinha cantado 

inúmeras canções do músico. Fã de 
carteirinha, ela já lançou 11 canções de 
autoria de Assumpção em seus traba-
lhos anteriores, “rastros de sua impor-
tância para mim, até este momento”, 
como declara em texto introdutório 
sobre o disco.

Zélia acredita que o disco, que 
conta com participações de Martinho 
da Vila e Ney Matogrosso, é “mais ego-
ísta que os anteriores”, pois foi feito 
apenas pela paixão dela por Assump-
ção, mas que também é uma maneira 
de compartilhar com seu público a 
importância e o peso do trabalho de 
Itamar, que, para a cantora, nunca re-
cebeu o reconhecimento que deveria, 
sendo apelidado até mesmo de “o mal 
dito”. A última faixa do álbum, ‘Zélia 
Mãe Joana’, foi um presente do pró-
prio Assumpção para Zélia, dada em 
uma folha de calendário, assim como 
outras músicas. 

Além das participações em 
dueto, o disco também conta com 
o acordeão e o teclado do cantor e 

compositor Marcelo Jeneci, e do mu-
sicista e produtor Kassin, responsá-
vel por trabalhos de muitos artistas 
como Skank e Los Hermanos, tocan-
do baixo acústico, baixo, guitarra 
dobro, lap steel e sintetizador.

A turnê Tudo Esclarecido conta 
com todas as músicas do nono disco, 
como ‘Tua boca’, música de divul-
gação do álbum, lançada no iTunes 
para venda, ‘Enquanto penso nela’, 
incluída na trilha sonora da nove-
la Saramandaia, da Rede Globo, e 
‘Cabelo duro’, além de trabalhos dos 
álbuns anteriores, como ‘Milágri-
mas’, do Pré-Pós-Tudo-Bossa-Band,  
‘Quem canta seus males espanta’, 
também de Itamar, gravada no 
disco Eu Me Transformo Em Outras 
e Código de Acesso, música título 
de seu primeiro álbum sob o nome 
Zélia Duncan (o primeiro era assi-
nado como Zélia Cristina). O público 
pode esperar um show dedicado ao 
repertório de Itamar, fugindo de hits 
óbvios como ‘Alma’ ou ‘Catedral’.

André Luiz Maia
Especial para A União

PRoGRAMAÇÃo

16h – Audiovisual – Mostra Audiovisual 
Infantil - Curtas-Metragens: trata-
do de Liligrafia - Frederico Pinto-RS; 
Doido Lelé - Ceci Alves-BA; Minha 
Rainha - Cecilia Amado (RJ); Procu-
ra- se - Iberê Carvalho-DF e Ernesto 
no País do Futebol - André Queiroz e 
thaís Bologna-SP. Polo Vagaluminosas 
(Colégio José Américo)

16h – Cultura Popular – Sanfona Fest 
(Areia-PB). Polo Chão de Mestras (Praça 
3 de Maio)

16h – Dança – Enquanto o tempo Chega 
– Ballet Jovem da Paraíba (João Pessoa- 
PB) Polo Senhora Cena (teatro Minerva)

18h – Cultura Popular – Reisado de Za-
belê (Zabelê-PB) Polo Chão de Mestras 
(Praça 3 de Maio) 

19h – Circo A  Julieta e o Romeu - Grupo 
Barracão teatro-SP Polo Armaria 
Mainha (Circo)

19h – Literatura – Lançamento de 
Livro e Sarau Poético de tiago Silva 
(João Pessoa-PB) + DJ Guirraiz (João 
Pessoa-PB) Polo Vagaluminosas 
(Colégio José Américo)

19h – Literatura – Lançamento do livro 
Meu Companheiro: 40 anos ao lado de 
Luiz Carlos Prestes - Maria Prestes-RJ 
+ Mesa sobre o livro - Luiz Carlos 
Prestes Filho-RJ. Facilitadora: Estela 
Bezerra (João Pessoa-PB) Polo Es-
crivaninha Secreta (Câmara Municipal de 
Areia) 

20h – teatro – Adorável Família - Grupo 
Cênico Recreio Dramático (Areia-PB). 
Polo Açucena (Colégio Santa Rita) 

21h – Literatura – Recital à Brasileira - 
Companhia da outra (RJ) Polo Senhora 
Cena (teatro Minerva)

22h – Cerimonial - Solenidade ofical 
- Governador do Estado da Paraíba: 
Ricardo Coutinho. Polo Marinesas (Palco 
Principal) 

23h – Música –  Zélia Ducan-RJ. Polo 
Marinesas (Palco Principal) Música

00h – Música – Jackson Envenena-
do (Alagoa Grande-PB) Polo Armaria 
Mainha (Circo)

00h – Música – Pegada Nordestina 
(Areia-PB) Polo Chão de Mestras (Praça 
3 de Maio) 

01h – Música – orgahnza (Alagoa 
Grande-PB) Polo Armaria Mainha (Circo)



Aleitamento materno
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Semana Mundial orienta a população em CG

 “Apoio às Mães que Amamentam: 
Próximo, Contínuo e Oportuno”. Este 
foi o tema proposto para a XXII Sema-
na Mundial de Aleitamento Materno. 
Em Campina Grande, as atividades de 
mobilização começam hoje às 14h no 
Instituto Elpídio de Almeida (Isea) e se 
encerram no próximo dia 9. 

O evento tem por finalidade esti-
mular o aleitamento materno e orientar 
a população sobre os benefícios da ama-
mentação para mães e bebês. Foram 
convidados para participar doadoras do 
Banco de Leite Humano da maternida-
de, gestantes e lactantes.

Durante a semana de atividades, a 
Secretaria Municipal de Saúde vai rea-
lizar diversas atividades educativas no 
Isea e nas maternidades da Clipsi e da 
Fundação Assistencial da Paraíba (FAP). 
Os profissionais da saúde das três ca-
sas de partos também vão participar 
de uma oficina sobre o manejo clínico 
em aleitamento materno. Nas Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) vão acontecer 
rodas de conversas com a comunidade 
para tirar dúvidas das gestantes e incen-
tivar a amamentação. 

A programação também prevê 
o “Mamaço” na Unidade Mista de Ga-
lante, no dia 6 de agosto. A proposta 
é reunir as mães do distrito que estão 
amamentando para que elas possam 
incentivar as gestantes e futuras ma-
mães e alertar da importância do alei-
tamento materno. Outras ações como 
esta também vão acontecer na Praça 
da Bandeira e na Clipsi, nos dias 2 e 6, 
respectivamente. 

Página 11

Especialistas advertem sobre 
a venda indiscriminada de 
anticoncepcionais no Brasil

Atividades 
educativas, oficina 
e palestras serão 
realizadas em 
maternidades e 
Unidades Básicas 
de Saúde

O estudante Anderson Marcos Alves Nu-
nes, do 2º período do curso de Arquitetura e 
Urbanismo da Universidade Federal de Cam-
pina Grande (UFCG), teve seu projeto premia-
do nacionalmente no Concurso Deca Estudos 
de um Banheiro, promovido pela Duratex.

O projeto selecionado foi orientado pelo 
professor Adjalmir Rocha e idealizado para 
ser construído no Parque do Povo, proporcio-
nando conforto e acessibilidade aos usuários 
e turistas que frequentam o local nos perío-
dos festivos, a exemplo do Maior São João do 
Mundo.

“Construímos o projeto pensando em 
um ambiente acessível, com privacidade e 
que ressalta elementos da cultura local”, 
explica o estudante, enfatizando que “no 
banheiro, além do espaço para as necessida-
des fisiológicas, tem um lounge e um jardim 
interno como área de vivência, onde os fre-
quentadores poderiam descansar em bancos 
internos e apreciar os elementos da cultura 
regional”, conclui.

Para Adjalmir Rocha, a conquista é um 
estímulo para que outros estudantes tam-
bém possam participar de concursos da área. 
“Nosso curso é muito novo, temos menos de 
quatro anos, e mesmo com um aluno do 2º 
período, conseguimos mostrar nossa capaci-
dade técnica e elevar o nome da UFCG em 
nível nacional”, comemora o professor.

A proposta concorreu com estudantes 
de mais de 140 instituições em todo o Brasil 
e ficou entre os nove selecionados, na cate-
goria Banheiro como equipamento urbano, 
para ficar em exposição durante trinta dias 
no Showroom da Deca, em São Paulo, a partir 
do dia 14 de agosto. Os projetos selecionados 
também sairão na próxima edição da Revista 
Casa Claudia.

Psicologia
O professor Anderson Scardua, da 

Universidade Federal de Campina Grande 
(UFCG), foi agraciado na última semana com 
o Prêmio José Miguel Salazar, da Sociedade 
Interamericana de Psicologia. A solenidade 
de entrega da premiação aconteceu duran-
te o XXXIV Congresso Interamericano de 
Psicologia, realizado em Brasília, de 15 a 19 

de julho. O motivo da premiação foi o artigo 
Auto-representação e decisão moral, publica-
do por Scardua, na condição de co-autoria, 
juntamente com os pesquisadores Edson de 
Souza Filho, da Universidade Federal do Rio 
de Janeiro (UFRJ), e Herbert D. Saltztein, da 
City University of New York (CUNY), EUA. 

De acordo com o comitê avaliador do 
prêmio, o tema abordado pelos autores é 
de interesse para a Psicologia, uma vez que 
toca em questões de moralidade e ética, bem 
como interesse social. Ao mesmo tempo, leva 
em conta as relações culturais, religiosas e de 
família, educação e relacionamento interpes-
soal para lidar com os conceitos de autore-
presentação e decisão moral.

 “Ele combina metodologias quantitati-
vas e qualitativas, utilizando um sistema inte-
ressante de dilemas morais e situações e per-
guntas. A interpretação dos resultados pelos 
autores é consistente com o assunto, com a 
hipótese e têm a probabilidade de desenvol-
ver o princípio de verdade na vida social”, 
conclui o comitê.

 Para Scardua, “a premiação é importan-
te não apenas no plano individual, mas tam-
bém institucional”, ressaltou.

Aluno da UFCG ganha prêmio nacional
BANHEIROS INOVADORES

Gloriquele Mendes
Ascom/UFCG

Amamentados 
quase não usam 
bicos artificiais

Brasília - Os bebês que são 
amamentados na primeira hora 
de vida têm menor chance de 
usar os chamados bicos artifi-
ciais, como chupetas e mama-
deiras, ao longo da infância. De 
acordo com especialistas, o uso 
desses produtos pode trazer con-
sequências negativas à saúde das 
crianças, favorecendo alterações 
na linguagem, o desenvolvimen-
to da respiração bucal e o surgi-
mento de otites (inflamações no 
ouvido). A conclusão consta de 
um estudo da Faculdade de Saú-
de Pública da Universidade de 
São Paulo (USP), que avaliou a 
prática em 34.366 crianças me-
nores de um ano residentes em 
capitais brasileiras.

Os dados foram obtidos a 
partir da análise de indicadores 
da 2ª Pesquisa de Prevalência de 
Aleitamento Materno nas Capi-
tais Brasileiras e no Distrito Fe-
deral, do Ministério da Saúde.

Segundo a fonoaudióloga Ga-
briela Buccini, responsável pela 
pesquisa, do total de bebês obser-
vados, 70% foram amamentados 
na primeira hora de vida. Entre 
eles, 19% fizeram uso de chupeta, 
41% fizeram uso de mamadeira e 
45% usaram os dois produtos. Os 
percentuais, em todos os casos, 
são menores do que os encontra-
dos nos bebês que foram priva-
dos do aleitamento materno na 
primeira hora após o nascimento. 
Entre os que não mamaram, 21% 
fizeram uso de chupeta, 44% fize-
ram uso de mamadeira e 50% usa-
ram chupeta e mamadeira. A pes-
quisadora destacou que, embora 
percentualmente as diferenças 
encontradas pareçam pequenas, 
em termos estatísticos elas são 
“extremamente significativas”. 

Kalyenne Antero 
Especial para A União

Thais Leitão
Da Agência Brasil

Leite materno favorece contato mais íntimo entre mãe e o bebê e funciona como vacina, evitando assim muitas doenças

FOtO: Divulgação

Vantagens

Benefícios da amamentação ao BeBê

- O leite materno tem tudo o que o bebê precisa 
até os 6 meses, inclusive água, e é de mais fácil 
digestão do que qualquer outro leite, porque foi 
feito para ele;

- Funciona como uma verdadeira vacina, prote-
gendo a criança de muitas doenças;

- Além disso, é limpo, está sempre pronto e 
quentinho;

- A amamentação favorece um contato mais 
íntimo entre a mãe e o bebê;

- Sugar o peito é um excelente exercício para o 
desenvolvimento da face da criança, ajuda a ter 
dentes bonitos, a desenvolver a fala e a ter uma 
boa respiração. 

Benefícios para a mãe
- Reduz o peso mais rapidamente após o parto;

- Ajuda o útero a recuperar seu tamanho normal, 
diminuindo o risco de hemorragia e de anemia 
após o parto;

- Reduz o risco de diabetes;

- Reduz o risco de câncer de mama e de ovário;

- Pode ser um método natural para evitar uma 
nova gravidez nos primeiros seis meses, desde 
que a mãe esteja amamentando exclusivamente 
(a criança não recebe nenhum outro alimento) e 
em livre demanda (dia e noite, sempre que o bebê 
quiser) e ainda não tenha menstruado.



Arte
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Gamela comemora aniversário de JP
Do Sanhauá ao LitoraL

Galeria abre hoje exposição 
coletiva com 40 obras que 
vai até o dia 31 deste mês 

A cidade de João Pessoa 
completará 428 anos na pró-
xima segunda-feira, dia 5 de 
agosto. Mas a Gamela, loca-
lizada no bairro de Tambaú, 
começa a comemoração ante-
cipadamente a partir das 9h 
de hoje, abrindo a exposição 
coletiva intitulada Do Rio Sa-
nhauá ao Litoral, em homena-
gem à capital. 

A mostra, que permane-
cerá até 31 deste mês, reúne 
cerca de 40 obras, entre pin-
turas, guaches e desenhos, 
algumas das quais inéditas, 
de 16 artistas plásticos. “O vi-
sitante vai ter a oportunidade 
de fazer um passeio artístico 
pela capital, pois há obras - 
que, inclusive, podem ser ad-
quiridas - que retratam des-
de aspectos históricos até os 
atuais da cidade”, comentou a 
marchand da Galeria, Roseli 
Garcia, durante entrevista ao 
jornal A União.  

“Um dos critérios para a 
exposição foi o de que as obras 
retratassem áreas de João Pes-
soa”, disse Roseli Garcia. Nes-
se sentido, ela informou que 
alguns trabalhos são inéditos, 
criados especialmente para 
a coletiva, a exemplo da pin-
tura - em óleo sobre tela - de 
Rodrigues Lima, que registra 
o Rio Sanhauá e seu entorno, 
como a vegetação e o telhado 
do casario. 

Há, ainda, a tela de J. Car-
los, que mostra o túnel que 

natal decreta 
calamidade na saúde

Dilma poderá visitar 
obra de transposição

Brasília – O ministro da Inte-
gração, Fernando Bezerra, informou 
ontem que quer levar a presidente 
Dilma Rousseff, para visitar as obras 
de transposição do Rio São Francis-
co. “Em setembro queremos levar 
a presidente para visitar todas as 
frentes de serviço. Acreditamos que 
em setembro, vamos ter mais de 8 mil 
pessoas mobilizadas e mais de 3 mil 
equipamentos empregados na obra”. 
Até lá, 50% da obra estarão concluí-
dos. Até junho de 2013, foram gastos 
R$ 3,4 bilhões com o empreendimen-
to, orçado em R$ 8,2 bilhões. Bezerra 
participou ontem do programa Bom 
Dia, Ministro, produzido pela Secre-
taria de Comunicação Social da Presi-
dência da República em parceria com 
a EBC Serviços. “Estamos entrando na 
contagem regressiva para a conclusão 
desse grande empreendimento, que 
será finalizado em 2015”, disse. 

O projeto, iniciado pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva, estava 
previsto para ser concluído em 2012. 
No início do ano, no balanço de dois 
anos da segunda etapa do PAC 2, Be-
zerra informou que 43% das obras 
estavam concluídas.

Brasília – A precariedade de 
várias unidades públicas de saúde 
levou a prefeitura de Natal a decre-
tar estado de calamidade pública em 
toda a rede de assistência gratuita. O 
decreto assinado pelo prefeito Carlos 
Eduardo Alves foi publicado ontem no 
Diário Oficial do município. A medida 
vale por 90 dias, período que, se ne-
cessário, pode ser prorrogado pelo 
mesmo período. Além da precarieda-
de estrutural dos estabelecimentos 
públicos de saúde, a prefeitura apon-
ta a superlotação ocasionada pela 
grande procura pelos serviços da rede 
municipal por parte de moradores de 
outras cidades para justificar a medi-
da. No decreto, a prefeitura reconhece 
a dificuldade de manter até mesmo os 
serviços básicos em unidades básicas 
de Saúde de alguns bairros e que as 
medidas emergenciais necessárias 
para normalizar a situação envolvem o 
risco de desassistência em áreas cru-
ciais, como obstetrícia, cirurgias trau-
mato-ortopédica, urgência pediátrica 
e neonatal, neurocirurgia pediátrica e 
assistência em leitos de terapia inten-
siva. Segundo a prefeitura, as “limita-
ções”, que já eram graves a ponto de 
gerar ações judiciais.

CnV recebe lista da 
Guerrilha do araguaia

Brasília - Os nomes de cerca de 
300 militares que participaram das 
expedições de repressão à Guerrilha 
do Araguaia foram encaminhados na 
última terça-feira à Comissão Nacio-
nal da Verdade (CNV) pela Comissão 
Especial sobre Mortos e Desapare-
cidos Políticos da Secretaria de Di-
reitos Humanos da Presidência da 
República. A ideia é que a CNV ouça 
os militares da ativa e da reserva. Os 
nomes também foram encaminhados 
à Justiça Federal que, em 2003, res-
ponsabilizou o Estado brasileiro pela 
busca e localização dos restos mor-
tais dos guerrilheiros mortos. “Isto é 
um trabalho realizado pela Comissão 
sobre Mortos e Desaparecidos Polí-
ticos que, em 2001, 2002, chegou a 
essa relação de nomes e, na época, 
chegou a ser oficiado ao Ministério da 
Defesa, solicitando especificar onde 
residiriam essas pessoas. Pelo menos 
com relação às pessoas que estariam 
na ativa ou aposentadas, o Exército 
teria a obrigação de saber onde se 
encontravam”, disse à Agência Brasil 
o procurador da República Ivan Cláudio 
Marx, que acompanha o processo mo-
vido, desde 1982, por parentes dos 
guerrilheiros mortos e desaparecidos. 

Guilherme Cabral
guipb_jornalista@hotmail.com

Catadores de 
material terão 
créditos de 
R$ 200 milhões

Brasília – Em cerimônia, 
ontem, no Palácio do Planalto, 
o governo anunciou R$ 200 mi-
lhões em créditos para empreen-
dimentos de catadores de mate-
riais recicláveis. O crédito é para 
ações que permitam a inserção 
de cooperativas no mercado da 
reciclagem e a agregação de va-
lor na cadeia de resíduos sólidos. 
A iniciativa faz parte da terceira 
fase do Programa Cataforte e 
tem ênfase em negócios susten-
táveis em redes solidárias. No 
evento, foi lançado o edital para 
selecionar redes de cooperativas 
de recicláveis de todo o país para 
acessar recursos do programa. 
Dos R$ 200 milhões, cerca de R$ 
170 milhões são recursos não 
reembolsáveis (sem necessidade 
de pagamento posterior), e apro-
ximadamente R$ 30 milhões são 
reembolsáveis, de acordo com 
informações da Fundação Banco 
do Brasil.

O ministro da Secretaria-
Geral da Presidência, Gilberto 
Carvalho, destacou o avanço das 
ações do Cataforte para absorver 
a mão de obra de catadores que 
vivam dos lixões. De acordo com 
Política Nacional de Resíduos 
Sólidos, os lixões devem ser ex-
tintos em 2014. “Com isso você 
permite que pessoas que viviam 
marginalizadas passem a ser 
profissionais atuantes de forma 
cooperativada, o que é melhor. 
Portanto, dá um grau de pro-
fissionalismo a essa categoria, 
resgata a vida dessas pessoas e, 
ao mesmo tempo, dá uma ines-
timável contribuição à questão 
ambiental”, disse.

A integrante da Cooperativa 
de Catadores de Materiais Reci-
cláveis e de Resíduos Sólidos da 
Região Metropolitana de Londri-
na (Copersil), Verônica Cardoso, 
disse que a cooperativa reúne 
238 trabalhadores e faz coleta 
em 84 mil domicílios de Londri-
na. Com a venda do material re-
ciclado, os cooperados alcançam 
uma renda média mensal de R$ 
1,3 mil. Na segunda fase do Ca-
taforte, a Copersil foi beneficiada 
com caminhões e agora ela espe-
ra acessar mais recursos.

“Esperávamos que existis-
sem essas políticas voltadas para 
nós catadores. Estamos sendo 
tratados com dignidade. Todos 
os catadores da nossa coopera-
tiva têm cartão de crédito, têm 
conta bancária. Então abriu-se 
uma porta e é isso que quere-
mos: o resgate da cidadania”, dis-
se Verônica Cardoso. Os recursos 
poderão ser usados para estru-
turar cooperativas e associações 
para que haja condições de se 
prestar serviços de coleta sele-
tiva para prefeituras, participar 
no mercado de logística reversa 
e fazer conjuntamente a comer-
cialização e o beneficiamento de 
produtos recicláveis. Nesta ter-
ceira etapa, a intenção é alcançar 
35 redes, 200 empreendimentos 
solidários e mais de 10 mil cata-
dores, de acordo com a Fundação 
Banco do Brasil.

O Cataforte começou em 
2009 com capacitação de cata-
dores para estruturarem unida-
des de coleta e atuarem em rede. 
Em 2010 foi iniciada a segunda 
fase com iniciativas para fortale-
cer a infraestrutura logística das 
cooperativas. Houve aquisição 
de 140 caminhões para 35 redes 
de cooperativas e associações e 
prestação de assistência técnica 
para elaboração de planos de lo-
gística.

Yara Aquino
Da Agência Brasil

liga a Igreja de São Francisco, 
no centro da capital, ao Forte 
de Santa Catarina, na cida-
de de Cabedelo. E, também, 
o quadro de Carlos Mactube, 
que reproduz a Praia do Cabo 
Branco. A marchand ainda 
destacou a pintura inacabada - 
em acrílica sobre duratex - in-
titulada O Ponto de Cem Réis, 
a última do pintor paraibano 
Ivan Freitas, que faleceu há 
seis anos. 

Algumas obras que tam-
bém integram a coletiva - que 
estará aberta à visitação do pú-
blico de segunda a sábado, das 
9h às 19h - não são inéditas, 
mas foram selecionadas por-
que os artistas já tinham pro-
duzido tendo por inspiração a 
cidade de João Pessoa. 

Há, por exemplo, as pin-
turas O Boi Só (acrílica sobre 
tela), de Flávio Tavares, inspi-
rada na fazenda homônima, 

instalada no Bairro dos Esta-
dos, e as de Rodrigues Lima 
(óleo sobre tela) e Gláucio Fi-
gueiredo (acrílica sobre tela), 
ambas ressaltando as linhas 
arquitetônicas barrocas da 
Igreja de São Francisco, locali-
zada no centro da cidade.

Casarios  
Já a artista plástica Ivanu-

sa Pontes participa da expo-
sição com o quadro (acrílica 
sobre tela) retratando a Ave-
nida General Osório, localiza-
da no centro de João Pessoa, 
enquanto Danielle Travassos 
optou por registrar os portais 
da área histórica da capital e 
Analice Uchoa os casarios do 
Centro Histórico, também na 
técnica acrílica sobre tela. 

Marinez Lins integra a 
coletiva com a pintura de ipês 
amarelos, que ornamentam o 
Parque Solon de Lucena e seu 

entorno, no centro da cidade, 
enquanto Cristina Strapação 
comparece com paisagens 
marinhas da orla.

Outros artistas que par-
ticipam da coletiva na Game-
la - localizada na Av. Nossa 
Senhora dos Navegantes, 
756/101, bairro de Tambaú 
(fones 83. 8815.5944 ou 
9962.7969 e site:www.ga-
leriagameladearte.com.br) 
- são Célia Gondim, Elpídio 
Dantas, Luiz Tananduba, La-
erte Ramalho e Alexandre Fi-
lho, de quem foi selecionada 
a pintura (acrílica sobre tela) 
em homenagem ao saudoso 
maestro paraibano Sivuca. 
Roseli Garcia justificou a es-
colha desta obra salientando 
a importância que o músico, 
por meio de sua carreira, ter 
divulgado e dado visibilidade 
à Paraíba, sobretudo na área 
da cultura. 

“A maior e mais comple-
ta retrospectiva das obras 
que Hermano José produ-
ziu ao longo dos últimos 70 
anos”. Foi o que garantiu ao 
jornal A União o artista Dyó-
genes Chaves, curador da 
mostra intitulada Hermano 
José, que reúne 80 obras em 
todas as técnicas e temáticas 
do artista plástico paraibano 
e que será inaugurada hoje, 
às 20 horas, na Usina Cultu-
ral Energisa, em João Pessoa, 
dentro do projeto “10 anos 
- 10 exposições”, que come-
mora uma década de atuação 
da entidade na cena artística 
da capital. 

“Acho justíssima a inclu-
são do seu nome”, comentou 
ele, referindo-se a Hermano, 
que completou 91 anos de 
idade no dia 15 de julho e 
ainda continua desenhando 
e escrevendo. A mostra po-
derá ser visitada pelo públi-
co até 31 de agosto, sempre 
de terça a domingo, das 14h 
às 20h.

O visitante vai apreciar, 
na Usina Cultural Energisa 
- localizada na Av. Juarez Tá-
vora, 243, no bairro da Torre 
- desenhos, estudos, pintu-
ras, gravuras, paisagens, ma-
rinhas, abstrações e retratos, 
dentre outras obras. “A van-
tagem é que o visitante terá 
a rara oportunidade de apre-
ciar 70 anos de produção de 
uma olhada só, conhecendo 
toda a trajetória artística de 
Hermano José. Isso é muito 
raro, mesmo com grandes 
artistas”, ressaltou o curador, 
Dyógenes Chaves. 

“Esta mostra individual 

de Hermano José pode muito 
bem ser compreendida como 
a mais completa retrospecti-
va de sua produção. Inicial-
mente porque apresenta o 
maior conjunto de obras de 
sua autoria – 70 obras – já 
exibido de uma só vez. De-
pois, porque neste conjunto 
há obras em todas as técnicas 
e categorias experimentadas 
por Hermano ao longo dos 
últimos 60 anos: desenhos 
com grafite, pastel e crayon; 
pinturas a óleo sobre tela e 
sobre papel; litografias e gra-
vuras em metal; aquarelas, 
estudos em desenho e pastel; 
marinhas, abstrações, retra-
tos, paisagens e uma série de 
pinturas recentes”, prosse-
guiu Dyógenes Chaves. 

Na exposição sobre Her-
mano José - que nasceu no 
Engenho Baixa Verde, na ci-
dade de Serraria, no dia 15 
de julho de 1922 - se desta-
ca, de acordo com o curador, 
a litografia Cabo Branco: até 
quando?, de 1989. “É um gri-
to pela preservação de nosso 
mais importante monumen-
to natural”, ressaltou Dyóge-
nes Chaves, acrescentando 
que, naturalmente, foram 
incluídas na individual obras 
do início da carreira, como 
as marinhas que retratam o 
litoral paraibano, da Praia de 
Camboinha a Gramame. 

Há, ainda, outras pintu-
ras-paisagens com imagens 
da Lagoa do Paque Solon de 
Lucena, da Ladeira do Varjão 
e da Igreja da Graça. Além 
das pinturas abstratas, pro-
duzidas no ano passado, a 
mostra apresenta uma série 

Usina exibe mostra de Hermano José

inédita de estudos – desenho 
em grafite – de nus e algu-
mas das gravuras realizadas 
quando estudava no Museu 
de Arte Moderna, no Rio de 
Janeiro, no início da década 
de 60. 

No texto sobre a expo-
sição, intitulado “Hermano 
José – Completude em vi-
da-obra”, Dyógenes Chaves 
ressalta que, “antes de tudo, 
é pertinente dizer que Her-
mano José é daqueles raros 
homens que tem autoridade 
para falar de passado, pre-
sente e futuro, de sua ter-
ra e de sua gente. De fato, 

ao longo dos seus 91 anos 
(bem vividos, diga-se) ele 
vem cruzando a vida com 
permanente e extrema luci-
dez, sabedoria e agudeza de 
espírito, portanto, algo dig-
no de poetas, pajés, bruxos, 
videntes, mártires, artistas”. 
Em outro trecho, o curador 
faz a seguinte observação: 
“Hermano, incansável, vem 
mandando seu recado há 
tempos. Não apenas com sua 
obra pictórica, mas também 
com sua poesia e seu ativis-
mo político-ecológico. Só não 
vê quem tem interesses con-
trários...”.

FOTOS: Divulgação

Pinturas, guaches e desenhos são algumas das obras inéditas de 16 artistas expostas na Gamela

Obra de Hermano José retrata a Ponta do Cabo Branco
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Médicos alertam sobre venda indiscriminada

Anticoncepcionais
Brasília - A venda indiscrimina-

da de hormônios femininos, como 
anticoncepcionais, pode agravar 
os riscos à saúde das mulheres, 
alertam especialistas. Ginecologis-
tas lembram que o medicamento é 
vendido sem a exigência de receita 
médica em vários países, como os 
Estados Unidos, e cardiologistas 
alertam que a automedicação sem 
uma avaliação de predisposição da 
mulher pode acarretar problemas 
como a trombose e a embolia.

O angiologista e cirurgião vas-
cular Calógero Presti, presidente 
da Sociedade Brasileira de Angio-
logia e de Cirurgia Vascular, lembra 
que os riscos de hormônios usados 
como contraceptivos, para o tra-
tamento de problemas como acne 
ou para reposição hormonal, por 
exemplo, são conhecidos há muito 
tempo e estão nas bulas dos remé-
dios.

“Quando uma menina come-
ça a menstruar, ela pode ir a uma 
farmácia e comprar o anticoncep-
cional. Isso é um problema sério. 
A rigor, esse tipo de medicamento 
tem que ser ministrado com segu-
rança pelo ginecologista. Mas, em 
geral, elas procuram as amigas e os 
farmacêuticos em busca de orien-
tações sobre qual anticoncepcional 
comprar”, disse o médico.

Na opinião de Presti, muitos 
problemas poderiam ser evitados 
se as mulheres se submetessem a 
análises médicas de risco, que po-
dem identificar predisposições por 
histórico das doenças na família ou 
por obesidade, sedentarismo e ta-
bagismo.

Trombose
Pelas estatísticas médicas, o 

risco de formação de trombose fe-
minina, considerando a população 
geral, não ultrapassa cinco casos 
em cada 10 mil mulheres. Quando 
a mulher começa a tomar pílula, a 
proporção passa a ser de nove ca-
sos para cada 10 mil mulheres.

“O hormônio condiciona o 
maior risco. Para quem toma pro-
gesterona e outros hormônios, au-
mentam os fatores de coagulação”, 
disse Presti, ao alertar que os cui-
dados prévios podem ser a única 

solução para o problema. “A trom-
bose instala-se agudamente, ou 
seja, repentinamente. “É como um 
infarto do miocárdio. Ela não avisa 
que vai ocorrer. Você só sabe depois 
dos sintomas instalados e, muitas 
vezes, nem fica sabendo. A preven-
ção é muito complicada”.

O angiologista não é contrário 
ao uso dessa ou de outras pílulas, 
mesmo diante da ameaça que le-
vou quatro mulheres à morte e da 
ocorrência de 125 casos de trom-
bose venosa, entre pessoas que 
utilizavam o Diane 35, nos últimos 
25 anos, em todo o mundo. Pres-
ti descarta qualquer pressão das 
indústrias. Segundo ele, o medica-
mento que se transformou em uma 
necessidade da mulher moderna 
que decide evitar gravidez ou tratar 
outros problemas deve, somente, 
ser utilizado com responsabilidade.

As mulheres que registraram 
problemas tinham idade entre 18 
e 42 anos e sofreram acidentes 
vasculares variados, como embolia 
pulmonar ou derrame. As denún-
cias levaram o governo francês a 
suspender, até abril, a venda do Dia-
ne 35 no país. Estima-se que, antes 
dessa proibição, 315 mil mulheres 
tomavam o remédio na França.

“Na gestante há grande au-
mento de hormônios femininos, 
há alteração endocrinológica que 
vai preparar a mulher para o par-
to. E no caso da gestação, o risco de 
trombose, para se ter um exemplo, 
é muito maior. É de 30 casos para 
cada 10 mil gestantes. A trombose 
pode ocorrer em mulheres que to-
mam ou não a pílula”, avaliou.

O angiologista não acredita que 
o Diane 35 tenha características di-
ferentes de outros hormônios, mas 
lembra que o medicamento não 
tem autorização para ser vendido 
como contraceptivo. De acordo com 
a Agência Nacional de Vigilância 
Sanitária (Anvisa), o remédio está 
registrado no Brasil desde 2002 
pelo Laboratório Bayer S.A. para o 
tratamento de distúrbios andróge-
no dependentes na mulher, como 
a acne, principalmente nas formas 
pronunciadas e naquelas acompa-
nhadas de seborreia, inflamações 
ou formação de nódulos, e para ca-
sos leves de hirsutismo (crescimen-
to excessivo de pelos na mulher) e 
síndrome de ovários policísticos.

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

Uso indiscriminado de anticoncepcionais pode acarretar problemas como a trombose e a embolia, segundo os médicos
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O registro médico dos casos 
de trombose desenvolvidos por 
mulheres que usam hormônios 
não é obrigatório, de acordo com 
as regras da Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária (Anvisa), res-
ponsável pela autorização de venda 
de medicamentos no país. A falta da 
exigência talvez explique a ausên-
cia de ocorrências no Brasil.

“Até o momento, não houve ge-
ração de sinal de risco sanitário no 
banco de dados do sistema de no-
tificação da agência”, informou, em 
nota, a Anvisa, acrescentando que a 
bula do medicamento “já tem as in-
formações de que o mesmo não deve 
ser utilizado na presença ou históri-
co de processos trombóticos/trom-
boembólicos arteriais ou venosos, 
como por exemplo trombose venosa 
profunda, embolia pulmonar, infar-
to do miocárdio ou acidente vascu-
lar cerebral, bem como na presença 
ou história de sintomas ou sinais de 
trombose , como por exemplo epi-
sódio isquêmico transitório, angina 
pectoris”. 

Ainda assim, casos de trombose 
desenvolvidos em pessoas orienta-
das por médicos foram relatados à 
Agência Brasil - um deles, o de Ro-
sana Lopes Lima, do Rio de Janeiro, 
que usou o Diane 35 por dois meses. 

O medicamento indicado pela gine-
cologista foi suspenso pela própria 
médica quando Rosane começou a 
apresentar inchaço e endurecimento 
dos seios e mudanças significativas 
no corpo. A Anvisa comprometeu-se 
a monitorar os casos e informou que 
só pode aprovar medicamentos para 
finalidades comprovadas em estudos 
apresentados para o registro. Des-
tacou que o sistema de notificação 
é aberto a qualquer profissional de 
saúde e aos próprios usuários. “A so-
lução está em uma conscientização 
dos profissionais sobre a importân-
cia de notificar esses eventos, sejam 
eles quais forem”, destacou a assesso-
ria do órgão regulador. Em relação à 
venda do medicamento, a Anvisa ex-
plicou que não há um comércio indis-
criminado. “Anticoncepcionais não 
são medicamentos de venda livre. O 
problema passa por outra esfera que 
é o uso racional”, destacou.

A agência abriu edital recente-
mente para montar uma força-tarefa 
destinada a discutir soluções para o 
problema. A intenção é formar gru-
pos que sensibilizem farmacêuticos, 
médicos e usuários sobre a exigência 
da receita médica para a compra de 
qualquer medicamento de tarja ver-
melha, como é o caso dos anticon-
cepcionais.

Anvisa não registra casos 
Brasília - Aos 24 anos, Thais Rezende Xa-

vier não mostra pesar por ter que assumir 
cuidados redobrados com a saúde por toda a 
vida. Ao relatar, com exclusividade à Agência 
Brasil, o drama que vive desde que descobriu 
uma embolia pulmonar, provocada pelo uso de 
anticoncepcional, a estudante carioca mostrou 
que, hoje, encara com tranquilidade as restri-
ções impostas por médicos que ainda tratam e 
acompanham o caso.

“Eu corri grande risco de morte e só por 
um milagre estou aqui hoje contando”. Nos úl-
timos meses de 2011, depois de um ano toman-
do o medicamento Diane 35, recomendado 
por uma ginecologista, Thais começou a sentir 
falta de ar e cansaço. Não demorou mais que 
um mês para que o quadro se agravasse.

“Tinha procurado médicos e feito exames, 
mas não apareceu nenhum problema. Teve um 
dia em que desmaiei na rua, o médico que me 
atendeu identificou a embolia e a primeira coi-
sa que me perguntou foi se usava algum hor-
mônio”, conta.

No dia 7 de dezembro, Thais foi internada. 
Ela passou por três cateterismos e a implanta-
ção de filtros nas veias, para evitar que a coa-
gulação seguisse para os pulmões, o cérebro e 
o coração.Para o ginecologista Rogério Bonas-
si, a estudante pode ser um dos casos raros de 
trombofilia que existem no mundo. O proble-
ma, também conhecido como hipercoagula-

bilidade, indica uma propensão de a paciente 
desenvolver trombose por ter alguma deficiên-
cia no sistema de coagulação.

Vice-presidente da comissão de Anticoncep-
cionais da Federação Brasileira de Ginecologia e 
Obstetrícia e da Associação de Obstetrícia e Gine-
cologia de São Paulo (Sogesp), Bonassi diz que o 
Diane 35 não apresenta mais riscos que qualquer 
outro hormônio. Todos os medicamentos indica-
dos como anticoncepcionais no país têm a descri-
ção do risco de trombose na bula.

“O uso de qualquer hormônio pode ter um 
risco. Mas, o risco de quem não usa anticoncep-
cionais ou similares é de cinco em cada 10 mil 
mulheres. Se elas tomam pílula, o risco passa 
a ser de 9 para 10 mil mulheres”, explicou. Há 
poucos dias, dirigentes da agência francesa de 
segurança dos medicamentos declararam que, 
até abril deste ano, a pílula anticoncepcional 
Diane 35 e todos os genéricos do medicamen-
to vão deixar de ser vendidos no país. A medi-
da foi adotada em resposta aos 125 casos de 
trombose venosa e quatro mortes de mulhe-
res usuárias da pílula relatados nos últimos 25 
anos. 

De acordo com estatísticas da comunidade 
médica brasileira e internacional, a incidência 
da trombose na população feminina em geral 
é de cinco casos para cada 10 mil mulheres. No 
caso de pessoas que tomam pílula, o risco passa 
a ser de nove casos para cada 10 mil. 

Pacientes conhecem os riscos



Bolsas de estudos
BACANA A PARCERIA firmada entre o Governo do 

Estado e o Unipê que vai viabilizar o acesso a bolsas de 
estudos naquela instituição para alunos de escolas públicas 
estaduais. O convênio, assinado na última terça-feira pelo 
governador Ricardo Coutinho e pela reitora Ana Flávia Perei-
ra, vai disponibilizar 125 bolsas para os alunos conforme 
regras a serem publicadas em edital público. O convênio 
ainda prevê um intercâmbio de professores, servidores 
públicos, pesquisadores e discentes, além de realização 
de cursos, seminários e simpósios.

Sras. Maria Lúcia Cos-
ta, Anésia Teixeira de 
Carvalho, desembargador 
federal Rogério Menezes 
de Fialho Moreira, farma-
cêutico Antônio Alfredo 
Leal Cordeiro, professora 
Emília Augusta Freire, 
executivos José Cos-
ta e Fátima Maria do 
Nascimento, Lenilton 
da Cunha Lisboa, estu-
dante Natália Zenaide e 
empresária Glória Braga 
Guimarães.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos
  Apesar dos problemas 
na China, onde tem seu maior 
mercado, a montadora japonesa 
Toyota foi a maior vendedora de 
veículos do mundo no primeiro 
semestre deste ano, tendo comer-
cializado 4,9 milhões de carros e 
caminhões.
  A Toyota e outras marcas 
japonesas sofreram boicotes na 
China pelo sentimento contrário 
ao Japão,  por conta de uma dispu-
ta territorial sobre o arquipélago 
que forma as ilhas Senkaku e 
Diaoyu.

Zum Zum Zum
   A “franciscomania” tomou conta também dos salões de beleza. As 
mulheres, depois da visita do Papa Francisco ao Brasil, trocaram os looks das unhas 
artísticas, que agora são feitas com desenho de uma cruz.

   Zarinha e Francisco Fernandes retornam neste final de semana de 
temporada de 45 dias na Europa, onde ela ministrou aulas nos museus a vários 
alunos que estavam em viagem com o casal. Na próxima terça-feira, ele retoma 
o curso “Desvendando a Arte de Museus”, no Zarinha Centro de Cultura.
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Cassinha Lavor e a aniversariante de hoje, Glória Braga Guimarães
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Hermano
O PINTOR, 

professor e ativista 
ecológico Hermano 
José, decano das ar-
tes plásticas paraiba-
nas, abre hoje vernis-
sage, com curadoria 
de Dyógenes Chaves, 
às 20h, na Usina Cul-
tural Energisa.

A mostra, que 
fica até o final 
deste mês naquela 
Usina Cultural, faz 
parte do projeto 
“10 Exposições” 
que comemora os 
10 anos de atuação 
da Energisa na cena 
artística da cidade.

Juíza federal Helena Fialho e desembargador federal Rogério Fialho, ele é o aniversariante de hoje
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Momento feliz no Gulliver Mar: Ediene Maracajá, Ângela Diniz Bandeira entre as filhas Raissa e Louise

Advogados

O PRESIDENTE Na-
cional da OAB, Marcus 
Vinícius Furtado, chega 
amanhã à Paraíba para 
inaugurar a reforma e 
ampliação do prédio 
sede da Subseção da 
entidade na cidade de 
Patos, que se chamará 
“Casa do Advogado 
Romero Nóbrega”.

Antes porém, 
Marcus Vinícius e o 
presidente local, Odon 
Bezerra, visitarão a 
subseção de Caja-
zeiras, onde farão a 
inauguração da Sala 
do Advogado no Fórum 
“Dr. Ferreira Júnior”.

Homenagem a Dominguinhos
O PREFEITO Izaías Régis, de Garanhuns, no Agreste 

pernambucano, anunciou que vai construir ainda este ano, 
um museu em homenagem a Dominguinhos, falecido na 
semana passada.

O grande músico brasileiro também ganhará uma es-
tátua na Praça Souto Filho, no Centro daquela cidade, que 
será de corpo inteiro e criada por cinco artistas da terra.
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Desembargador Ridalvo Costa e Maria Lúcia, ela hoje aniversaria
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Encontro das Fátimas: Braga e Sousa na Maison Tereza Ribeiro

“Quando o assunto é 
dinheiro, todos os 
homens pertencem à 
mesma religião”

“Quanto mais ricos 
forem seus amigos, 
mais isso vai custar 
para você”

FRANÇOIS-MARIE AROUET VOLTAIRE ELIZABETH MARBURY

Padaria Bonfim
A CONHECIDA Padaria Bonfim, localizada em Tambaú, 

amplia seus espaços e em breve vai dispor de um restau-
rante que abrirá desde o café da manhã, com a mesma 
qualidade que a marca oferece aos seus clientes.

O empresário Joaquim (Padeiro) Noberto informa que 
o novo projeto será na Rua Antônio Lyra, naquele bairro. 

Letras jurídicas
O PRESIDENTE da Academia Paraibana de Letras Ju-

rídicas, Ricardo Bezerra, convidando para a sessão solene 
de posse da diretoria e acadêmicos da entidade. Será no 
próximo dia 11, às 10h, no auditório “Advogado João Santa 
Cruz”, localizado no andar térreo do prédio da OAB/PB.

Entre os acadêmicos estão Carlos Pessoa Aquino, 
Eitel Santiago, Adalberto Targino, Odon Bezerra, Valério 
Bronzeado, Yanko Cyrillo, Alberto Jorge Sales, Berilo Borba, 
Alexandre Luna Freire, Cleanto Gomes, Everaldo Nóbrega.

   O Sebo Cultural será palco amanhã, às 21h, da confraternização dos 10 
anos do GECA (Grupo Experimental Cena Aberta). 

   A estimada Terezinha Cavalcanti vai comemorar seu aniversário, 
próximo domingo, na cidade de Natal, RN. Acompanhada dos familiares.

   A JPC Construções e Incorporações promoveu coquetel, ontem, para 
apresentação do Solar Tambaú, megaevento imobiliário localizado à beira mar da 
Praia de Tambaú, defronte ao Busto de Tamandaré.  Recepcionando os convidados 
estava o empresário João Carlos Pina Ferreira.

   Programa imperdível, para quem puder ir, deverá ser o grande show 
que vai acontecer no próximo dia 29 no Teatro Municipal do Rio de Janeiro para 
comemorar os gloriosos 70 anos do compositor Edu Lobo. No palco, ele dividirá 
a cena com Chico Buarque, Mônica Salmaso e Maria Bethânia.
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PB ganha mais dois Creas 
e 4 centros para pessoas 
em situação de rua
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A comemoração pro-
fana da Festa das Neves co-
meça hoje com a realização 
de shows musicais e funcio-
namento dos parques e das 
barracas de comidas, bebi-
das, artesanato, entre ou-
tros. Três shows religiosos 
marcam o início da progra-
mação musical, a partir das 
21h, no Ponto de Cem Réis, 
com os ministérios de músi-
ca das comunidades Shalom, 
Consolação Misericordiosa e 
Doce Mãe de Deus. Antes, às 
18h30, a Banda 5 de Agosto 
fará sua apresentação. Os 
festejos se prolongam até o 
dia 5, aniversário da cidade.

O ministério de música 
Doce Mãe de Deus é composto 
por membros da Comunidade 
Doce Mãe de Deus, cuja missão 
é evangelizar por meio da mú-
sica, e já lançou três CDs. A Co-
munidade Shalom se apresen-
ta pela primeira vez na Festa 
das Neves com seu repertório 
de músicas católicas e conta 
com oito integrantes. Já a Con-
solação Misericordiosa tem 22 
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Programação variada inclui 
shows musicais, parques 
e barracas de comidas

Festa das Neves começa hoje
aniversário de joão Pessoa

anos de fundação e, de acordo 
com a irmã Maria do Céu, o 
ministério de música e artes 
começou em paralelo.

Amanhã, as atrações mu-
sicais no Ponto de Cem Réis 
serão Mamma Jaz e Geraldo 
Azevedo, às 20h e 21h30, res-
pectivamente. Já na Praça Dom 
Adauto, onde funcionará o Cir-
co das Neves, as apresentações 
começam a partir das 16h, com 
espetáculos de teatro e circo; 
mágicos e palhaços além da 
cultura popular, com violeiros, 
babaus e cirandas.

Brinquedo interditado
Fiscalização realizada on-

tem pelo Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba interditou 
dois dos dez parques insta-
lados para a Festa das Neves. 
Um deles, o Bela Vista, apre-
sentava toda estrutura dani-
ficada, extintores vencidos e 
com parte da energia exposta. 
Já o parque Vinícius apresen-
tou problemas no sistema de 
energia elétrica. Segundo o 
capitão Marcone Osório, que 
comandou a inspeção, os res-
ponsáveis terão um prazo de 
24 horas para solucionar os 
problemas. 

Na manhã de hoje acon-
tecerão as inspeções nas bar-
racas e palcos instalados em 
toda a área onde irá funcionar 

a Festa das Neves. Distância 
entre elas, extintores, o tipo de 
botijão de gás (não pode ser 
botijinha), entre outros itens, 
serão verificados durante a vis-
toria das equipes do Corpo de 
Bombeiros.

O diretor de Serviços Ur-
banos da Secretaria de Desen-
volvimento e Controle Urbano 
(Sedurb), Flávio Monteiro, in-
formou que 420 comerciantes 
de diversos setores foram cre-
denciados e estão instalados 
no Ponto de Cem Réis, Praça 
Dom Adauto, na Rua Visconde 
de Pelotas e parte das Avenidas 
Odon Bezerra e Pedro I. 

Já os parques ocupam áre-
as das Avenidas Odon Bezerra 
e Pedro I. Outros comerciantes, 
segundo Monteiro, vão se insta-
lar na Praça Antenor Navarro, 
onde serão realizados shows 
musicais no sábado, domingo e 
segunda-feira. 

Celebrações religiosas
A programação religiosa, 

que teve início no sábado, com 
o Novenário das Neves pros-
segue hoje, às 19h, na Catedral 
Basílica de Nossa Senhora das 
Neves, com a Missa da Luz, que 
será celebrada pelo padre Hé-
lio Ferreira, com a presença de 

todos os Grupos de Liturgia da 
Região Centro e ministros da 
Sagrada Comunhão.

Amanhã, o novenário 
constará de missa celebrada 
pelo padre Saulo de Tarso, ten-
do como convidados monse-
nhor Ednaldo Araújo e Apos-
tolado da Oração. No sábado, 
o cônego Geraldo Magela será 
o celebrante da missa, que 
será dedicada ao setor família. 
O novenário será encerrado 
no domingo, dia 4, com missa 
celebrada pelo arcebispo da 
Paraíba, Dom Aldo di Cillo Pa-
gotto, e terá como convidados 
as novas comunidades.

Cleane Costa
cleanec@gmail.com A Superinten-

dência Executiva de 
Mobilidade Urbana 
(Semob) montou um 
plano especial de trân-
sito e transporte para a  
Festa das Neves. O es-
quema de mobilidade 
terá início a partir das 
17h de hoje, quando 
agentes de mobilida-
de, em pontos fixos e 
circulando em viaturas, 
darão orientações e fa-
rão bloqueios em vias 
no entorno do evento. 
Foram escalados 20 
agentes de mobilida-
de por noite para mo-
nitorar o tráfego de 
veículos na área. Serão 
bloqueadas a Praça 
1817, na altura da As-
sembleia Legislativa; 
a Rua Treze de Maio 
com a Artur Aquiles; 
a Rua Duque de Ca-
xias com a Conselheiro 
Henrique; a Rua Santo 
Elias com a Pedro I e 
a Rua Barão do Abiaí 
com Treze de Maio.

Trânsito terá 
plano especial

FoTo: Evandro Pereira

Os parques ocupam áreas das Avenidas Odon Bezerra e Pedro I e passsaram por vistorias



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 1 de  agosto de 2013

Estado amplia serviços de apoio 
para pessoas em situação de rua

A Paraíba foi contem-
plada com a expansão dos 
serviços socioassistenciais 
cofinanciados pelo Governo 
Federal com a implantação 
de mais dois Centros de Re-
ferência Especializados de 
Assistência Social (Creas) e 
quatro Centros de Referência 
para População em Situação 
de Rua (Centros POP). Atual-
mente, existem 96 Creas e 
dois centros para pessoas 
em situação de rua (João 
Pessoa e Campina Grande).

Para a expansão dos 
serviços, a Secretaria de Es-
tado de Desenvolvimento 
Humano (Sedh) alerta aos 
gestores de assistência so-
cial para a necessidade da 
adesão do termo de aceite 
e aos conselhos de assis-
tência social que precisam 
deliberar sobre a adesão do 
município ao serviço. O ter-
mo de aceite está disponível 
no endereço http://aplica-
coes.mds.gov.br/sagi/snas/
ta2013f260/index.php.

Entre os serviços está 
o Programa de Proteção e 
Atendimento Especializado 
a Famílias e Indivíduos (Pae-
fi), que será implantado com 
a construção dos Creas nos 
municípios de Areia e Lagoa 
Seca. O prazo final para esta 
adesão é 9 de agosto.

Paraíba ganha mais 
quatro centros POP 
e dois Creas

Já os quatro centros 
para população em situação 
de rua vão funcionar nos 
municípios de Bayeux, Ca-
bedelo, Patos e Santa Rita. 
Para isso, os gestores de as-
sistência social também de-
vem fazer a adesão do ser-
viço por meio do termo de 
aceite até 9 de agosto.

Outra iniciativa que be-
neficiará pessoas em situa-
ção de violação de direitos 
é a ampliação da quantida-
de de equipes que traba-
lham com abordagem so-
cial, serviço oferecido pela 
proteção social de média 
complexidade nos municí-
pios de Campina Grande e 
João Pessoa. Para isso, os 
gestores também precisam 
fazer adesão.

Novas estruturas 
Atualmente, os municí-

pios de Mari, Pocinhos, So-
ledade e São João do Rio do 
Peixe, que já contam com 
o serviço oferecido nos 
Creas, foram contemplados 
com cofinanciamento fe-
deral para construção das 
unidades, de acordo com o 
padrão exigido pelo Minis-
tério do Desenvolvimento 
Social (MDS). Para isso, o 
gestor de assistência social 
precisa fazer uma proposta 
de trabalho e encaminhar, 
até o dia 30 de setembro, 
para o Siconv (Sistema de 
Gestão de Convênios e Con-
tratos de Repasse).   

A Polícia Civil da Para-
íba, por meio da Delegacia 
Especializada de Repressão 
a Entorpecentes (DRE) de 
João Pessoa, apreendeu, na 
última terça-feira, 17 quilos 
de maconha e três quilos de 
crack. A droga foi encontrada 
no Condomínio Esperança, 
no bairro Padre Zé.

De acordo com a dele-
gada adjunta da DRE, Júlia 
Valeska, o trabalho realiza-
do pela polícia é uma conti-
nuação da apreensão efetu-
ada na semana passada, de 
160 quilos de maconha em 
Parnamirim, no Rio Grande 
do Norte. Ainda segundo 
ela, a ação só foi possível 

com a troca de informa-
ções com a polícia potiguar, 
quando foi identificado 
que traficantes da Paraíba 
buscavam drogas no Rio 
Grande do Norte e os de lá 
comercializavam entorpe-
centes aqui no Estado.

Segundo o delegado 
Ramirez São Pedro, a apre-

ensão dos 17 quilos co-
meçou na segunda-feira à 
noite, quando equipes da 
delegacia especializada re-
tiraram de circulação três 
quilos de maconha e pren-
deram em flagrante o casal 
Célio Barbosa de Lima, 23, 
e Ana Carla Lemos, 22, no 
bairro do Padre Zé.

Polícia Civil apreende 17 quilos de 
maconha durante operação na capital

O Instituto Fecomér-
cio de Pesquisas Econô-
micas e Sociais da Paraíba 
(IFEP-PB) divulgou nesta 
semana dados referentes 
à intenção de compras 
para o Dia dos Pais. Se-
gundo a pesquisa, 50,72% 
dos paraibanos preten-
dem presentear na data. 
Os itens mais comprados 
serão roupas (43,75% 
dos entrevistados), perfu-
mes (11,93%) e calçados 
(9,09%). Ainda aparecem 
na lista dos mais citados: 
celulares (6,25%), carteira 
(3,41%), televisor (2,84%), 
churrasqueira (2,27%) e 
acessórios pra carros e cai-
xa de ferramenta (1,70% 
cada).

Segundo os dados da 
pesquisa, o preço médio 
gasto em presentes na 
data comemorativa será 
de R$ 178,82. Porém, a 
maior parcela dos entre-
vistados (39,77%) disse 
pretender gastar entre 
R$ 51,00 e R$ 100,00 se-
guidos pelos que pre-
tendem gastar entre 
R$ 101,00 e R$ 200,00 
(26,14%). A sondagem 
revelou também que 
15,34% pretendem gas-
tar, no máximo, R$ 50,00 
enquanto 1,7% compra-
rão presentes acima de 
R$ 800,00. O pagamento 
preferido dos entrevista-
dos será à vista (56,25%), 
dos quais 90,91% serão 

em dinheiro e 8,08% no 
débito em conta, porém 
estas modalidades estão 
condicionadas ao grau de 
desconto oferecido pelos 
lojistas. Dos 43,75% que 
preferem o pagamento a 
prazo, o cartão de crédi-
to foi citado por 85,71%, 
seguido pelo cartão de 
loja (12,99%) e o cheque 
pré-datado (1,3%).

Em relação ao perío-
do de compras, 44,32% 
dos entrevistados preten-
dem comprar apenas na 
semana do Dia dos Pais, 
enquanto 39,2% no iní-
cio do mês e 11,93% já 
realizaram as compras. Os 
shoppings centers serão 
os locais preferidos para 

as compras, escolhidos 
por 59,09% dos entrevis-
tados. O centro da capital 
foi o local escolhido de 
39,2%, enquanto 10,8% 
pretendem comprar os 
presentes nas lojas de rua. 
Neste aspecto, 5,11% dos 
entrevistados comprarão 
os presentes de forma vir-
tual, através da internet.

A Pesquisa de Inten-
ção de Compras para o Dia 
dos Pais ouviu ainda o que 
eles gostariam de ganhar 
dos filhos. Os itens preferi-
dos são vestuário (29,31%), 
perfume (12,07%) e reló-
gio (8,62%). Vale destacar, 
ainda, que 21,55% dos 
pais não declararam pre-
ferência.

Mais de 50% pretendem presentear pais

Maioria recebe até dois salários mínimos

DATA ESPECIAL

O estudo revelou que 
a maior parte dos con-
sumidores entrevistados 
são do sexo masculino 
(57,06%). Quanto ao es-
tado civil, 50,43% se de-
clararam casados ou em 
união estável, seguidos 
pelos solteiros (42,07%), 
divorciados (3,46%) e viú-
vos (2,31%). A faixa etária 
mais expressiva dos consu-
midores foi entre 21 e 26 
anos (24,21%), seguida 
pelos que tem idade en-
tre 27 e 32 anos (17%) e 
acima de 51 anos (14,7%). 
Em relação à escolaridade, 

35,16% dos consumido-
res possuem nível médio 
completo, seguido pelos 
que estão cursando o Ensi-
no Superior (25,36%) e os 
que já possuem o superior 
completo (24,5%).

No que se refere à 
variável renda, a maior 
parte dos entrevistados 
(25,07%) declarou rendi-
mento entre R$ 679,00 a 
R$ 1.356,00 seguidos pelos 
21,04% que declararam 
receber entre R$ 1.357,00 
a R$ 2.712,00. Neste que-
sito, 15,56% declararam 
não possuir quaisquer ren-

dimentos, ou seja, pessoas 
que não têm ocupação 
remunerada ou estão fora 
do mercado de trabalho, 
são dependentes finan-
ceiros do cônjuge ou são 
estudantes. Em relação à 
situação no mercado de 
trabalho, 68,88% dos en-
trevistados exercem algu-
ma atividade remunera-
da, 17,73% são estudantes 
ou donas de casa, 8,07% 
são aposentados e 5,32% 
estão desempregados.

Metodologia
A pesquisa foi realiza-

da com uma amostra alea-
tória de 347 consumidores, 
entrevistados em pontos 
onde ocorrem as maiores 
concentrações de vendas 
na Região Metropolitana 
de João Pessoa no perío-
do. Os entrevistados foram 
escolhidos de forma alea-
tória cuja, idade era igual 
ou superior a 18 anos, per-
tencentes às classes A, B, C, 
D e E. Para que o trabalho 
apresentasse resultado sa-
tisfatório foi calculado um 
erro amostral de 5,26%, 
com um índice de confian-
ça de 95,00%.

Os delegados Júlia Valeska e Ramirez São Pedro informaram que a droga, incluindo três quilos de crack, foi apreendida no Padre Zé

O Hemocentro de João 
Pessoa iniciou ontem a cam-
panha de doação de sangue 
em parceria com a Polícia Ro-
doviária Federal. A ação vai se 
estender até amanhã e tem o 
objetivo de reforçar o estoque 
de sangue. Além dessa ativi-
dade, o Hemocentro também 
divulgou o calendário das co-
letas externas de sangue do 
mês de agosto. A campanha 
foi realizada nas cidades de 
Patos e Campina Grande.

De acordo com a chefe 
do Núcleo de Ações Estraté-
gicas do Hemocentro, Diva-
ni Cabral, as parcerias que 
o Hemocentro tem firmado 
com órgãos, instituições e 
empresas públicas ou priva-
das são importantes. “Temos 
sempre procurado expandir 
as nossas ações e serviços 
para todos os municípios do 
Estado e, com isso, sensibili-
zar a população sobre a im-
portância da doação de san-
gue” destacou.

De acordo com o asses-
sor de imprensa da Polícia 
Rodoviária Federal, Ander-
son Poddis, o intuito da cam-
panha é sensibilizar o maior 
número de policiais rodovi-
ários federais e a população 
sobre o ato de solidariedade 
humana. “Resolvemos fazer 
essa campanha em três dias 
porque os nossos compa-
nheiros trabalham em regime 
de escala e, com isso, poderão 
fazer a doação”, explicou. 

A diretora-geral do He-
mocentro, Sandra Sobreira, 
enfatizou que o objetivo das 
coletas externas é reforçar o 
estoque de sangue e atender 

a demanda dos hospitais. Ela 
faz um apelo para que as pes-
soas compareçam aos locais 
das coletas externas e façam 
a sua doação, pois o Hemo-
centro precisa manter o seu 
estoque de sangue regular 
para atender às necessida-
des. “Em datas comemorati-
vas do ano, sempre fazemos 
campanha para sensibilizar 
as pessoas sobre a importân-
cia do ato de doar sangue. É 
um gesto humano, solidário 
e que ajuda a salvar vidas”, 
observou Sandra Sobreira.

Calendário
As coletas externas de 

sangue de agosto começam 
hoje no quartel do Corpo de 
Bombeiros, em Marés. Ama-
nhã, dia 2, será na Unidade 
Saúde da Família da comuni-
dade Alto do Céu, em Manda-
caru; dia 3, no município de 
Mamanguape; dia 6, no Hos-
pital de Emergência e Trauma 
Senador Humberto Lucena; 
dia 7, na Faculdade Famene, 
no conjunto Valentina de Fi-
gueiredo; nos dias 14 e 15, no 
Hospital Universitário; dia 21, 
no município de Mari e dia 27, 
na Imobiliária Zona Sul, no 
conjunto Ernesto Geisel. 

No dia 28 a coleta exter-
na volta a ser realizada no 
Parque Solon de Lucena e, 
fechando a programação, a 
última coleta acontece no dia 
31, no McDonald’s, durante a 
campanha do Hospital Lau-
reano. O sang ue coletado 
neste dia vai ser destinado 
exclusivamente aos pacien-
tes com câncer atendidos na 
unidade de saúde.

Hemocentro inicia 
campanha com a PRF

COLETA DE SANGUE

FOtO: Edvaldo Malaquias/Secom-PB



Justiça recomenda suspensão de 
concurso público de Cajazeiras
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A divulgação do resulta-
do com a lista dos aprovados 
do concurso público realiza-
do recentemente pela prefei-
tura de Cajazeiras deve ser 
suspensa. A recomendação 
é da promotora de Justiça de 
Cajazeiras Flávia Cesarino 
de Sousa, com a justificati-
va de que, antes do anúncio, 
deverão ser averiguadas as 
ilegalidades denunciadas e 
relatadas no procedimento 
extrajudicial que se encontra 
em andamento. O município 
de Cajazeiras está localiza-
do no Alto Sertão paraiba-
no, distante a 475 da capital, 
João Pessoa.

De acordo com a reco-
mendação da promotora, a 
suspensão do concurso públi-
co de Cajazeiras deve ser “am-

plamente divulgada”, inclusi-
ve com publicação no Diário 
Oficial, nos sites da Funape e 
da prefeitura cajazeirense. 

“Para que seja dada am-
pla publicidade e transpa-
rência aos atos do concurso”, 
enfatiza a promotora. “Com 
a suspensão do concurso, a 
prefeitura fica impedida de 
dar continuidade aos atos do 
concurso público até poste-
rior apuração ou solução das 
possíveis irregularidades 
existentes”.

Vagas 
A prefeita da cidade, De-

nise Albuquerque (PSB), foi 
procurada pela reportagem, 
mas os celulares estavam 
desligados.

O concurso da Prefeitura 
de Cajazeiras (PB) contem-
pla 910 vagas em cargos de 
nível fundamental, médio e 
superior. Os salários variam 
de R$ 622 a R$ 2.720.

Promotora Flávia Cesarino 
quer averiguar de denúncias 
de irregularidades

Os meteorologistas da Agên-
cia Executiva de Gestão das Águas 
do Estado da Paraíba informaram 
ontem que chuvas esparsas e tem-
peraturas mais baixas continuarão 
sendo registradas ainda esta se-
mana no Litoral. O meteorologista 
Alexandre Magno, enfatizou que 
em pelo menos um dia deste mês 
(agosto), a temperatura no Litoral 
pode cair para 18 graus. “Uma ra-
ridade para os pessoenses”.

Ele disse também que no Li-
toral as chuvas deverão continuar 
caindo nas próximas 48 horas, mas 
com menor intensidade e que este 

mês, há uma tendência de redução 
das chuvas, mas elas tendem a con-
tinuar caindo mesmo que esparsas.  

Para hoje a previsão no Li-
toral e Brejo é de nebulosidade 
variável com chuvas esparsas no 
decorrer do período. No Litoral 
a temperatura deve permanecer 
com 30 graus a máxima e 21 graus 
a mínima. No Agreste as previsões 
também são de nebulosidade va-
riável com pancadas de chuvas no 
decorrer do período, com a tem-
peratura oscilando entre 28 a má-
xima e 18 graus a mínima. 

No Cariri e Curimataú os ter-
mômetros deverão permanecer 
com 30 graus a máxima e 16 graus 
a mínima. Já no Sertão e Alto Ser-

tão as previsões para hoje são de 
nebulosidade variável, com a tem-
peratura oscilando entre 34 graus 
a máxima e 21 graus a mínima. 

O meteorologista enfatizou 
que após o mês de agosto deverá 
acontecer uma estiagem de chuvas, 
contudo, o clima nublado e a ocor-
rência de chuva deverão continuar.

O frio, segundo Alexandre 
Magno, deve ser mais intenso nas 
regiões do Brejo e Cariri com des-
taque para as cidades de Campina 
Grande que atingiu 15,3 graus e 
Sumé que registrou a temperatu-
ra mais baixa, deste mês chegan-
do a 14 graus. Temperaturas con-
sideradas baixíssimas para esta 
época do ano. 

Meteorologia prevê chuva e frio
NA PARAÍBA

José Alves
zavieira2@gmail.com

FOTO: Blog do Tião

No Sertão paraibano, pancadas de chuvas foram registradas recentemente em algumas cidades, entre elas, Princesa Isabel

A ação de seis bandi-
dos na madrugada de ontem 
despertou os moradores de 
Gurjão, pequeno municí-
pio localizado na região da 
Borborema. De acordo com 
o major Josiel Brandão, co-
mandante do 11º Batalhão 
da Polícia Militar da Paraíba, 
sediado na cidade de Mon-
teiro, cinco homens e uma 
mulher chegaram à Gurjão 
em um automóvel da marca 
Ford, modelo Ecosport, de 
cor prata, e se dirigiram ao 
banco Bradesco.

Roubo do dinheiro
Na agência bancária, que 

funciona apenas com caixas 
eletrônicos, os bandidos usa-
ram explosivos para violar os 

caixas e roubar o dinheiro que 
havia neles. Segundo o major 
Josiel, as Polícias Militar e Ci-
vil estão atuando juntas na 
procura dos criminosos que, 
até o fechamento desta maté-
ria, não haviam sido localiza-
dos pelos policiais.

O comandante do 11º 
BPM informou que a explo-
são foi tão forte que destruiu 
a agência e atingiu casas 
vizinhas ao estabelecimen-
to no raio de 60 metros. “O 
dano foi grande, não sobrou 
nada. Teve pedaço de caixa 
eletrônico que foi bater nas 
proximidades. Eles usaram 
muito explosivo”, disse ma-
jor Josiel.

No momento da ação 
dos criminosos, a cidade de 
Gurjão contava apenas com 
duas pessoas em seu efetivo 
policial. O número de poli-

ciais fazendo a segurança do 
município não permitiu que 
houvesse uma reação por 
parte da polícia. Eles tive-
ram que aguardar o reforço 
enviado pelo 11º BPM, res-
ponsável pela segurança da 
cidade.

Busca sem sucesso
No momento em que o 

reforço chegou à cidade, foi 
realizada uma ronda para 
tentar localizar o paradeiro 
dos bandidos, mas a busca 
não teve sucesso. O major Jo-
siel Brandão afirmou que de-
vido à proximidade com a BR-
412, a polícia trabalha com a 
hipótese de que o grupo que 
invadiu o município paraiba-
no pode ter se evadido para 
o Sertão da Paraíba, a cidade 
de Campina Grande ou até o 
Estado de Pernambuco.

Bandidos explodem caixas 
de agência bancária na cidade

em GuRjão

Herbert Clemente
Especial para A União

O Governo do Estado entregou on-
tem as 30 primeiras Declarações de Apti-
dão do Produtor (DAP) a índios Potigua-
ra dos municípios de Baía da Traição, Rio 
Tinto e Marcação. Com esse documento, 
as família indígenas que se dedicam à 
agricultura poderão comercializar seus 
produtos através dos Programa Aquisi-
ção de Alimentos (PAA) e Programa Na-
cional de Alimentação Escolar (Pnae).

O Governo do Estado iniciou uma 
série de ações para desenvolver a ativi-
dade agrícola em 28 aldeias nesses três 
municípios.

A entrega das DAP foi feita pelo pre-
sidente da Emater, Geovanni Medeiros, no 
escritório regional da Empresa, na Estrada 
de Cabedelo (BR-230), aos caciques Elias 
Jerônimo de Lima, da Aldeia Tramataia, 
de Marcação, e Josafá Padilha Freire, da 
Aldeia Galego, de Rio Tinto. A presidente 

do Instituto Potiguara, Luzimar Maria dos 
Santos Lima, o chefe do escritório da Ema-
ter em Marcação, Igor Machado Melo, e 
a coordenadora regional da Emater, Keila 
Leal Denningler, presenciaram a entrega 
dos documentos, como também o diretor 
administrativo Francionildo de Araújo.

O cacique Elias Jerônimo agrade-
ceu a presença mais constante da Ema-
ter nas suas aldeias, algo que os índios 
reivindicavam há bastante tempo, o 
que está sendo concretizado depois de 
visita do governador Ricardo Coutinho 
à região, por ocasião das comemora-
ções do Dia do Índio, em 19 de abril.

A Emater reforçou a equipe de ex-
tensionistas nos três municípios, firmando 
parcerias com as prefeituras municipais 
que disponibilizam transportes para o 
deslocamento de agricultores e equipa-
mentos para a execução das atividades.

Potiguara recebe aval para 
comercializar produtos

Pelo PAA

A cidade de Cajazeiras 
comemora, neste mês de 
agosto, mais um aniversário 
de sua Independência Políti-
ca. A programação comemo-
rativa aos seus 150 anos co-
meça no próximo dia 15, se 
estendendo até o dia 22, data 
em que se festeja também o 
aniversário de nascimento 
do fundador padre Inácio de 
Souza Rolim.

A prefeita de Cajazei-
ras, Denise Albuquerque 
(PSB), divulgou, no início 
desta semana, a programa-
ção alusiva à data. Segundo 
ela, além dos eventos cul-
turais que serão realizados 
num período de oito dias, 
a administração municipal 
vai entregar várias obras 
e benefícios à população, 
destacando-se pavimenta-
ção de ruas, revitalização 
de praças e reforma de uni-
dades básicas de saúde. Ela 
também anunciou a inaugu-
ração de uma casa para re-
cuperação de dependentes 

químicos, denominada de 
Fazenda Esperança.

A prefeita Denise Albu-
querque confirmou a presen-
ça em Cajazeiras do gover-
nador Ricardo Coutinho, no 
próximo dia 22, oportunida-
de, segundo revelou, em que 
o chefe do Executivo parai-
bano deverá inaugurar a UPA 
(Unidade de Pronto Atendi-
mento), construída recente-
mente na cidade, por meio 
de parceria entre a União, o 
Estado e o Município.

Durante seu programa 
semanal de rádio, a prefeita 
cajazeirense revelou que a 
UPA vai funcionar em par-
ceria, com a participação 
também dos municípios da 
região polarizada por Ca-
jazeiras. Ela disse que os 
custos para colocar esse 
equipamento de saúde em 
funcionamento são muito 
altos, sendo indispensável a 
participação dos demais mu-
nicípios que serão atendidos 
em Cajazeiras.

Emancipação política



UNIÃO  A16
Paraíba CAMPINA

Pela cidade

De acordo com informações da Secretaria 
de Cultura do Município, a diretora de Educação 
e Comunicação do Ministério da Cultura, Juana 
Nunes, estará na cidade no dia 3 de agosto para 
ministrar uma oficina sobre o Programa Mais 
Cultura nas Escolas Públicas.

l PúblICo-Alvo

A oficina será ministrada no Auditório da 
Secretaria Municipal de Cultura, no Açude Novo. 
Segundo a assessoria da pasta, o encontro é direcionado 
a gestores da rede pública de ensino e produtores 
culturais, e acontecerá das 9h às 12h, com acesso 
gratuito.

l RequeRIMeNtos 

Vários vereadores de Campina Grande 
apresentaram requerimentos na Câmara Municipal, 
alguns, inclusive, já tendo sido votados e 
aprovados, solicitando que a Justiça Eleitoral abra 
outros postos de atendimento para o serviço de 
cadastramento biométrico dos eleitores na cidade, 
que, atualmente, acontece apenas no fórum, que 
fica no Complexo Jurídico, bairro da Liberdade. Os 
parlamentares pedem, por exemplo, que o Tribunal 
Regional Eleitoral instale um posto de cadastro no 
Shopping Boullevard.

Primeiro emprego  
O vereador Marinaldo Cardoso (PRB) apresentou 

Projeto de Lei na Câmara Municipal de Campina 
Grande que obriga as empresas a reservarem 30% 
das suas vagas para os candidatos que buscam o 
primeiro emprego. A matéria ainda será apreciada em 
plenário.

Inclusão

“O objetivo é incluir o jovem campinense no 
mercado de trabalho, no contexto da cidadania, 
sem as exigências que muitas vezes desprezam o 
aproveitamento de uma mão de obra importante para o 
desenvolvimento do setor econômico da cidade”, disse 
Marinaldo. 

Reunião 

O prefeito de Campina Grande, Romero 
Rodrigues, convidou os vereadores – inclusive da 
bancada de oposição – para uma reunião na manhã 
de hoje, na sede do IPSEM, para tratar sobre o 
fechamento dos restaurantes e cozinhas populares 
da cidade.

Recesso parlamentar
O vereador Alexandre Pereira da Silva, mais 

conhecido como Alexandre do Sindicato (PTC) 
afirmou, na tarde de ontem, que vai apresentar uma 
emenda ao Projeto de Lei Ordinária proposto pelo 
seu colega de parlamento, Napoleão Maracajá (PC 
do B), reduzindo ainda mais o período oficial de 
recesso na Câmara Municipal de Campina Grande. A 
matéria do comunista propõe a redução do recesso 
dos atuais noventa dias para 52 dias. Alexandre 
promete que sua emenda vai propor a redução para 
trinta dias.

Capacitação

Começou na manhã de ontem o curso de Capacitação 
em Álcool e Outras Drogas para Gestores, voltado para 
coordenadores de programas da Secretaria Municipal de 
Saúde de Campina Grande. A atividade é promovida pela 
Universidade Estadual da Paraíba (UEPB).

encerramento 

O curso será encerrado hoje, com a participação de 
cerca de 40 profissionais da saúde. O objetivo é capacitar 
os participantes para contribuir no planejamento, 
acompanhamento e monitoramento do programa “Crack, é 
Possível Vencer”, do Governo Federal. 

Mais Cultura

4ª Conferência Municipal é amanhã
MeIo AMbIeNte

O evento vai acontecer 
no auditório José Farias 
da Nóbrega da UFCG 

Com o tema “trilhando 
caminhos para a sustentabi-
lidade”, neste mês de agosto 
será sediada a 4ª Conferên-
cia Municipal do Meio Am-
biente em Campina Grande, 
no Auditório José Farias da 
Nóbrega da Universidade 
Federal de Campina Grande 
(UFCG).

O evento, que ocorre 
amanhã e depois, tem reali-
zação da Secretaria de Ser-
viços Urbano e Meio Am-
biente (Sesuma). 

A etapa preparató-
ria para a 4ª Conferência 
Estadual em João Pessoa 
ocorrerá durante o mês de 
setembro. Posteriormente, 
será ocasionada a 4ª Con-
ferência Nacional do Meio 
Ambiente nos dias 24 a 
27 de outubro em Brasília 
(DF). 

Um dos principais 
objetivos da Conferência 
Municipal é propiciar a 
integração entre o poder 
público e os segmentos da 
sociedade com a finalida-
de de avançar na discussão 
sobre assuntos relacio-
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nados à Política Nacional 
dos Resíduos Sólidos. As 
discussões serão voltadas 
para a produção e consu-
mo sustentável; redução 
dos impactos ambientais; 
geração de emprego e ren-
da; e, educação ambien-
tal. Os públicos-alvo se 
restringem a membros de 

comunidades científicas, 
ambientalistas, catadores 
de materiais recicláveis, 
setor empresarial e outros 
representantes. 

A abertura será ama-
nhã às 18h, acompanhado 
de solenidade, apresenta-
ções culturais e palestras. 
No dia seguinte, 3 (sába-

do), é a vez de discussões 
das temáticas da Conferên-
cia em Grupos de Trabalho 
(GT’s). Após as apresenta-
ções, será a votação para a 
eleição dos delegados por 
setor para a Conferência 
Estadual. As considerações 
finais e o encerramento se 
darão às 17h30. 

Kalyenne Antero
Especial para A União

Planalto da Borborema, conhecido como Serra da Borborema, marcante relevo da região Nordeste

Foto: Divulgação

Montadora de 
ônibus pode ser 
instalada em 
Campina Grande

O município de Campina 
Grande poderá receber até o 
próximo ano, uma unidade da 
Indústria Brasileira de Veículos 
Automotores (Ibrava), que fabri-
ca carrocerias para microônibus 
urbanos e ônibus convencionais. 
Representantes da Ibrava esti-
veram reunidos com o prefeito 
Romero Rodrigues e o vice-
-governador do Estado, Rômulo 
Gouveia, na manhã de ontem.

De acordo com o consultor 
da Ibrava, Carlos Pimentel, a ins-
talação em Campina representa-
ria um investimento da ordem 
de R$ 200 milhões. “A instalação 
de uma montadora como a nos-
sa agrega diversas outras indús-
trias, como as fábricas de vidros, 
painéis, bancos, espuma, entre 
outras”, disse Carlos. O consultor 
explicou que a capacidade inicial 
de produção é de aproximada-
mente três mil ônibus por ano.

O prefeito Romero Rodri-
gues frisou que “a Prefeitura pos-
sui área suficiente para abrigar 
novas indústrias, e está localizada 
a uma distância de cerca de um 
quilômetro do aeroporto, fer-
rovia, gasoduto e duas rodovias 
federais”, comentou.  O vice-go-
vernador explicou que o inves-
timento do Estado seria através 
de incentivos fiscais e do apoio da 
Companhia de Desenvolvimento 
da Paraíba (Cinep). 

Para o consultor da Ibrava, 
o município tem uma localiza-
ção privilegiada. “Se projetarmos 
Campina Grande num raio de 
700 quilômetros, percebemos 
que estamos diante de 15 mi-
lhões de habitantes de cidades 
como Recife, Natal, Maceió, Ara-
cajú e até Fortaleza”, completou.



Defesa do porto ganha mais apoio
frente parlamentar
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Orçamento faz primeira
reunião para eleger seus
novos conselheiros
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O deputado estadual 
João Gonçalves(PEN) de-
fendeu, ontem, a criação de 
uma frente parlamentar na 
Assembleia Legislativa no 
sentido de ir ao Ministério 
das Minas e Energia, em Bra-
sília, e à Petrobras, no Rio de 
Janeiro, em defesa da perma-
nência do Terminal da Petro-
bras no Porto de Cabedelo.

 “A cidade e o Estado 
vão sofrer um impacto muito 
grande em sua economia e no 
seu contexto social e nós não 
podemos ficar de braços cru-
zados aguardando os acon-
tecimentos”, afirmou João 
Gonçalves, ao salientar que 
durante visita à cidade, na 
última segunda-feira, pôde 
sentir o clima de apreensão e 
de temor por parte de traba-
lhadores e da população em 
geral, o que exige uma defi-
nição e um posicionamento 
mais objetivo da parte da 
classe política paraibana.

Gonçalves frisou que 
a reação imediata da par-
te do governador Ricardo 
Coutinho(PSB) foi muito po-
sitiva e um sinal que deve ser 
seguido por todos os demais 
políticos do Estado, o que 
também já fizeram os sena-
dores, especialmente,  Cássio 
Cunha Lima. 

“Precisamos constituir 
uma frente e, de imediato, 
requisitarmos uma audiência 
com o ministro das Minas e 
Energia, Edson Lobão e tam-
bém com a presidência da 
Petrobras”, afirmou João.

 O parlamentar lembrou 
que, só de forma direta, mais 
de 500 empregos vão ser per-
didos por pessoas da cidade, 
o que afeta não somente as 
famílias em si, mas também 
o comércio e a economia do 
município. Para João Gon-
çalves, a frente pode ser 
composta somente por par-
lamentares, mas os encami-
nhamentos podem também 
ser somados aos de outras 
autoridades, sindicalistas, 
trabalhadores e a população 
em geral.

Jácome e Omar
Os presidentes da Docas-

-PB e do Sindicato do Comér-
cio Varejista de Combustíveis e 
Derivados de Petróleo na Para-
íba (Sindipetro-PB), Omar Ha-
mad, estão orientando autori-
dades e população no sentido 
de que tomem consciência dos 
prejuízos que a medida pode 
causar e que tentem promover 
qualquer tipo de mobilização.

Além de 500 empregos 
diretos, os prejuízos também 
incluem déficit de circulação 
de 300 caminhões e de 500 
pessoas que deixarão de cir-
cular na cidade, diminuindo 
consideravelmente o consumo 
de combustível, comida, ho-
tel, atingindo todos os setores 
do comércio local. Cabedelo 
também perderia 40% da mo-
vimentação e 25% do fatu-
ramento do porto – que é de 
cerca de R$ 3 milhões – redu-
zindo assim a capacidade de 
competitividade e a perspec-
tiva de atrair investimentos. 
Dos 15 maiores contribuintes 
de Cabedelo, 14 estão ligados 
à atividade portuária, gerando 
mais de R$ 2 milhões por ano 

Sindipetro-PB confirma 
aumento nos preços se 
terminal sair de Cabedelo

O Tribunal de Justiça 
da Paraíba determinou, on-
tem, sequestro em contas 
das prefeituras de Cacho-
eira dos Índios, Brejo do 
Cruz, Água Branca e São 
Vicente do Seridó. A me-
dida cumpre a legislação 
(Emenda Constitucional nº 
62/2009) e é referente aos 
exercício de 2010 e 2011, 
período em  que as prefei-
turas relacionadas não de-
positaram a quota mínima 
para o pagamento dos pre-
catórios. 

Com essa decisão, ago-
ra sobe para 59 o número 
de prefeituras que tiveram 
as receitas retidas, devido 
ao não repasse das quotas 
em questão. 

A Justiça já vem aler-
tando as prefeituras que 
poderão ter suas contas 
bloqueadas para pagamen-
to de precatórios, segundo 
informou o juíz Carlos Edu-
dardo Leite Lisboa, magis-
trado designado pela Pre-
sidência do TJ para tratar 
dessa questão de precató-
rios. 

Ele adiantou que, ape-
sar dos alertas, muitos mu-
nicípios não vêm cumprin-
do com o que determina a 
legislação, não procedendo 
com o depósito mínimo de 
1,5% das receitas para pa-
gamentos dos precatórios.

A decisão do Tribunal 
referente ao sequestro na 
conta dos quatro municípios 
foi publicado no Diário da 
Justiça Eletrônico, edição de 
ontem, e cumpre a Emenda 
Constitucional nº 62/2009, 
que determina o sequestro 
de recursos para o paga-
mento dos precatórios. Este 
ano, a Justiça Estadual já se-
questrou quase dez milhões 
até 31 de julho, referente aos 
exercícios de 2010 e 2011.

Murros na mesa, confusão, bate-
-boca, gritaria e nenhuma votação. 
Foi assim que, pela terceira quarta-
-feira consecutiva, a Assembleia Le-
gislativa do Estado encerrou a sessão 
ordinária da manhã de ontem.

“Se não querem votar nada, en-
tão também não tem sessão somen-
te pra pronunciamento e discussão”, 
afirmou o vice-presidente da Casa, 
deputado Edmilson Soares(PEN), ao 
anunciar o final dos trabalhos, irrita-
do, sobretudo, com mais uma mano-
bra dos deputados da oposição. Eles 
se retiraram do plenário para quebrar 
o quorum qualificado de 22 parla-
mentares para não votar os vetos do 
Governo que trava a pauta há quatro 
semanas. 

“Vossa excelência rasgou o Re-
gimento, contra atacou o líder do PT, 
Anísio Maia, em meio a uma confu-
são que envolvia também os deputa-
dos Janduhy Carneiro(PEN) e quase 
todos os parlamentares de oposição.
Também contrariado, mas pela falt de 
votação, o líder do Governo Hervázio 
Bezerra(PSDB) argumentou que a reti-
rada de plenário faz parte do jogo do 
parlamento, mas que não faz sentido 
se travar uma pauta por tanto tempo 
e sem razão. “Isso depõe de forma 
muito negativa contra a imagem dos 
deputados e da Assembleia em geral”, 
afirmou Hervázio, ao lamentar o fato 
de os oposicionistas insistirem em se 
esconder nos gabinetes e corredores 
da Casa e só quererem aparecer em 
plenário para pronunciamentos e dis-
cussões. 

“Nosso principal trabalho é a vo-
tação”, acrescentou o líder, ao lamen-
tar não somente a não apreciação dos 
vetos do Governo, mas também toda 
pauta da Casa que já acumula mais de 
100 matérias sem nenhuma previsão 
de votação. A pauta travou novamen-
te porque, pelo Regimento, quando 
tem vetos em pauta e eles não são 
votados,  as demais matérias também 
encalham.  Os vetos exigem  22 votos, 
número que não tem sido atingido 
com a saída da bancada da oposição.

Manobra trava pauta de novo na AL
BarUlHO Sem prODUÇÃOTJPB determina 

sequestro em 4
prefeituras sobre
precatórios

Durval adota o 
corte de ponto

No segundo dia de tra-
balho do segundo semestre, 
os vereadores da capital se 
depararam, ontem, com um 
relógio de ponto que, a partir 
de agora, nos dias de sessão, 
vai implicar na necessidade 
do registro de presença até 
10 horas da manhã e, em caso 
de falta, corte nos salários de 
pelo menos R$ 380 reais.

A medida foi tomada 
pelo presidente da Mesa, ve-
reador Durval Ferreira(PP), 
atendendo também a uma 
sugestão da Ouvidoria da 
Casa, respondida desde o 
primeiro semestre pelo ve-
reador Marmuth Cavalcante, 
do PT do B. 

O único ausente nes-
ses primeiros dias tem sido 
Santino que é do PT do B, e, 
para espantar os boatos de 
que ele passeia com a família 
pelo sul do país, sua assesso-
ria cuidou de informar ainda 
pela manhã que o caso é de 
licença justificada e sem mo-
tivos para punição. 

Campina Grande - O vereador 
Alexandre do Sindicato (PTC) afir-
mou, ontem, que é favorável ao pro-
jeto apresentado por seu colega,  Na-
poleão Maracajá (PC do B), que reduz 
de noventa para 52 dias o período de 
recesso anual da Câmara Municipal.

 Alexandre afirmou que deverá 
propor uma emenda para ampliar 
ainda mais a redução. “O trabalhador 
comum só tem trinta dias de férias por 
ano, então vou apresentar uma emen-
da para que, ao invés dos 52 dias pro-
postos por Napoleão, caia para trinta 
dias”, declarou o vereador do PTC. 
Embora favorável à matéria, Alexan-
dre acredita que a mudança não surti-
rá grandes efeitos sobre a quantidade 
e a qualidade da produção legislativa 
na Casa de Félix Araújo. “Eu trabalho 
muito, independente de ser ou não re-
cesso. Sei que tem outros vereadores 
que também são muito trabalhadores. 
Agora, quem quer trabalhar, trabalha, 
independente de recesso ou não”, dis-
se. De acordo com Napoleão Maracajá, 
até agora apenas três parlamentares 
se declararam contra a redução do 

recesso: Pimentel Filho (PMDB), Sau-
lo Noronha (DEM) e Sargento Régis 
(PMN). “É muito difícil alguém ter um 
argumento plausível para ser con-
trário à redução”, disse. O Projeto de 
Emenda à Lei Orgânica do Município 
que altera o período de funcionamen-
to ordinário do Poder Legislativo foi 
apresentado por Napoleão Maracajá 
no último dia 24 de julho. 

A matéria ainda está tramitan-
do e aguarda parecer da Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação para 
ser levada ao plenário.  No projeto, o 
vereador estabelece que o primeiro 
semestre da Câmara Municipal será 
aberto no dia 2 de fevereiro e encerra-
do em 17 de julho, enquanto o segun-
do semestre passa a iniciar oficialmen-
te no dia 1 de agosto e terminar no dia 
22 de dezembro.  Atualmente, a Casa 
tem um período de recesso que vai 
de 20 de junho a 20 de julho e outro 
que vai de 20 de dezembro a 20 de fe-
vereiro. “Ferimos o artigo 57 da Cons-
tituição Federal, que limita o recesso 
parlamentar a 52 dias, e ainda temos 
um recesso de 90 dias. Além de ilegal, 
esse recesso também é imoral, já que a 
população trabalhadora não tem essa 
mesma regalia de férias”, alega o vere-
ador na justificativa do projeto.

Recesso pode ser reduzido
Lenildo Ferreira
jornalistalenildo@gmail.com

Hervázio Bezerra lamentou a falta de votação, Edmilson Soares encerrou a sessão e  irritou Anísio Maia, que só queria discursar

Ademilson José
ademilson1956@gmail.com

Fotos: Divulgação

em ISS para o município.
O presidente do sindicato 

relatou que a Petrobras coloca 
em prática um plano de aus-
teridade para minimização de 
custos. “Acredito que, daqui 

para o final do ano, a Petrobras 
já tenha esse plano concluí-
do e se não intervimos agora 
não teremos mais o que fazer. 
Precisamos unir forças para 
tentar solucionar o problema. 

Caso isso venha a acontecer, 
acarretaria ao Estado o au-
mento imediato do preço do 
combustível, custo do frete, 
perda de arrecadação de ISS e 
ICMS”, observou.

João Gonçalves alerta sobre desemprego na cidade e Omar Hamad, do Sindipetro-PB,  aprova mobilização

João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 1 de agosto de 2013
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GERAL

Rômulo e vários secretários
e gerentes de 14 regionais
participaram das discussões

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé

Um adeus 
a Tião Barbeiro

Um projeto polêmico

Veja o que disse o médico Dráudio Varela sobre o projeto para 
as vítimas de estupro:

Há manhãs em que fico revoltado ao ler os jornais. Aconteceu 
segunda-feira passada quando vi a manchete de “O Globo”: 
“Pressão religiosa”, com o subtítulo: “À espera do papa, Dilma 
enfrenta lobby para vetar o projeto para vítimas de estupro que a 
Igreja associa ao aborto”.

Esse projeto de lei, que tramita desde 1999, acaba de ser 
aprovado em plenário pela Câmara e pelo Senado e encaminhado 
à Presidência da República, que tem até 1o de agosto para 
sancioná-lo.

Se não houver veto, todos os hospitais públicos serão 
obrigados a atender em caráter emergencial e multidisciplinar as 
vítimas de violência sexual.

Na verdade, o direito à assistência em casos de estupro está 
previsto na Constituição. O SUS dispõe de protocolos aprovados 
pelo Ministério da Saúde especificamente para esse tipo de crime, 
que recomendam antibióticos para evitar doenças sexualmente 
transmissíveis, antivirais contra o HIV, cuidados ginecológicos e 
assistência psicológica e social.

O problema é que os hospitais públicos e muitos de meus 
colegas, médicos, simplesmente se omitem nesses casos, de forma 
que o atendimento acaba restrito às unidades especializadas, 
quase nunca acessíveis às mulheres pobres.

O Hospital Pérola Byington é uma das poucas unidades da 
Secretaria da Saúde de São Paulo encarregadas dessa função. 
Lá, desde a fundação do Ambulatório de Violência Sexual, em 
1994, foram admitidas 27 mil crianças, adolescentes e mulheres 
adultas.

Em média, procuram o hospital diariamente 15 vítimas de 
estupro, número que provavelmente representa 10% do total de 
ocorrências, porque antes há que enfrentar as humilhações das 
delegacias para lavrar o boletim de ocorrência.

As que não desistem ainda precisam passar pelo Instituto 
Médico Legal, para só então chegar ao ambulatório do SUS, calvário 
que em quase todas as cidades exige percorrer dezenas de 
quilômetros, porque faltam serviços especializados mesmo em 
municípios grandes. No Pérola Byington, no Estado mais rico da 
federação, mais da metade das pacientes vem da Grande São Paulo 
e de municípios do interior.

Agora, vamos ao ponto crucial: um dos artigos do projeto 
determina que a rede pública precisa garantir, além do tratamento 
de lesões físicas e o apoio psicológico, também a “profilaxia da 
gravidez”. Segundo a deputada Iara Bernardi, autora do projeto 
de lei, essa expressão significa assegurar acesso a medicamentos 
como a pílula do dia seguinte. A palavra aborto sequer é 
mencionada.

Um Estado laico tem direito de submeter a sociedade inteira 
a uma minoria de fanáticos decididos a impor suas idiossincrasias e 
intolerâncias em nome de Deus? Em que documento está registrada 
a palavra do Criador que os nomeia detentores exclusivos da 
verdade? Quanto sofrimento humano será necessário para aplacar-
lhes a insensibilidade social e a sanha punitiva?

Morreu anteontem, no Hospital Edson Ramalho, 
em João Pessoa, Tião Barbeiro, criatura estimada e 
conhecida do povo paraibano, principalmente da gente 
que mora na capital do Estado e frequenta os arredores 
da Assembleia Legislativa, ali na Duque de Caxias, onde 
ele mantinha o seu salão. 

Tião cortou o cabelo de 12 governadores da 
Paraíba e tornou-se amigo de todos eles. Chegou a 
cortar o cabelo, também, de um presidente da Repúbica 
em visita de trabalho à Paraíba. Ele se orgulhava disso 
e contou suas estórias num documentário feito pela TV 
Cidade de João Pessoa. 

Tião é o pai do jornalista Luiz Henrique, que 
hoje mora em Goiânia, em Goiás, mas encontra-se 
na Paraíba desde a semana passada para cuidar do 
seu pai. Diabético, Tião tinha várias complicações de 
saúde por conta da doença e anteontem não resistiu e 
morreu. 

A Paraíba perdeu um grande homem.

“O Orçamento Demo-
crático Estadual hoje é uma 
realidade. Estamos vendo 
o resultado da participação 
popular em todo o Estado”. A 
afirmação foi feita ontem pelo 
vice-governador Rômulo Gou-
veia (PSD) ao avaliar a reu-
nião da equipe do Orçamento 
Democrático Estadual com os 
gerentes regionais das 14 re-
giões geoadministrativas. 

A reunião contou, ainda, 
com a participação do secretá-
rio de Planejamento e Gestão 
(Seplag), Gustavo Nogueira, do 
subsecretário do Orçamento 
Democrático Estadual, Hélio 
Barbosa, e da equipe da Gerên-
cia de Acompanhamento e For-
mação do OD.

“Esse é o melhor mo-
mento do Governo e do Orça-
mento Democrático, que tem 
essa metodologia diferencia-
da de ouvir as reivindicações 
da população e encaminhar 
as demandas apontadas”, dis-
se Rômulo Gouveia, que tam-
bém aproveitou para cumpri-
mentar o novo subsecretário, 
Hélio Barbosa.

As 14 regiões geoadmi-
nistrativas irão eleger, nos 
próximos dois meses, novos 
conselheiros regionais para 
um mandato de dois anos. 
Ainda em agosto, o OD Esta-
dual promoverá um plane-
jamento democrático, com 
a participação dos atuais 
conselheiros estaduais e de 
secretários de Estado das 
pastas mais demandadas nas 
audiências públicas realiza-
das no início do ano.

Segundo Hélio Barbo-
sa, o Orçamento Democráti-

co realizará assembleias de 
eleição de conselheiros em 
50 microrregiões. “Estamos 
trabalhando, também, na me-
todologia dessa etapa, assim 
como para o planejamento 
democrático”, afirmou.

Planejamento Democrá-
tico - É o momento em que os 
conselheiros regionais dialo-
gam diretamente com os se-
cretários de Estado e dirigen-
tes de órgãos da administração 
indireta sobre as prioridades 
apontadas nas audiências re-
gionais. 

O planejameto acontece-
rá  entre terça e quinta-feira da 
próxima semana e com a par-
ticipação das secretarias de 
Estado da Educação, da Saúde, 
da Cultura e da Segurança Pú-
blica, além do Departamento 
de Estadas e Rodagens (DER).

“Na ocasião, os secretá-
rios apresentarão aos repre-
sentantes das regiões o pla-
nejamento do governo acerca 
do andamento das obras e 
serviços em todo o Estado”, 
adiantou Hélio Silva.

Rômulo Gouvêia diz que o Orçamento Democrático e o governo vivem hoje o melhor momento

Promessas de doação de terrenos ameaça
mandato de prefeito no Litoral Norte

O prefeito de Curral de 
Cima, Nadir Fernandes da 
Silva (DEM),  está sendo acu-
sado de distribuir promessas 
de doação de imóveis dias 
antes da eleição municipal 
de 2012. Ele foi reeleito com 
uma diferença de pouco mais 
de 200 votos e, ontem, o pro-
cesso que pede a cassação 
do diploma começou a ser 
julgado na 60ª Zona Eleitoral, 
em Jacaraú.

A eleição em Curral de 
Cima teve uma diferença de 

256 votos. Acontece que o 
prefeito Nadir distribuiu, na 
semana da eleição, cerca de 
200 documentos, registrado 
em cartório, onde prometia 
entregar casas para as pes-
soas ‘contempladas’ pela 
prefeitura, mas o recado 
dado aos eleitores é que eles 
só receberiam o imóvel caso 
a reeleição do prefeito fosse 
garantida.

O documento distribuí-
do para população aponta 
que o prefeito, que tentava 

garantir a reeleição na época, 
decidiu implantar na reta 
final da campanha eleitoral 
o ‘Programa de Habitação 
Rural’ e com a justificativa do 
programa saiu distribuindo 
as escrituras para população 
carente do município.

A acusação foi protoco-
lada na Justiça pelo candi-
dato de oposição, ex-presi-
dente da Câmara Municipal, 
Totó Ribeiro (PSD). O oposi-
cionista alega que o uso 
da máquina administrativa 

interferiu diretamente no 
resultado das eleições da 
cidade. 

De acordo com o Tri-
bunal Regional Eleitoral da 
Paraíba, o processo que pede 
a cassação do prefeito Na-
dir está mesmo na pautade 
votação.

Com uma população 
predominantemente rural, 
Curral de Cima está locali-
zada na micro região do 
Litoral Norte há 78 Km de 
João Pessoa.

Eleitorado tem
novo posto de
biometria no
prédio do TRE

Um novo posto de atendi-
mento para o recadastramen-
to biométrico dos eleitores 
de João Pessoa foi instalado, 
onem, na sede do Tribunal Re-
gional Eleitoral, localizada na 
Avenida Princesa Isabel, 201, 
Centro. A nova central de aten-
dimento ao eleitorado da capi-
tal funcionará de segunda a 
quinta-feira, das 12h às 18h; e 
às sextas-feiras, das 8h às 13h.

Para melhor garantir 
um melhor atendimento, 
o eleitorado poderá reali-
zar o pré-agendamento no 
site do TRE-PB na inter-
net, através do link http://
www.tse.jus.br/eleitor/re-
cadastramentobiometrico, 
escolhendo o dia e horário 
mais conveniente.

“A partir das 12h de 
ontem, os eleitores de João 
Pessoa já tiveram dispo-
nibilizados no sistema de 
agendamento da biometria 
a opção de escolher o posto 
de atendimento da sede do 
TRE”, disse o secretário de 
Tecnologia da Informação 
do Tribunal, Leonardo Lívio, 
que é responsável pela co-
ordenação da campanha da 
biometria na Paraíba.

Quintans concluiu entrega de
documentações sobre a seca

A Assembleia Legislativa 
já está comemorando os re-
sultados positivos do trabal-
ho realizado pela Comissão 
Suprapartidária da Casa para 
combater os efeitos causados 
pela seca em todo o Estado.

Após a entrega de docu-
mentos com pleitos para as 
regiões afetadas pela Seca, 
as obras da Transposição do 
Rio São Francisco – um dos 
pleitos sugeridos pela Casa 
de Epitácio Pessoa – serão 
retomadas com investimento 
de mais de R$ 700 milhões.

O ministro da Integração 
Nacional, Fernando Bezerra, 
vai voltar à cidade de Mon-
teiro, no próximo dia 10 para 
emitir as ordens de serviço 
das obras do São Francisco 
no Eixo Leste. Serviço orçado 
em mais de R$ 700 milhões, 
e possivelmente as do Eixo 
Norte. 

O ministro veio à Paraíba 
no dia 19 de abril deste ano 
juntamente com a Comis-
são Externa do Senado re-
sponsável por acompanhar 
o Projeto de Integração do 
São Francisco para visitar 
às obras.

O presidente da Co-
missão Suprapartidária do 
Poder Legislativo, deputado 

Assis Quintans (Democra-
tas), celebrou o resultado das 
ações realizadas pela ALPB 
desde setembro do ano pas-
sado quando os parlamen-
tares criaram a campanha 
SOS Seca. 

“É uma esperança para 
nós paraibanos que precisa-
mos da água, pois a obra tem 
possibilidade de ser concluí-
da porque existe recursos no 
orçamento da União, existe 
projeto, existe licitação e 
agora só é necessária a von-
tade política para finalização.
Este é um trabalho que foi 
construído pela Assembleia 
Legislativa e nós ficamos 
felizes por alcançar bons 

resultados”, comentou.
 Outra iniciativa da Co-

missão que obteve êxito foi 
o acompanhamento dos pro-
cessos encaminhados pelos 
deputados junto à Agência 
Nacional de Águas (ANA) 
para tratar da situação 
do Açude Epitácio Pessoa 
(Boqueirão), que abastece 
Campina Grande e região.

Uma audiência será 
real izada no dia 22, na 
Rainha da Borborema, para 
discutir as soluções defini-
tivas para os problemas do 
reservatório.

 A reunião contará com 
a participação da Ana, Aesa, 
Cagepa e outros órgãos.

FOTOS: Secom-PB

Peregrinação de Quintans foi inciada desde sestembro de 2012
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Em contrapartrida, ministro 
propõe que residência se torne 
obrigatória e aconteça no SUS

Brasília – O ministro da 
Educação, Aloizio Mercadante, 
informou ontem que o governo 
vai alterar a proposta do Progra-
ma Mais Médicos de ampliar em 
dois anos os cursos de graduação 
em Medicina. A ideia era aumen-
tar de seis para oito anos o tempo 
da graduação, com os dois últi-
mos anos de trabalho no Sistema 
Único de Saúde (SUS). Segundo 
Mercadante, a proposta será le-
vada ao relator da medida provi-
sória que cria o programa, depu-

A decisão sobre o reajuste 
do seguro-desemprego foi adia-
da, não tem data para acontecer, 
disse ontem o ministro do Tra-
balho e Emprego, Manoel Dias. 
A reunião do Conselho Delibe-
rativo do Fundo de Amparo ao 
Trabalhador (Codefat), que deci-
diria se o benefício passaria a ser 
corrigido de acordo com o cálcu-
lo usado para o salário mínimo, 
estava marcada para ontem.

 Uma nova data deverá ser 
fixada pelo presidente do con-
selho e secretário de Políticas 
Públicas do ministério, Sérgio 
Vidigal. Segundo Manoel Dias, o 
motivo do adiamento da reunião 
do Codefat foi a necessidade de 
deliberação dos membros sobre 
a resolução do conselho, que 
aprovará ou não o novo cálculo. 
A assessoria de imprensa do mi-
nistério informou à Agência Bra-
sil que existe a possibilidade de a 
nova reunião ser marcada para o 
dia 15 de agosto.

Na última semana, o Minis-
tério do Trabalho havia informa-
do que o reajuste estava acer-
tado com o governo. Logo em 
seguida, o Ministério da Fazenda 

negou ter dado aval ao novo cál-
culo, que aumentaria de 6,2% 
para 9% a correção do seguro 
dos trabalhadores que ganham 
acima de um salário mínimo (R$ 
678). O ministro do Trabalho 
respondeu dizendo que a mu-
dança estava em negociação.

A troca de percentual para 
o reajuste do seguro-desempre-
go, caso seja aprovada, será um 
retorno ao cálculo usado até 
janeiro deste ano, quando o be-
nefício passou a ser reajustado 
de acordo com o Índice Nacio-
nal de Preços ao Consumidor 
(INPC). O cálculo era atrelado 
ao percentual de crescimento 
do Produto Interno Bruto (PIB) 
- assim como é feito hoje com o 
salário mínimo. A estimativa é 
que o reajuste causaria um im-
pacto de R$ 250 milhões nos 
gastos até o fim do ano.

De acordo com o Ministério 
do Trabalho, cerca de 50% dos 
trabalhadores que têm direito 
ao seguro-desemprego deverão 
ser afetados pela medida. Atu-
almente, são gastos aproxima-
damente R$ 30 bilhões por ano 
com o pagamento do benefício.

A Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB) acionou o Su-
premo Tribunal Federal (STF) 
ontem pedindo a anulação da 
decisão provisória do presiden-
te da Corte, Joaquim Barbosa, 
que impediu a criação de quatro 
tribunais federais no país. Em 
liminar do dia 18 de julho, o mi-
nistro suspendeu alteração na 
Constituição que previa a criação 
e instalação dos tribunais até de-
zembro deste ano.

Barbosa decidiu o caso na 
condição de ministro plantonis-
ta, pois a Corte estava de recesso 
no período. Ele atendeu a pedido 
da Associação Nacional dos Pro-
curadores Federais (Anpaf). O 
relator do caso é o ministro Luiz 
Fux, que deverá analisar o pedi-
do da OAB quando o Supremo 
retomar suas atividades a partir 
de hoje.

Uma das principais articu-
ladoras da proposta dos novos 
tribunais no Legislativo, a OAB 
pede ingresso no processo na 
condição de interessada. Ini-
cialmente, a entidade alega que 
a Anpaf não tem legitimidade 
para propor a ação, pois não re-

presenta um grupo específico de 
profissionais.

Para a OAB, o Estado não é 
obrigado a ampliar toda a estru-
tura da Justiça quando expande 
determinado setor. A entidade 
alega que a Anpaf busca satis-
fazer “meros interesses econô-
micos e corporativos” que não 
tem relação com a necessidade 
de ampliar a estrutura da Justiça 
Federal. 

A OAB também alega que a 
tramitação do projeto foi regular, 
pois o Congresso tem competên-
cia para alterar a estrutura do Ju-
diciário por meio de proposta de 
emenda à Constituição, especial-
mente se a alteração for no sen-
tido de expansão do poder. Ao 
acatar pedido da Anpaf, Barbosa 
alegou que a iniciativa sobre os 
novos tribunais deveria ter par-
tido do Judiciário, sob risco de 
abrir precedentes para futuras 
interferências entre os poderes. 

A OAB destaca que a efi-
ciência técnica e econômica da 
criação de tribunais não pode 
ser analisada agora no STF, pois 
o tema foi discutido no Congres-
so Nacional desde 2001.

Seguro-desemprego ainda 
não tem data para aumento

OAB quer anular decisão 
sobre criação de tribunais

Brasília - O senador José 
Sarney (PMDB-AP), 83 anos, 
recebeu alta no início da manhã 
de ontem e deixou o Hospital 
UDI, em São Luís, onde estava 
internado desde a madrugada 
de domingo (28), tratando uma 
infecção pulmonar. A expecta-
tiva é que Sarney se submeta a 
novos exames em São Paulo.

A decisão de complemen-
tar o check up foi anunciada 
pela família do senador há dois 
dias em função dos recentes 
problemas de saúde. Este ano, 
ele foi internado em Brasília 
com dores no peito e já tinha 
apresentado alterações seme-
lhantes no ano passado, quan-
do foi encaminhado para um 
hospital em São Paulo.

O último boletim emitido 
pela equipe médica do Hospital 
UDI, no início da tarde da terça-
-feira (30), confirmava que o 
senador já apresentava melho-

ra, respirando sem a necessida-
de de aparelhos e mantendo os 
sinais vitais estáveis. O cardio-
logista Carlos Gama, diretor do 
hospital e médico responsável  
pelo acompanhamento de Sar-
ney informou que o tratamento 
foi baseado em antibióticos.

O senador esteve acom-
panhado durante todo o tem-
po pela esposa, Marly Sarney, 
e pelos três filhos – Roseana, 
Fernando e José Sarney Filho. 
O parlamentar foi internado na 
madrugada de domingo (28), 
depois de passar mal no casa-
mento de uma das netas, sen-
tindo calafrios e febre. Os pri-
meiros exames não acusaram 
problemas mais graves.

Sarney está há 60 anos na 
vida política, sendo deputado e 
senador por diversas vezes. Ele 
governou o Estado do Mara-
nhão em 1965 e foi presidente 
da República em 1985. (CG)

Sarney recebe alta após 
tratar infecção pulmonar

Decisão foi 
tomada em 
discussão com 
diretores de 
faculdades, 
comissão de 
especialistas e 
a Associação 
Brasileira de Edu-
cação Médica

tado Rogério Carvalo (PT-SE).
Em contrapartida, Merca-

dante defendeu que, já em 2018, 
a residência médica se torne 
obrigatória ao final dos seis anos 
de graduação para algumas ativi-
dades da Medicina. Nesse mode-
lo, toda a residência será feita no 
SUS, e o primeiro ano, obrigato-
riamente na atenção básica, ur-
gência e emergência no sistema.

“É evidente que algumas 
especialidades são mais disputa-
das, terão exames de seleção. Mas 
terá vaga para todo estudante de 
Medicina. A partir de 2018, que-
remos condicionar para algumas 
atividades da Medicina a obriga-
toriedade da residência, a exem-

plo do que ocorre em alguns paí-
ses”, disse o ministro. De acordo 
com Mercadante, a decisão foi 
tomada em discussão com dire-
tores de faculdades, comissão de 
especialistas e representantes da 
Associação Brasileira de Educa-
ção Médica.

Lançado este mês, o progra-
ma desagradou a entidades mé-
dicas, que criticaram os dois anos 
de extensão e a possibilidade de 
con- tratação de médicos 
c o m diploma estrangeiro 
p a r a atuar,   durante 
três anos, na   periferia 
das grandes cidades e 
em cidades do inter ior 
do país.

Brasília - A decisão fi-
nal sobre o projeto de lei 
que obriga os hospitais 
do Sistema Único de Saú-
de (SUS) a prestar atendi-
mento emergencial e mul-
tidisciplinar às vítimas de 
violência sexual não deve 
ser antecipada, segundo 
assessores da Casa Civil. A 
presidente Dilma Rousseff 
tem até hoje para sancio-
nar ou vetar o texto apro-
vado no Congresso Nacio-
nal que provocou reação 
imediata de entidades 
religiosas.

No último dia 19, 
representantes da Con-
ferência Nacional dos 

Bispos do Brasil (CNBB) e 
de outras entidades reli-
giosas foram ao Palácio 
do Planalto pedir o veto 
parcial ao PL 03/2013. Eles 
reivindicam a retirada 
dos pontos do texto que 
preveem a “profilaxia da 
gravidez” e do “forne-
cimento de informações 
às vítimas dos direitos 
legais e de todos os ser-
viços sanitários disponí-
veis”. O grupo critica o 
tratamento da gravidez 
como doença e teme que 
as informações prestadas 
no hospital, e não em de-
legacias, possam induzir 
as mulheres a optar pelo 
aborto.

No Congresso, a pre-
ocupação dos religiosos 

não teve tanto destaque. 
Apenas no Senado, o pro-
jeto passou por dois co-
legiados, antes de seguir 
para plenário, aprovado 
sob aplausos. Na Comis-
são de Direitos Humanos, 
a senadora Ana Rita (PT-
-ES), relatora da maté-
ria, disse que a nova lei 
mostra o crescimento da 
consciência dos brasileiros 
em reduzir as taxas de cri-
minalidade e de violência 
sexual no Brasil.

“Sabemos que não 
são raros os casos de 
violência sexual contra 
crianças, jovens e idosos, 
do sexo masculino, bem 
como contra transexuais, 
travestis e homossexuais 
de qualquer sexo. O pro-

jeto trata de não fazer dis-
tinção de gênero entre as 
vítimas. Só podemos lou-
var esse posicionamento”, 
destacou a parlamentar.

A senadora Angela 
Portela (PT-RR), relato-
ra da mesma matéria na 
Comissão de Assuntos So-
ciais, também destacou a 
ampliação do atendimen-
to à saúde e amparo legal 
e social a qualquer vítima 
de violência sexual. Para 
a parlamentar, o projeto 
pode contribuir para o 
fim da impunidade nesses 
casos. “Uma vez que as ví-
timas estejam conscientes 
de que terão atendimen-
to condigno deixarão de 
ter receio de se expor (de-
nunciar).”

Dilma decide hoje sobre atendimento emergencial
VÍTIMAS DE VIOLÊNCIA SEXUAL NO SUS

Carolina Gonçalves
Da Agência Brasil

Governo desiste de ampliar 
tempo do curso de Medicina
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Aloizio Mercadante garante que 
haverá vagas de residência para 
todos os estudantes, mas
algumas especialidades vão 
precisar fazer seleção

Curtas

Naufrágio mata
24 imigrantes

Al Qaeda promete 
liberar presos 

Ao menos 24 pessoas morreram 
na madrugada da última terça-feira (30) 
após o naufrágio de uma embarcação que 
transportava imigrantes ilegais em frente 
à costa da Turquia, no Mar Egeu, segundo 
informou a agência Dogan. A fonte afirma 
que, por volta das 20h (horário de Brasília), 
o capitão chegou a avisar a guarda costeira 
que a embarcação estava com problemas 
e afundando na madrugada da terça-feira. 
O barco tinha 30 pessoas a bordo. Até o 
momento foram resgatados 24 corpos e o 
serviço de salvamento conseguiu localizar 
12 pessoas ainda com vida. Alguns meios 
de comunicação disseram que o número de 
passageiros era maior e que o número de 
vítimas pode aumentar. A embarcação, uma 
lancha rápida, afundou a cerca de 10 milhas 
do litoral da província de Çanakkale. A guarda 
costeira desdobrou quatro embarcações, um 
helicóptero e um avião para tentar localizar 
os outros passageiros.

O líder da rede terrorista Al Qaeda, 
Ayman al Zawahri, afirmou em gravação 
de áudio divulgada ontem que pretende 
fazer o que for possível para libertar 
os presos pertencentes à entidade 
que estão no presídio de Guantánamo, 
mantido pelos Estados Unidos em 
Cuba. A cadeia de segurança máxima 
abriga diversos integrantes da Al Qaeda 
envolvidos em atentados terroristas e 
outras ações em território americano. 
O fechamento do local foi uma das 
promessas do presidente Barack Obama, 
mas encontra a resistência do Congresso 
devido à periculosidade dos detentos. 
No vídeo, divulgado em fóruns ligados 
a organizações terroristas, Zawahri diz 
que sua prioridade é libertar Khaled 
Sheikh Mohammed, suposto mentor 
dos atentados contra o World Trade 
Center de Nova York e ao Pentágono, em 
Washington, em 2001. 
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Mais de 700 atletas já 
se inscreveram para a
Meia Maratona de JP

brasileiro de Judô

Delegações chegam na capital
Competição reúne os 
melhores atletas do
país na categoria sub-13

Cerca de 150 judocas 
de todo o país programaram 
desembarque para hoje, em 
João Pessoa, visando às dis-
putas do Campeonato Bra-
sileiro Sub-13 de Judô, que 
ocorrerá sábado e domingo 
nas dependências do Centro 
Universitário de João Pessoa 
(Unipê), no bairro de Água 
Fria. Ontem, o dia foi de mui-
ta correria para os integran-
tes da Federação Paraibana 
desta modalidade esportiva. 
“Se trata de um mega even-
to. Estamos fazendo de tudo 
para que esta competição 
fique na história do judô na-
cional”, afirmou Adjailson 
Fernandes, presidente da en-
tidade.

Também hoje, tem de-
sembarque marcado para a 
capital paraibana, dirigentes 
da Confederação Brasilei-
ra de Judô, que promove a 
competição juntamente com 
a Federação Estadual. A esti-
mativa é de que 500 pessoas, 
entre judocas, técnicos e fa-
miliares se façam presente 
na capital do Estado para o 
evento. “Dentro do que foi 
previsto, tudo está saindo 
em conformidade com o que 
planejamos. Pretendemos 
fazer um campeonato de re-
ferência para outras regiões 
do país. A estrutura que está 
sendo montada é de nível in-
ternacional”, garantiu Adjail-
son Fernandes.

O Campeonato Brasilei-
ro Sub-13 de Judô é a fase 
final da competição. Reúne 
os campeões das etapas re-
gionais realizadas pela CBJ. 
Cerca de 300 atletas vão dis-
putar a competição. A Para-
íba estará representada por 
15 judocas, sendo oito no 
masculino e igual número 
no feminino. “A Federação 

Paraibana de Judô firmou 
parceria com quase 10 ho-
téis na capital. Esses atletas 
ficaram hospedados nestas 
redes hoteleiras”, garantiu 
Adjailson.

A realização do Campeo-
nato Brasileiro Regional Nor-
deste, em João Pessoa, no mês 
de abril do ano passado cre-
denciou a Paraíba para a CBJ 
optar pelo Brasileiro Sub-13. 
“Até hoje todos da confede-
ração comentam a eficácia e 
sucesso daquele campeonato 
regional. Queremos, com o 
Brasileiro Sub-13, fazer me-
lhor para que a Paraíba sem-
pre seja bem vista pela enti-
dade máxima no país do judô. 

Queremos com este evento 
fortalecer cada vez mais este 
esporte no Estado”, assegurou 
o presidente da federação.

A Federação Paraiba-
na de Judô estuda a possi-
bilidade de trazer para o 
Estado, em 2014, um dos 
principais eventos do judô 
nacional. Para isto, a dire-
toria da entidade pretende 
encaminhar a Confederação 
Brasileira de Judô, proposta 
de qual competição preten-
de sediar. “Temos o interes-
se de sempre estarmos no 
calendário nacional da CBJ. 
Acreditamos que estaremos 
sediando alguma compe-
tição de grande porte no 

próximo ano”, afirmou Ad-
jailson Fonseca, presidente 
da Fepaju.

A intenção de sediar um 
grande evento do judô nacio-
nal deu-se depois que a CBJ 
convidou as Federações a 
enviarem suas candidaturas 
à cidade-sede dos principais 
eventos nacionais, entre eles 
os brasileiros regionais e os 
nacionais em todas as cate-
gorias, o Troféu Brasil e o 
Grand Prix Nacional de Clu-
bes. Para a confederação, se 
trata de manter a descentra-
lização do esporte, visando a 
criação de uma cultura cada 
vez mais democrática no 
judô brasileiro.

Masculino
Super Ligeiro (-28kg) Mayke Jordan Procozio dos Santos
Ligeiro (-31kg)  Ridson Henrique da Conceição Santos
Meio Leve (-34kg) Johan Gabriel Paiva Ramos
Leve (-38kg) Alberto Bezerra Diniz Júnior
Meio Médio (-42kg) Thiago Melo dos Santos
Médio (-47kg) Paulo Henrique Ferreira Feliciano
Meio Pesado (-52kg) Rafael Rikison Costa Nunes
Pesado (+52kg) Marcos Paulo Barbosa da Silva
Feminino
Super Ligeiro (-28kg) Sem representação
Ligeiro (-31kg) Deborah Silva Lucena de Medeiros
Meio Leve (-34kg) Letícia Ferreira de Souza
Leve (-38kg) Beatriz Barbosa Neves Vale
Meio Médio (-42kg) Ana Beatriz de Medeiros Villar
Médio (-47kg) Rúbia Ferreira Fonseca
Meio Pesado (-52kg) Ludmila Del´agnese de Lima
Pesado (+52kg) Nikeli Ferreira de Oliveira

representantes da Paraíba

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Os atletas paraibanos que vão participar do Campeonato Brasileiro a partir do próximo sábado

FOTOS: Divulgação

A equipe do Castelo Branco já está na final após vencer o Conjunto João Paulo II por 1 a 0 na Graça

O bairro do Castelo Branco 
já está na final do Campeonato 
de  Seleções 2013 promovido 
pela Secretaria de Juventude, 
Esporte e Recreação da capital. 
O time, na noite da última ter-
ça-feira, venceu o João Paulo II 
por 1 a 0 e se garantiu na final. 
A partida ocorreu no Estádio 
Leonardo Vinagre da Silveira 
(campo da Graça), em Cruz 
das Armas. Seu adversário 
será conhecido hoje, a partir 
das 19h45, no confronto entre 
Mangabeira I e Cristo Redentor.

Um bom público prestigiou 

a primeira semifinal do Campe-
onato de Seleções de Bairros en-
volvendo João Paulo II x Castelo 
Branco. Em jogo bastante mo-
vimentado, não faltou emoção 
do começou ao fim da partida.  
No primeiro tempo, os times 
perderam várias oportunidades 
de gols e foram para o intervalo 
sem abrir o marcador. Na etapa 
final, o Castelo Branco veio mais 
ofensivo e marcou o único gol 
da partida, selando assim sua 
classificação para a grande final, 
já programada para a próxima 
segunda-feira, dia 5 de agosto, 

data em que se comemora os 
428 anos de fundação da cidade 
de João Pessoa. 

A exemplo do João Pau-
lo II x Castelo Branco, os ou-
tros dois bairros semifina-
listas (Mangabeira I x Cristo 
Redentor) treinaram duran-
te toda a semana visando 
a partida decisiva de hoje à 
noite. Para Sérgio Meira, se-
cretário municipal de Espor-
tes, as quatro equipes que 
chegaram nesta fase semifi-
nal representaram o que de 
melhor foi a competição.

Equipes de Mangabeira e Cristo 
buscam vaga na final da Copa

Jucilene Sales de Lima, natural de 
Taperoá, única paraibana numa dele-
gação de 32 atletas, que estará repre-
sentando o Brasil na Copa do Mundo 
de Atletismo, no período de 10 a 18 

Jucilene Sales viaja para disputar 
a Copa do Mundo em Moscou

aTleTisMo

deste mês, viaja hoje para Moscou, 
na Rússia, palco da competição. Até o 
dia 9, ela participará da última fase de 
aclimatação, no sentido de se aperfei-
çoar melhor no país visando uma boa 
disputa. A paraibana vai competir na 
prova de lançamento do dardo.

Atleta da Bolsa de Valores de São 
Paulo e residente na cidade de São 
Caetano do Sul, Jucilene Sales con-
quistou a vaga para o Mundial de 
Atletismo em Moscou após alcançar 
o índice para sua prova de lançamen-
to do dardo. Enquanto ela viaja hoje 
para Moscou, parte dos atletas convo-
cados já está treinando e competindo 
na Europa, alguns na Alemanha e ou-
tros na Itália.

A irmã de Lucilene Sales, a velocis-
ta Jailma Sales (Revezamento 4x100m 
e 4x400m) não teve igual sorte e ficou 
de fora do Mundial de Atletismo, mes-
mo obtendo índice no Revezamento 
4x100, pois, a Confederação Brasileira 
de Atletismo não fez a convocação da 
paraibana, optando pelas atletas Ana 
Cláudia Lemos, Franciela Krasucki, 
Rosângela Santos, Evelyn  Carolina e 
Vanda Gomes. Jucilene Sales no lançamento de dardo



Meia Maratona já tem mais
de 700 atletas confirmados
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O Estádio Leonardo da Sil-
veira, popularmente chama-
do de Graça, vai fechar no 
próximo dia 6 e não sedia 
a estreia do Santa Cruz no 
Campeonato Paraibano da 
Segunda Divisão diante da 
Queimadense no próximo 
dia 25. É que o campo só 
volta a ser liberado no dia 
2 de setembro. A confir-
mação foi dada pelo gerente do Estádio, Antônio 
Carlos de Andrade, o nosso amigo Basa,. O campo, 
bastante castigado nesse primeiro semestre com 
excesso de jogos vai receber melhorias no grama-
do e alguns ajustes na iluminação que enfrentou 
problemas durante o Campeonato Paraibano.

Sem Graça

Copa Paraíba com os 
seus dias contados
Uma competição que surgiu com o único objetivo 

de descobrir novos valores para o futebol profissional 
caminha a passos largos para ser enterrada. Estou fa-
lando da Copa Paraíba que enfrentou problemas no ano 
passado na sua formatação, quando apenas três clubes 
disputaram a competição e o seu campeão, o CSP, foi 
impedido de participar da Copa do Brasil via Justiça Des-
portiva pelo Sousa, vice campeão paraibano, que acabou 
vencendo fora das quatro linhas.

Só para refrescar a memória do torcedor, o Regu-
lamento Geral de Competições da CBF não permite ne-
nhuma seletiva para a Copa do Brasil com menos de três 
equipes e houve descuido por parte da Federação ao 
não observar este critério. Armou-se a maior confusão 
com briga na Justiça Desportiva e comum e como saldo 
a vitória do Sousa e punição ao CSP e a FPF.

Se em 2012 houve desistência de dois clubes - 
Cruzeiro e Atlético - que alegaram falta de condições 
financeiras, este ano o número foi o mesmo, ou três 
clubes, Campinense, CSP e Treze, e para não incorrer no 
mesmo erro a Entidade acertadamente optou pela sua 
não realização e a indicação do Treze, vica campeão pa-
raibano, como segundo representante na Copa do Brasil 
de 2014, já que o primeiro é o Botafogo, atual campeão 
estadual.

E agora, vale a pena insistir na disputa em 2014? A 
minha pergunta é pertinente porque o regulamento do 
Paraibano de 2014 não pode ser mexido por causa do 
Estatuto do Torcedor - são dois anos de vigência -, daí 
acreditar que os problemas serão os mesmos e chances 
reais do vice-campeão seguir com a vaga.  Está na hora 
dos dirigentes refletirem em busca de um novo rumo 
porque no próximo ano, com calendário apertado em 
razão da Copa, as coisas serão bem mais difíceis.

varellajp@yahoo.com.br

Geraldo 
Varela

O meia Xavi Hernández acre-
dita num bom entrosamento 
entre Neymar e Messi e 
novas conquista do Barcelo-
na a nível mundial. Segundo 
ele, a dupla tem tudo para 
encantar pela genialidade 
dos atacantes.

Neymar e Messi

Os dirigentes de clubes do futebol brasileiro continuam 
abastecendo a conta do técnico Wanderley Luxemburgo 
que vive de rescisões de contratos no futebol diante dos 
fracassos por onde passa. Luxa tem ganho muito dinheiro 
dos otários e a próxima vítima é o Fluminense. Aguardem!

Obras do já entregue 
Estádio Maracanã teve um 
reajuste nos cálculos de 
R$ 60 milhões e já chega 
a soma de R$ 1,23 bilhão. 
É muito dinheiro para um 
país que tem uma saúde e 
educação fragilizadas.

Superfaturada

Luxemburgo, de novo!

A Federação Paraibana de Futebol solicitou a cessão 
do Estádio Almeidão para a realização do jogo entre 
Santa x Queimadense, no dia 26 de agosto, válido pela 
primeira rodada da Segunda Divisão de 2013, já que no 
dia 25 a Graça segue interditada para melhoramentos.

Jogo no Almeidão

Inscrições encerram-se
amanhã e prova acontece
domingo em João Pessoa

OutrAS
modalidades

Mais de 700 atletas e 
paratletas já garantiram ins-
crições na Meia Maratona 
Cidade de João Pessoa, que 
ocorrerá no próximo domin-
go dentro das comemora-
ções dos 428 anos da capital 
paraibana, divulgou ontem o 
percurso da prova. A compe-
tição será de 5 e 21km com  
um percurso eclético, com 
largada e chegada no Busto 
de Tamandaré (orla maríti-
ma), passando pelos bairros 
do Cabo Branco, Miramar, 
Tambauzinho, Expedicio-
nários, Torre e Centro. Uma 
premiação em dinheiro no 
valor de R$ 45,4 mil está sen-
do oferecida aos atletas.

A competição que tem o 
aval da Federação Paraibana 
de Atletismo e é promovida 
pela Sejer/JP – Secretaria de 
Juventude, Esporte e Recrea-
ção do município, após a lar-
gada às 7h, os atletas farão o 

contorno pelo anel interno 
da Lagoa do Parque Solon de 
Lucena, passando pelo anel 
externo entre o monumento 
da Pedra do Reino e o Cassi-
no da Lagoa, voltando ao anel 
interno e retornando pelo 
mesmo caminho até a orla da 
Praia do Cabo Branco, onde 
os competidores seguem pela 
direita até a rotatória que fica 
próxima a Praça de Iemanjá, 
fazendo o retorno e voltan-
do para fechar o percurso no 
Busto de Tamandaré.

Dos R$ 45,4 mil ofe-
recidos de premiação, R$ 
33.400,00 serão destina-
dos exclusivamente para os 
participantes da 12ª Meia 
Maratona (21km). Na classi-
ficação geral, o total da pre-
miação chega a R$ 20 mil, 
sendo R$ 5 mil para o pri-
meiro lugar masculino, R$ 
5 mil para o primeiro lugar 
feminino, R$ 3 mil para os 
segundos lugares e R$ 2 mil 
para os terceiros. Já R$ 12 
mil serão destinados aos me-
lhores classificados na corri-
da de 5km. Haverá premia-
ção extra por faixas etárias 

(R$ 9 mil), servidor público 
municipal (R$ 4,4 mil), de-
mais servidores públicos (R$ 
4,4 mil) e Cadeirantes (R$ 
4,4 mil). As inscrições serão 
encerradas amanhã.

Além da premiação em 
dinheiro, a organização in-
formou que haverá entrega 
de troféus aos três primeiros 
colocados na classificação 
geral (masculino e femini-
no) e aos três primeiros co-
locados por faixa etária. Na 
categoria Caminhada de 5km 
não haverá premiação. Esta 
categoria, por sua vez, terá o 
mesmo percurso da competi-
ção, apenas com a diferença, 
pois os atletas seguem pela 
Avenida Beira Rio até o con-
torno que fica próximo da TV 
Master, retornando e finali-
zando a prova nos mesmos 
moldes da meia-maratona.

Como foi em 2011
Entre os homens, os três 

primeiros lugares vieram de 
Garanhuns - como, aliás, já 
vem se tornando rotina nas 
corridas na Paraíba. A vitó-
ria ficou com Cícero Vieira, 

seguido por Ênio Cleyton 
e Marcos Antônio. Como 
não poderia ser diferente, o 
vencedor ressaltou o clima 
quente como o grande obstá-
culo durante a prova.

“Estava muito quente 
e isso acabou dificultando 
para todo mundo. Mas estou 
muito feliz em ter conse-
guido chegar em primeiro e 
vencer aqui em João Pessoa - 
disse Cícero, que já disputou 
outras edições da Meia Ma-
ratona, mas só este domingo 
conseguiu a sonhada vitória.

Entre as mulheres, a 
campeã foi Maria de Lourdes 
Sousa, de Igarassu-PE. Ela 
também venceu pela primei-
ra vez a prova de aniversá-
rio de João Pessoa. E, assim 
como Cícero, fez questão de 
destacar a temperatura”.

“Foi uma prova mui-
to complicada. Correr com 
todo esse sol é difícil, exige 
muito do atleta. No fim, deu 
tudo certo” comemorou a 
pernambucana. Os primei-
ros colocados em cada cate-
goria dividiram um prêmio 
de R$ 45 mil.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

FOTOS: Divulgação

Benfica já projeta novos títulos no futsal

Depois de fazer sucesso 
com a conquista do primeiro 
título internacional, a Mini 
Copa América de Futsal, dis-
putada em Camboriú Santa 
Catarina, a equipe Sub-11 
do Benfica de João Pessoa 
se prepara para participar, 
a partir deste mês, do Cam-
peonato Paraibano. O clube 
é o grande favorito para ga-
nhar a competição, que terá 
também as categorias Sub-7, 
Sub-9 e Sub-12.

Com 17 anos de ativi-
dade, o Benfica é hoje o time 
mais vencedor da Paraíba. 
No primeiro semestre deste 
ano, o clube conquistou o pa-
raibano Sub-17 e agora está 
treinando de forma intensiva 
para conseguir novos títulos, 
nas categorias menores. O 
trabalho de base é feito por 
dois técnicos, Paulo Mendon-
ça e Bruno Leonardo, este 
último, vem se constituindo 

CAMPEÃO INtErNACIONAL

Alguns cadeirantes já se inscreveram para a tradicional Meia Maratona de João Pesoa que vai destinar mais de R$ 45 mil em premiação

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

numa revelação como treina-
dor. Com apenas 27 anos, ele 
foi o responsável pelo título 
da Mini Copa América, e pelo 
quinto lugar na Copa Inter-
nacional de Camboriú.

O sucesso das equipes do 
Benfica tem sido tão grande 
que o clube recebeu o convite 
para participar pela segunda 
vez da Talents Cup, que será 
disputada em dezembro, em 
São Paulo. No ano passado, a 
equipe Sub-11 conseguiu ser 

vice-campeã da competição 
e por pouco não conquistou 
o título. Este ano, a intenção é 
participar do torneio com as 
categorias Sub-7, Sub-8, Sub-9, 
Sub-10, Sub-11 e Sub-12.

Quanto a conquista da 
Mini Copa América, Bruno 
Leonardo disse que a equi-
pe soube superar as dificul-
dades e conseguiu vencer a 
Escuela Deportiva, da Vene-
zuela, e o Jorge Newbery, da 
Argentina.

Perdi jogadores por con-
tusão e fomos com uma equi-
pe bem resumida, por causa 
dos altos custos. Eu tinha 
apenas cinco jogadores de 
linha. Tive que mudar todo o 
planejamento e mostramos 
a força do trabalho que é de-
senvolvido no Benfica", disse 
Bruno.

Indagada sobre o segre-
do do sucesso do Benfica, 
agora em nível internacional, 
a presidente Ana Helena fez 
questão de afirmar que trata-
se de um trabalho em grupo. 
"São pessoas abnegadas, que 
conseguem superar a falta de 
apoio, de patrocínio, e uma 
série de outras dificuldades. 
Estes garotos sacrificaram 
até as férias e treinavam até 
duas vezes por dia para fazer 
bonito, e por isto chegaram 
tão longe. A meta agora é 
conquistar o maior número 
de títulos paraibanos este 
ano e representar bem a Pa-
raíba em São Paulo", disse a 
dirigente.

Os garotos do Benfica que conquistaram a Mini Copa América



Bota viaja amanhã para a Bahia
contra o vitória

FUtEBoL 
ParaÍBa
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no sábado pela manhã,
haverá treino recreativo 
no local da partida

O Botafogo embarca ama-
nhã, às 5h40, do Aeroporto 
Castro Pinto, em Bayeux, com 
destino a Vitória da Conquis-
ta/BA, para encarar o time 
do mesmo nome, no próximo 
domingo, às 16h, no Estádio 
Lomanto Júnior, no interior 
baiano, pela sétima rodada 
do grupo G4 do Brasileiro da 
Série D. O representante pa-
raibano fará uma escala em 
Salvador para pegar outro 
voo que levará a delegação a 
cidade baiana, que ficará hos-
pedada no Hotel Central. No 
sábado pela manhã o Alvine-
gro realizará um recreativo no 
local da partida. Uma anteci-
pação na viagem de 1.200 km, 
que seria na véspera do com-
promisso, mas para evitar um 
desgaste maior aos jogadores 
a comissão técnica decidiu 
mudar o planejamento. Com 
um jogo a menos em relação 
as outras equipes - 4 contra 
5 - o Belo vai em busca de ou-
tro resultado positivo, já que 
ocupa a segunda posição do 
grupo, com 8 pontos ganhos, 
perdendo apenas para o Sergi-
pe, líder isolado, com 13. 

O Vitória da Conquista-BA 
está na terceira colocação, com 
7. Apenas o goleiro Genivaldo 
ficará de fora da partida em 
solo baiano, já que se recupera 
de uma lesão de grau 2 na coxa 
e panturrilha direita. O "pare-
dão" foi vetado pela segunda 
vez na competição, já que foi 
substituído por Remerson na 
vitória (2 a 0), diante do Vitória  
da Conquista/BA, no Estádio 
Almeidão, pela quinta rodada 
da competição. O treinador bo-
tafoguense, Marcelo Vilar, deve 

manter a equipe que venceu o 
jogo treino, contra o Sub-21 do 
Auto Esporte (3 a 0) - gols de 
Ferreira (lateral direito), War-
ley (atacante) e Gil Bala (meia) 
- no último sábado, no Almei-
dão.    Caso não haja novidade 
o time deve formar com Re-
merson, Ferreira, André Lima, 
Marcel e Celico; Zaquel, Pio, 
Doda e Lenílson; Rafael Aidar 
e Warley. 

Beneficiado com o empa-
te (0 a 0), no último domingo, 
entre Vitória da Conquista e 
Juazeirense, ambos da Bahia, 
o comandante alvinegro acre-
dita que o time possa manter 
a invencibilidade e a segun-

da posição do grupo. Segun-
do ele, encostar no líder e se 
afastar dos outros concorren-
tes é o objetivo do Alvinegro 
da capital. "Temos que ser 
ousados e manter o mesmo 
futebol que estamos desen-
volvendo, afinal, o grupo está 
consciente que uma vitória 
nos dará moral para seguir a 
trajetória rumo a classifica-
ção. Sabemos que não será 
fácil, mas jamais impossível 
de conquistar os três pon-
tos", avaliou Vilar. Autor dos 
dois gols, diante do Vitória da 
Conquista/BA, o meia Lenil-
son, afirmou que o Botafogo 
não encontrará moleza com 

o adversário, principalmente 
atuando em seus domínios e 
com o apoio da torcida. 

Ele recomenda calma e 
equilíbrio ao grupo para evi-
tar a pressão que deve ocorrer, 
na busca de controlar o jogo e 
marcar os gols necessários 
para sair de campo com ou-
tro resultado positivo. "Temos 
que jogar com inteligência 
e não dar espaço ao concor-
rente, sabendo jogar nos er-
ros para vencer o desafio. O 
ambiente é o melhor possível 
com todos apostando que o 
Botafogo pode sair de campo 
com a vitória", frisou o meia 
alvinegro. 

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Além das dificul-
dades de enfrentar um 
bom time, com a obri-
gação de somar pontos 
para se manter na segun-
da colocação do grupo A 
4 da Série D, o Botafogo 
terá de encarar também 
um outro problema, no 
jogo de domingo contra 
o Vitória da Conquista. 
É que naquela cidade 
do interior baiano, a 
temperatura é bem di-
ferente de João Pessoa. 
Nesta época do ano, os 
termômetros em Vitória 
da Conquista variam en-
tre 25 e 13 graus, o que é 
bastante frio para o time 
paraibano.

Apesar das dificul-
dades, os jogadores se 
mostram bastante oti-
mistas em trazer um re-
sultado positivo.

"Estamos conscien-
tes das dificuldades que 
vamos ter. O time do Vi-
tória é uma boa equipe, 
jogando dentro de casa 
e com um clima favorá-
vel a ele, fica ainda mais 
forte. Mas estamos pre-
parados, e conscientes 
que temos um grande 
time e em duas partidas 
fora de casa consegui-
mos uma vitória e um 
empate. Então vamos 
para lá para somar pon-
tos, esta é a orientação 
do professor Vilar", disse 
o meia Doda.

Outro que acredita 
na superação é o ata-
cante Paulinho Macaíba, 
que aguarda uma chan-
ce para mostrar o seu 
futebol e ganhar uma 
posição de titular na 
equipe. 

"O grupo é muito 
bom e o professor Vi-
lar sempre enfatiza que 
não há titular efetivo. 
Todos no elenco estão 
prontos para substituir 
os que estão jogando. 
Eu, por exemplo, estou 
preparado e se o profes-
sor me der uma chance 
vou agarrar com unhas 
e dentes para mostrar 
o meu futebol. O clima 
frio dificulta as coisas, 
mas vamos para Vitória 
pensando exclusivamen-
te em um resultado po-
sitivo, para disparar na 
segunda colocação e en-
costar no líder Sergipe", 
disse o atleta que não se 
mostra insatisfeito por 
estar na reserva no mo-
mento.

Genivaldo 
O goleiro Genivaldo 

continua preocupando 
o Departamento Mé-
dico. Ele ainda sente o 
estiramento na coxa di-
reita e provavelmente 
não viajará com o grupo 
para a Bahia. O goleiro 
fez ontem uma ultrasso-
nografia para ver como 
anda a recuperação e 
ainda não foi liberado 
para os treinos normais. 

clima frio preocupa 
os jogadores do Belo
Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

As obras de reforma e 
urbanização que estão sen-
do realizadas pelo Governo 
do Estado, no Estádio José 
Américo de Almeida, o Al-
meidão, deverão ser con-
cluídas no próximo ano. 
Segundo o gerente do es-
tádio, Haroldo Navarro, o 
gramado já foi todo conclu-
ído conforme os padrões da 
Federação Internacional de 
Futebol (Fifa) e agora estão 
sendo realizados os traba-
lhos de impermeabilização 
da marquise e da arquiban-
cada, além da retirada das 

20 mil cadeiras para desobs-
trução das tubulações que 
estão entupidas. 

O Governo do Estado 
está investindo nas obras de 
reforma do Almeidão apro-
ximadamente R$ 16 milhões 
e 500 mil, e a previsão é que 
o novo estádio seja entregue 
ao público no próximo ano. 

O gerente do Estádio 
disse também que estão 
sendo realizados trabalhos 
de impermeabilização e tu-
bulação nos 12 sanitários e 
nos sete bares, e que logo 
após a conclusão das obras 
internas serão iniciados os 
trabalhos de urbanização 
da área externa do Estádio.   

O Almeidão também 
terá iluminação externa 
com energia solar, restau-
rante, praça de alimenta-
ção, quiosques, pista de 
skate, pista para a prática 
de Cooper, quadras espor-
tivas, campo de futebol e 
estacionamento. Em quase 
40 anos de existência, o Es-
tádio Almeidão não havia 
passado por qualquer tipo 
de reforma ou ordenamen-
to da parte externa. 

“Vamos fazer toda a 
urbanização, pavimentação 
e drenagem e, dentro, tirar 
as infiltrações, melhorando 
os bares e banheiros para 
melhor conforto e comodi-

dade do público”, disse o 
governador durante a assi-
natura da ordem de serviço 
que aconteceu no Estádio 
da Graça, no dia primeiro 
de  fevereiro. 

Na ocasião, ele confir-
mou as reformas no Estádio 
Amigão, em Campina Gran-
de, Marizão, em Sousa, e 
o Perpetão, em Cajazeiras. 
O Amigão já passando por 
melhorias.

Ainda de acordo com 
o gerente todas as barra-
cas de fogos instaladas no 
entorno do Almeidão se-
rão relocadas para novos 
espaços, ainda a serem de-
finidos.

Obras de impermeabilização são iniciadas

Finalmente uma das co-
branças da torcida do Treze 
foi atendida. Logo mais, no 
Estádio Presidente Vargas, o 
meia armador Rafael Batista, 
de 24 anos, conhecido no fu-
tebol como Rafael Chorão, se 
apresenta ao técnico Vica como 
mais novo reforço do Galo para 
o restante da Série C do Campe-
onato Brasileiro. Revelado pelo 
Rio Branco de Americana-SP, o 
atleta tem o Alvinegro de Cam-
pina Grande como a primeira 
equipe fora de São Paulo, onde 
construiu sua carreira até aqui. 
É a primeira contratação depois 
da paralisação para a Copa das 
Confederações.

Após passagens por Mi-
rassol, Catanduvense, Monte 
Azul, Barretos e Guaratingue-
tá, Rafael jogou no Grêmio Ba-
rueri, que depois passou a se 
chamar Americana. Lá, na Sé-
rie B de 2011, o meia marcou 
gol contra o ASA de Arapiraca, 
time então comandado pelo 
técnico Vica. O último clube 
do novo reforço do Treze foi a 
Portuguesa. A diretoria segue 
em negociação com um centro-
avante, o qual estaria atuando 
no futebol do Paraná. A inten-
ção é contratar ainda outro 
meia de criação e um atacante 
de velocidade que jogue pelos 
lados do campo.

Com uma vitória, um em-
pate e quatro derrotas em seis 
jogos, o Galo não pode mais 

Rafael Batista chega 
para reforçar o Galo

SÉriE c

José Alves
zavieira2@gmail.com

Mesmo havendo jogos no Almeidão, as obras estão sendo realizadas na marquise e arquibancadas e ficarão prontas em 2014

Jogadores do Botafogo estão confiantes e cientes das dificuldades em Vitória da Conquista-BA

FOTO: Marcos Russo

Phillipy Costa
Especial para A União

tropeçar se quiser fugir da 
zona de rebaixamento. Mes-
mo após três derrotas conse-
cutivas, o treinador Vica segue 
prestigiado junto a diretoria. 
Até então, todas as dispensas 
e contratações seguem passan-
do pelo crivo do técnico.

Desde que assumiu o Tre-
ze, em março, Vica comandou a 
equipe em 21 partidas, tendo 
um aproveitamento de 49,3% 
dos pontos disputados. São 
nove vitórias, quatro empates 
e oito derrotas, somando Cam-
peonato Paraibano e Série C, 
onde seu rendimento é pior.

E pelo sétimo jogo conse-
cutivo, justamente na sétima 
rodada da ‘Terceirona’, o co-
mandante alvinegro não vai 
repetir a mesma escalação. 
Quando não é por problemas 
clínicos, a parte disciplinar afe-
ta a formação da equipe.

Rafael já jogou na Portuguesa

FOTO: Marcos Russo
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A equipe só perdeu 
nas partidas feitas 
fora do Rio de Janeiro

Vasco quer vencer fora de casa
CAMPEONATO BRASILEIRO

Com duas vitórias con-
secutivas no Rio de Janeiro, 
o Vasco mostrou estar numa 
rota ascendente. Mas para 
consolidar essa reação, será 
preciso vencer mais um de-
safio: conquistar os primei-
ros pontos no Brasileirão 
fora do Estado. Uma missão 
que se torna ainda mais im-
portante por conta da au-
sência de Juninho Pernam-
bucano, que será poupado 
contra o Goiás, hoje, às 21h, 
no Serra Sourada, após ser o 
destaque da equipe nos dois 
jogos que disputou desde 
seu retorno ao clube.

Até o momento, o Vasco 
atuou quatro vezes fora do 
Rio de Janeiro no campeo-
nato e sofreu quatro derro-
tas. Em três partidas ele foi 
visitante – contra São Paulo, 
Vitória e Internacional – e 
contra o Flamengo foi o man-
dante, embora o clássico te-
nha ocorrido em Brasília.

Dessa forma, o time co-
mandado por Dorival Junior 
espera aproveitar o embalo 
das duas vitórias consecuti-
vas contra Fluminense (no 
Maracanã) e Criciúma (em 
São Januário) para conquis-
tar um resultado positivo 

diante do Goiás e dar mais 
um passo rumo ao G-4. Atu-
almente a equipe ocupa a oi-
tava posição e está a quatro 
pontos do Coritiba, quarto 
colocado.

“Realmente não vínha-
mos tendo bons resulta-
dos, mas nunca deixamos 
de trabalhar. Essa evo-
lução não aconteceu por 
acaso, e ainda temos muito 
a melhorar. Passamos por 
uma fase difícil, mas nunca 
desacreditamos. Ouvimos 
que o Vasco brigaria para 
não cair e agora estamos 
ouvindo outras coisas. Mu-
dou a confiança no time, 
mas mesmo se vencermos 
o Goiás não vamos deixar 
isso subir à cabeça”desta-
cou o meia Pedro Ken.

Maestro no Vasco em 
campo nas vitórias sobre 
Fluminense e Criciúma, Ju-
ninho Pernambucano será 
poupado pela primeira vez 
desde seu retorno ao clube. 
Dessa forma, caberá aos jo-
gadores tentarem suprir de 
algumas maneiras a ausên-
cia do principal nome da 
equipe. No entanto, o gru-
po garante que a confiança 
será o reforço na partida 
contra o Goiás.

Reforço para a zaga
O Vasco está bem pró-

ximo de anunciar a contra-

tação do zagueiro Cris. Sem 
espaço no Grêmio, o jogador 
está muito perto de reforçar 
o setor defensivo cruz-malti-
no. O técnico Dorival Júnior 
havia pedido um nome expe-
riente para reforçar a zaga 
da equipe. Ele hoje conta 
com Renato Silva, Rafael Vaz, 

Jomar e Luan para o setor.
O jogador despertou 

o interesse do Vasco, que 
não conseguiu contratar um 
zagueiro na janela interna-
cional e buscava opções no 
mercado interno. Em São Ja-
nuário, a expectativa é anun-
ciar a contratação até ama-

nhã. O clube carioca também 
está próximo de fechar com 
um meia experiente, cujo 
nome não foi revelado.

Cris chegou ao Grêmio 
no início deste ano, depois 
de longa passagem pelo fu-
tebol europeu, e começou a 
temporada no time titular 

do técnico Vanderlei Luxem-
burgo. Porém, o jogador fi-
cou marcado por duas expul-
sões na Libertadores, ambas 
na Arena do Grêmio, contra 
Fluminense (na fase de gru-
pos) e Santa Fé (nas oitavas 
de final, quando também co-
meteu um pênalti).

Com um treino tático na 
Toca do Leão, o Vitória encer-
rou na manhã de ontem a pre-
paração para o jogo contra o 
Botafogo, marcado para hoje, 
no Maracanã, pela décima roda-
da da Série A. Sem poder contar 
com Nino Paraíba, machucado, 
e Victor Ramos, suspenso, o téc-
nico Caio Júnior já definiu como 
irá montar a defesa rubro-negra 
diante dos cariocas.

No jogo passado, no empate 
de 1 a 1 contra o Coritiba, o trei-
nador optou por escalar Gabriel 
Paulista improvisado na direita, 
com Fabrício formando dupla de 
zaga com Victor Ramos. Porém, 
como este recebeu o terceiro 
cartão amarelo, Gabriel Paulis-
ta voltará para a zaga, ao lado 
de Fabrício, e assim o recém-
contratado Daniel Borges terá 
a chance de fazer a sua estreia 
como titular.

O setor defensivo, aliás, foi 
bastante elogiado por Caio Jú-
nior após o empate diante do 
Coritiba – o time levou apenas 
um gol (do Bahia) nas últimas 
duas partidas. “A equipe está 
encontrando o equilíbrio. Tem 
jogo que tem que saber defen-
der bem. Tenho orgulho dessa 
defesa”, disse o treinador.

Sexto colocado da tabela, 
com 15 pontos, o Vitória pode 
voltar ao G-4 caso vença o Bo-
tafogo hoje e aconteça um tro-
peço de Bahia (5º) ou Coritiba 
(4º), que jogam já nesta quarta, 
contra Flamengo e Ponte Preta, 
respectivamente.

Botafogo
Ontem, depois de exibir aos 

jogadores um vídeo sobre o Vi-
tória, o técnico do Botafogo, 
Oswaldo de Oliveira comandou 
um treinamento no campo ane-

xo do Engenhão em que fez os 
últimos ajustes na equipe para 
o duelo de hoje, às 19h30m (de 
Brasília), no Maracanã. Ele deu 
ênfase no ensaio de jogadas 
de bola parada. No clássico do 
último domingo, contra o Fla-
mengo, o time conseguiu fa-
zer seu gol em um lance deste 
tipo. Seedorf tocou para Rafael 
Marques e o atacante mandou 
para a rede. A equipe do Bota 
para o duelo com o Vitória será 
a mesma do último jogo, com 
Jefferson, Gilberto, Bolívar, Dó-
ria e Julio Cesar; Marcelo Mat-
tos, Gabriel, Lodeiro, Vitinho e 
Seedorf; Rafael Marques. A ati-
vidade técnica desta quarta teve 
a presença de dois juniores que 
vão ficar no time profissional 
esta semana, os meias Daniel e 
Guga. O Botafogo é o terceiro 
colocado no Campeonato Brasi-
leiro, com 17 pontos.

Nino desfalca Vitória diante do Bota
NO MARACANÃ

Durante muito tempo, o técnico Osvaldo de Oliveira conversou com os jogadores e pediu cautela para as bolas paradas

O São Paulo resistiu bem, 
mas não conseguiu segurar a 
pressão do Bayern de Munique 
ontem, na estreia da equipe 
na Copa Audi, no Allianz Are-
na, na cidade alemã. Com gols 
de Mandzukic, aos 9min, e de 
Weiser, aos 40min do segundo 
tempo, o time alemão venceu 
a partida por 2 a 0 e garantiu 
sua vaga na final da competi-
ção. Além disso, perto do fim 
do jogo, Ceni teve a chance de 
diminuir de pênalti, mas Neuer 
defendeu a cobrança.

Com o resultado de on-
tem, o São Paulo atingiu a 
marca histórica de 13 partidas 
consecutivas sem vencer. O 
time está em situação compli-
cada no Campeonato Brasilei-
ro, e terá o desafio de voltar a 
vencer para deixar a zona de 
rebaixamento da competição 
quando retornar ao país. Em-
bora tenha ampliado o recorde 
negativo de jogos sem vencer, 
a nova derrota não chega a 
aprofundar a crise no time do 
Morumbi. Isso porque a equi-
pe voltou a mostrar evolução, 
principalmente no setor defen-
sivo, já que conseguiu segurar 

a pressão imposta pelo atual 
campeão da Europa.

Agora, o São Paulo volta 
a campo hoje para enfrentar o 
Milan, que perdeu para o Man-
chester City ontem por 5 a 3. A 
equipe inglesa fará a final da 
competição contra o time ale-
mão, também nesta quinta.

O primeiro tempo foi 
de ampla superioridade do 
Bayern de Munique. Foram 16 
finalizações, contra somente 
uma do time tricolor. Os ale-
mães tiveram 64% da posse de 
bola, diante de 36% dos bra-
sileiros. Mesmo assim, o time 
paulista conseguiu resistir aos 
ataques da equipe bávara.

O time comandado por 
Guardiola jogou os primeiros 
45 minutos praticamente no 
campo defensivo do São Paulo. 
O time criou diversas chances, 
mas parou nas boas defesas de 
Rogério Ceni e em arremates 
de Ribéry e Robben e um mi-
lagre de Rafael Tolói, que tirou 
de cima da linha um chute de 
Pizarro. Outro complicador foi 
que o zagueiro Paulo Miranda 
saiu lesionado logo no início, 
dando lugar a Edson Silva.

São Paulo perde por 
2 a 0 para o Bayern

NA ALEMANHA

Com resultado de ontem, Tricolor soma 13 derrotas seguidas

Meia Juninho Pernambucano, recém-contratado pelo Vasco, é desfalque certo na partida de hoje em Serra Dourada contra o Goiás

FOTOS: Divulgação
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Greve já atinge 70% dos 
aeroportuários na Paraíba

A greve nacional da Em-
presa Brasileira de Infraes-
trutura Aeroportuária (In-
fraero) já atingiu a Paraíba, 
e 70% dos servidores esta-
vam com os serviços parali-
sados durante todo o dia de 
ontem. Segundo o delegado 
na Paraíba do Sindicato Na-
cional dos Aeroportuários 
(Sina), Cosme Paulino, os 
voos que chegarem à Paraí-
ba serão prejudicados e so-
frerão atrasos.

Segundo o representan-
te da categoria, a expectativa 
do movimento é que voos 
vespertinos chegarão no Ae-
roporto Internacional Pre-
sidente Castro Pinto, locali-
zado na cidade de Bayeux, 
com várias horas de atrasos, 
já que os aeroportos de São 
Paulo e Rio de Janeiro estão 
com intensa mobilização dos 
aeroportuários.

O movimento na Paraíba 
teve início à 0h de ontem, e os  
aeroportuários deram início 
à greve na capital paraibana 
com um protesto. Com gritos 
de ordem, segundo Cosme 
Paulino, a categoria mos-
trou aos passageiros as ra-

Voos que chegarem ao 
Estado serão prejudicados e 
sofrerão atrasos, diz sindicato

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS N° 005/2013
Resultado de julgamento da fase de habilitação

OBJETO: Contratação de empresa especializada para Construção de uma Quadra Escolar 
coberta localizada av. Cônego Firmino Centro no Município de Pedra Branca/PB. Conforme planilha 
Orçamentária e Edital, Conforme lei 8.666/93. INABILITADA, AS Empresas VIGA ENGENHARIA 
LTDA, CNPJ Nº 14.575.353/0001-24. Por descumprir ao item 6.1.14.1     Não atende (Não reconheceu 
firma) demonstração de experiência do engenheiro conforme modelo  a anexo VI do edital ,CEDRO 
ENGENHARIA LTDA, CNPJ N°. 07.940.834/0001-26. descumpriu aos itens 6.1.1 Não apresentou 
cadastro, 6.1.9. Não apresentou certidão do Município de Pedra Branca; 6.1.13 Não atende, não 
reconheceu firma, declaração de vista se referiu a TP 05/2012 6.1.14  Não atende, não reconheceu 
firma; demonstração de experiência do engenheiro conforme modelo a anexo VI do edital 6.1.16.2  
Não apresentou balanço6.1.19     Não apresentou caução DEL ENGENHARIA EIRELE –ME, CNPJ 
Nº17. 415.942/0001-33 descumpriu aos itens 6.1.14 Não atende, faltou apresentar a relação dos 
equipamentos /aparelhamento 6.1.16 Não atende, faltou termo de abertura do balanço, notas ex-
plicativas autenticadas na junta comercial. 6.1.19 “a” Não atende (Declaração sem assinatura do 
declarante) “c” Não atende (Declaração sem assinatura do declarante )DANTAS CONSTRUÇOES 
E LOCAÇÕES LTDA- ME, CNPJ Nº 13.047.341/0001-64, DESCUMPRIU aos itens 6.1.1.   Não 
atende, ( apresentou o CRC  Construtora Jade- Eirele-ME,6.1.12.1 Não apresentou demonstração 
de capacitação tecno profissional, 6.1.13   Não Apresentou  declaração de visita do município 6.1.14    
Não apresentou indicação das instalações e dos equipamentos, pessoal técnico.....6.1.14.1 Não 
apresentou demonstração de experiência do engenheiro 6.1.16 Não apresentou balanço6.1.16.2 
Não apresentou 6.1.19    Não apresentou caução 6.1.19.1  “d”  Não apresentou  declaração, “f”  Não 
apresentou declaração,SETA CONSTRUÇOES LTDA, CNPJ Nº10.600.699/0001-84;DESCUMPRIU 
aos itens 6.1.19 “f” Não atende, declaração refere-se a Prefeitura de SANTA LUZIA, LOPEL- LOPES 
PEREIRA ENGENHARIA LTDA, CNPJ Nº 05.060.557/0001-31, DESCUMPRIU aos itens, 6.1.13 
Declaração datada de 14/07/2013 6.1.16      Não atendeu, apresentou  balanço de 2011, 6.1.14 
Declaração experiência do eng. Datada de 14/07/2013, SERRA CONSTRUÇOES E SERVIÇOS 
LTDA –ME, CNPJ Nº 14.031.903/0001-44. DESCUMPRIU; aos itens 6.1.19 “f”  Não apresentou 
declaração CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE LTDA, CNPJ Nº  15.233.791/0001-77, DES-
CUMPRIU aos itens, 6.1.13     Não apresentou declaração de visita, 6.1.14.1  Não atende, não 
reconheceu firma declaração de experiência do engenheiro ,6.1.19 Não apresentou caução;LORENA 
& ADRIA  CONSTRUÇOES COMERCIO E LOCAÇOES LTDA, CNPJ Nº 15.407.975/0001-06. Itens 
6.1.19 Não Apresentou caução ARAGÃO CONSTRUTORA E EMPREENDIMENTOS IMOBILIARIOS 
LTDA-ME, CNPJ Nº 17.171.454/0001-28 itens 6.1.1 Não apresentou cadastro 6. 1.13 Não atende. 
(não reconheceu firma) declaração de visita6. 1.14.1 Não apresentou declaração demonstração 
de experiência do engenheiro 6. 1.16.2 Não apresentou boa situação mediante apresentaçao de 
folha separada 6.1.19 Não apresentou caução 6.119.1 “c” Não atende (Declaração sem assinatura 
do declarante)CONSTRUTORA JADE – EIRELI-ME, CNPJ Nº 17.440.286/0001-29 itens 6.1.1 
Não atende apresentou CRC  Dantas  Construções e Locações Ltda. 6.1.12.1     Não apresentou 
demonstração de capacitação técnico profissional 6.1.12.2     Não atende apresentou contrato de 
prestação de serviços com o engenheiro sem data 6.1.14 Não apresentou indicação das instala-
ções, equipamentos aparelhamento..... 6.1.14.1 Não apresentou demonstração de experiência do 
engenheiro 6.1.19 Não apresentou caução, 6.1.19.1”a” Não apresentou declaração, 6.1.19.1”c” 
Não apresentou declaração, 6.1.19.1”d” Não apresentou declaração, 6.1.19.1 “f” Não apresentou 
declaração ALB ENGENHARIA E SERVIÇOS EIRELI-EPP, CNPJ Nº04.268.324/0001-66,descumpriu 
aos itens,6.1.13 Não apresentou declaração de visita 6.1.14 Não apresentou indicação das instalaçõ
es,equipamentos,aparelhamentos, pessoal técnico .....6.1.14.1  Não atendeu (não reconheceu firma)
declaração de experiência do engenheiro 6.1.19 Não apresentou caução, 6.1.19.1 “f” Não apresentou 
declaração, BELCHIOR- CONSTRUTORA E IMOBILIARIA LTDA- ME, CNPJ Nº 14.798.786/0001-49, 
itens   6.1.1  Não apresentou cadastro,6.1.9  Não atende, (faltou a certidão do Município de Pedra 
Branca),6.1.12  Certidão de quitação de pessoa física não consta o nome do responsável técni-
co;,6.1.13  Não atende (faltou o reconhecimento de firma) declaração de visita,6.1.14  Não atende, 
(indicação das instalações  encaminhada a Prefeitura de CAJAZEIRAS.,6.1.14.1 Não atendeu, 
6.1.19         Não apresentou caução;EDIFICA – EDIFICAÇÕES E CONSTRUÇÃO LTDA, CNPJ Nº 
41.577.669/0001-28, itens 6.1.16”6.1.16.3  Faltou nota Explicativas, 6.1.19.1” f” Não apresentou 
declaração SÃO JOSE CONSTRUÇOES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ Nº 12.499.326/0001-94 itens  
6.1.16”6.1.16.3  Faltou nota Explicativa, 6.1.19- Não atendeu, não consta comprovante de recebi-
mento de caução pela tesouraria da prefeitura.

Constatado a inabilitação ou desqualificação de todos os concorrentes do processo de licitação, 
Tomada de Preços 005/2013, dar-se-á o prazo de 08 (oito) dias para que os licitantes apresentem 
novos documentados de habilitação“escoimados” dos vícios detectados, nos termos do § 3º Art. 48, 
da Lei 8.666/93., sendo que, em não havendo recurso ficando marcada a reunião para recebimento 
desses documentos ate o dia 13 de Agosto de 2013 ás 09:00horas, na sala da CPL, no prédio da 
Prefeitura Municipal.

Pedra branca - PB 24 de Julho de 2013
Braz Sousa Lins

Presidente da CPL

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL No307/2013
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publica 

para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente 
pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede 
deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-Governadoria - Jaguaribe, 
telefone (083)3218-4588, no dia 15/08/2013 às 09h para:

Registro de preços para contratação de serviços de manutenção em veículos, destinado a Policia 
Militar do Estado da Paraíba - PMPB,  conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central de 
Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 13-01389-5
João pessoa, 31 de julho de 2013.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 210612564 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 028/2013

DATA DE ABERTURA: 14/08/2013 - ÀS 14:00h.
REGISTRO CGE Nº 13-01391-8

OBJETO: AQUISIÇÃO DE 02 (DUAS) PROCESSADORAS AUTOMÁTICAS DE TECIDOS 
(HISTOTÉCNICOS) PARA O LABORATÓRIO DE ANATOMIA PATOLÓGICA DO CENTRO ESPE-
CIALIZADO DE DIAGNÓSTICO DO CÂNCER.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, Sra. 
Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 398/2013 do Excelentíssimo Senhor Secretário 
de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalida-
de Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.paraiba.pb.gov.br/saude/
licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto 
Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 010 – TESOURO 
DO ESTADO. Consultas com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h. e 
de 14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 31 de julho de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia - Pregoeira/Presidente da CPL

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 190313545 – PREGÃO PRESENCIAL Nº 036/2013

DATA DE ABERTURA: 15/08/2013 - ÀS 09:00h.
REGISTRO CGE Nº 13-01390-0

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE RÉGUAS (PROVA 
DO LAÇO), CANETAS PERSONALIZADAS E PASTAS EM PVC E EM PAPEL KRAFT PARA A 
GERÊNCIA EXECUTIVA DE VIGILÂNCIA EM SAÚDE.

O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, Sra. 
Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 398/2013 do Excelentíssimo Senhor Secretário 
de Saúde, torna público, para conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalida-
de Pregão do tipo Presencial, sob o critério do menor preço por item. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
situada na Av. Dom Pedro II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou no site www.paraiba.pb.gov.br/saude/
licitacoes. SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, Decreto 
Estadual nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 060 – CONVÊNIO 
TF/VS. Consultas com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 08:00h às 12:00h. e de 
14:00h às 18:00h, no Telefone/Fax: 83. 3218-7478 ou pelo e-mail: licitação.saudepb@yahoo.com.br.   

João Pessoa, 31 de julho de 2013.
Karla Michele Vitorino Maia - Pregoeira/Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
AVISO DE LICITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2013

A PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA, através da Comissão Permanente de Licitação, 
comunica a quem possa interessar que, nos termos da Lei 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
fará realizar no dia 16.08.2013 às 09h00min, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, 
localizada à Rua Almeida Barreto, 48, 1° andar, Centro – Guarabira/PB, Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS DE N.° 03.2013, Regime de execução empreitada por preço unitário, tipo 
menor preço global, destinada a contratação de empresa do ramo pertinente para Pavimentação em 
Paralelepípedo em diversas localidades da Zona Urbana do Município. Próprios. Dotação consignada 
no orçamento vigente. Demais esclarecimentos e Cópia do Edital de Licitação, poderão ser obtidos 
no endereço retro mencionado, nos dias úteis, no horário compreendido entre 14h00min e 18h00min.

Guarabira - PB, 31 de Julho de 2013
JOSÉ FERREIRA DOS SANTOS JÚNIOR - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Agosto de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de médico especializado, para 
a realização de até 1.000 (mil) consultas com emissão de laudos eletrocardiográficos, para atender 
pacientes da Rede Municipal de Saúde do Município de Uiraúna a ser realizados nas instalações da 
Secretaria Municipal de Saúde, com sede no Município de Uiraúna.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35342113.
Uiraúna - PB, 31 de Julho de 2013

FRANCISCO ROBSON ALENCAR DE LIRA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE  LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº  40/2013
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 

para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE PREÇOS 
Nº 40/2013, do tipo menor preço, para contratação de profissionais na área de saúde e outros, cuja 
abertura será no dia 16.08.2013 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua 
Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas, contatos pelo 
telefone (0**83) 3499 - 1180.

Aguiar-PB,  31  de Julho de 2013
FRANCISCO PEREIRA DE CARVALHO CESAR

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE JULGAMENTO DE PROPOSTAS

CONCORRÊNCIA Nº 2.14.001/2013
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através da Comissão Permanente de 

Licitação, com sede à Rua Dr. João Moura, 528, bairro São José, no Município de Campina Grande-
-PB, torna público, para conhecimento dos interessados, o Resultado do Julgamento das Popostas 
da CONCORRÊNCIA Nº 2.14.001/2013. Foi declarada vencedora do certame a empresa LIGHT 
ENGENHARIA E COMÉRCIO LTDA. com Índice Geral da Licitante igual a 97,77 e Proposta de Preços 
de R$ 16.865.065,92 (dezesseis milhões, oitocentos e sessenta e cinco mil, sessenta e cinco reais 
e noventa e dois centavos).

Campina Grande, 31 de julho de 2013.
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTES

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, às 14:00horas do dia 12 de 
Agosto de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada para realização de manutenção preventiva e corretiva com fornecimento de 
peças, conforme termo de referência.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35352334.
São João Rio do Peixe - PB, 31 de Julho de 2013

VANESSA RICARTE FERNANDES - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Ezequiel Duarte, 52 - Centro - Joca Claudino - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Agosto de 2013, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de profissional qua-
lificado para execução de elaboração de plano museológico, implantação de programa de educação 
patrimonial e confecção, instalação e montagem de exposição e divulgação audiovisual.. Recursos: 
Ministério do Turismo e eprevistos no orçamento vigente do município. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº . Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35631057.
Joca Claudino - PB, 30 de Julho de 2013

AURELIANO BATISTA DUARTE - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 08/2013

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação e Pregoeiro, 
torna público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 08/2013, do tipo menor preço por item, para aquisição de móveis e equipamentos,  cuja 
abertura será no dia 16.08.2013 às 10:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu 
Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital e demais informações encontram-se a disposição dos interes-
sados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 11:00, contatos pelo telefone (0**83) 3499-1180.

Aguiar-PB, 31 de Julho de 2013
HILTON NOBRE XAVIER

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para execução da reforma do Centro de Referência e Espe-

cialidades Dr. Alexandre Fernandes.
FUNDAMENTO LEGAL: Convite nº 00001/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Uiraúna
VIGÊNCIA: 150 (cento e cinqüenta) dias
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Uiraúna e:
CT Nº 00018/2013 - 31.07.13 - AMPLA CONSULTORIA, PROJETOS,OBRAS E SERVIÇOS 

LTDA - R$ 29.591,46
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CONVITE Nº 00005/2013
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Convite nº 00005/2013, que objetiva: Contratação de 
empresa para construção de murada do Colégio Municipal Ananias Alves de Figueiredo no Município 
de Uiraúna-PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: 
AMPLA CONSULTORIA, PROJETOS,OBRAS E SERVIÇOS LTDA - R$ 72.598,34.

Uiraúna - PB, 31 de Julho de 2013
JOÃO BOSCO NONATO FERNANDES - Prefeito

 
 ESTADO DA PARAÍBA

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE UIRAUNA
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CONVITE Nº 00001/2013

Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 
o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Convite nº 00001/2013, que objetiva: Contratação de 
empresa para execução da reforma do Centro de Referência e Especialidades Dr. Alexandre Fernan-
des; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: AMPLA 
CONSULTORIA, PROJETOS,OBRAS E SERVIÇOS LTDA - R$ 29.591,46.

Uiraúna - PB, 31 de Julho de 2013
JOÃO BOSCO NONATO FERNANDES - Prefeito

 
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARA

AVISO DE CANCELAMENTO DE EDITAL DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 022/2013
A Prefeitura Municipal de Arara, através de seu Pregoeiro, decide cancelar o processo licitatório mo-

dalidade Pregão Presencial 022/2013, que tem por objeto a Aquisição Parcelada de Material Laboratorial 
e Médicos, destinados ao Hospital Municipal e aos PSF’s deste Município. Motiva-se o cancelamento da 
licitação, para melhor adequação do Edital, atendendo assim as necessidades do Município.

Arara - PB, 30 de Julho de 2013.
JANILSON TRINDADE PAULINO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA Nº 00003/2013

Torna público que fará realizar através da Prefeitura Municipal de Conceição, sediada na Rua 
Capitão João Miguel, S/N - Centro - Conceição - PB, às 10:00 horas do dia 06 de Agosto de 2013, 
licitação, para: Aquisição de gêneros alimentícios da Agricultura Familiar e do Empreendedor 
Familiar Rural destinado ao atendimento do Programa Nacional de Alimentação Escolar/PNAE. 
Recursos: do PNAE previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores, Resolução/CD/FNDE n° 38, de 16/07/2009. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 Hs dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3453 2486.
E-mail: licitacao@conceicao.pb.gov.br 

Conceição - PB, 31 de Julho de 2013.
KEYLLA MEDEIROS LACERDA E LACERDA

Presidente da Comissão

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 318/2013 (Processo nº 13-
000469), para Reforma e Ampliação da EEEFM Cassiano Ribeiro Coutinho, no Município de Sapé/
PB. Processo nº 2013-004669/TEC/LP-1727.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 307/2013 (Processo nº 
13-000462), para Garagem na Sede da PBPREV, no Município de João Pessoa/PB. Processo nº 
2013-004671/TEC/LP-1728.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 312/2013 (Processo nº 13-
000494), para Ginásio Poliesportivo na EEEFM Profº. Mendonça, no Município de Itabaiana/PB. 
Processo nº 2013-004672/TEC/LP-1729.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 311/2013 (Processo nº 13-
000493), para Pavimentação e Drenagem de Diversas Ruas, no Bairro Jardim Oceania, no Município 
de João Pessoa/PB. Processo nº 2013-004673/TEC/LP-1730.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 315/2013 (Processo nº 13-
000463), para Reforma do Centro de Atenção Integrada a Criança e ao Adolescente - CAIC, no 
Município de João Pessoa/PB. Processo nº 2013-004674/TEC/LP-1731.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 319/2013 (Processo nº 13-
000495), para Reforma e Ampliação da EEEFM Poetisa Vicentina Vital do Rego, no Município de 
Campina Grande/PB. Processo nº 2013-004675/TEC/LP-1732.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Instalação - Processo nº 2013-004150/TEC/LI-1685, para Construção do 
Ginásio da Escola Plínio Lemos, na cidade de Puxinanã/PB.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença Prévia - Processo nº 2013-004358/TEC/LP-1716, para Drenagem, Pavimen-
tação, Urbanização e Esgotamento Sanitário do Mutirão do Serrotão, no Município de Campina Grande.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença Prévia - Processo nº 2013-004357/TEC/LP-1715, para Construção de Escola 
Estadual de Ensino Fundamental e Médio, no Município de Damião.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 228/2013 (Processo nº 13-000210), para Construção 
de Escola Estadual de Ensino Fundamental e Médio, no Município de São Mamede/PB. Processo nº 
2013-004339/TEC/LP-1705.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 136/2013 (Processo nº 12-009086), para Construção 
de Ginásio Poliespportivo na EEEFM Dr. Cunha Lima, no Município de Remígio/PB. Processo nº 2013-
004342/TEC/LP-1706.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 170/2013 (Processo nº 13-000185), para Reforma e Am-
pliação da EEEFM José Tavares,  no Município de Queimadas/PB. Processo nº 2013-004347/TEC/LP-1710.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 231/2013 (Processo nº 12-009083), para Escola Estadu-
al de Ensino Fundamental e Médio,  no município de Pocinhos/PB. Processo nº 2013-004346/TEC/LP-1709.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 13/2013 (Processo nº 12-008943), para Reforma e 
Ampliação da 7ª Delegacia Distrital, no município de Cabedelo/PB. Processo nº 2013-004343/TEC/LP-1707.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 134/2013 (Processo nº 12-009084), para Ginásio 
Poliesportivo na EEEFM Padre Hildon Bandeira, no município de Alagoa Grande/PB. Processo nº 2013-
004352/TEC/LP-1711.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 109/2013 (Processo nº 12-009080), para Hospital 
Metropolitano de Santa Rita, no município de Santa Rita/PB. Processo nº 2013-004354/TEC/LP-1712.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, CNPJ/
CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 206/2013 (Processo nº 12-009081), para Escola Estadu-
al de Ensino Fundamental e Médio,  no município de Sossego/PB. Processo nº 2013-004355/TEC/LP-1713.

A Superintendência de Obras do Plano de Desenvolvimento do Estado da Paraíba – SUPLAN/PB, 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28, torna público que requereu à SUDEMA – Superintendência de 
Administração do Meio Ambiente, Renovação da Licença Prévia nº 137/2013 (Processo nº 13-000025), 
para Poliesportivo na EEEFM Senador José Gaudêncio, no município de Serra Branca/PB. Processo nº 
2013-004356/TEC/LP-1714.

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ESTADO – 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do 
Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia n°2093/2013, em João Pessoa, em 23 de julho de 2013 – Prazo: 
365 dias. Para a atividade de: Escola Estadual de Ensino Fundamental e Médio, na Rua Belarmino 
Rufino de Carvalho, 22, Centro, na cidade de Marizopólis/PB.   Processo nº 2013-003662/TEC/LP-1654.

SUPLAN – SUPERINTENDÊNCIA DE OBRAS DO PLANO DE DESENVOLVIMENTO DO ESTADO – 
CNPJ/CPF nº 09.125.444/0001-28 torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n°2051/2013, em João Pessoa, em 23 de julho de 
2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Atendimento Ambulatorial e Terapêutico a Pacientes Adultos 
Patologia na área do Câncer - UNACON, na Rua Horácio Nóbrega, snº, Belo Horizonte, na cidade de 
Patos/PB.   Processo nº 2013-003673/TEC/LP-2242.

Marcos Tadeu
mtleao@gmail.com

zões do movimento grevista. 
Segundo Cosme Paulino, 

a mobilização foi intensifica-
da a partir do meio-dia da 
última quarta-feira. “Vamos 
mostrar à sociedade a real 
situação dos trabalhadores 
aeroportuários. Para se ter 
uma ideia, um trabalhador, 
que tem uma grande respon-
sabilidade, ganha em torno 
de R$ 1,4 mil mais vale ali-
mentação que gira em torno 
de R$ 800 no início da car-
reira”, disse Paulino.

Os trabalhadores aero-
portuários também reivin-
dicam um aumento nos sa-
lários de 16% já incluída a 
inflação dos últimos 12 me-

ses, implantação do Plano de 
Cargos Carreiras e Salários
-PCCS, melhoria da assistên-
cia médico-odontológico e 
a distribuição linear dos lu-
cros e resultados financeiros 
adquiridos pela Infraero. 

No entanto, queremos 
tranquilizar a população que 
os serviços essenciais se-
rão mantidos. Vamos buscar 
nossos direitos de maneira 
responsável, sem colocar em 
risco a vida dos passageiros”, 
ressaltou Cosme Paulino.

O líder do movimento 
dos aeroportuários, Cosme 
Paulino, informou que a po-
pulação vai sentir os efeitos 
da paralisação a partir do fi-

FOTO: Marcos Russo

O movimento teve início à 0h de ontem, com um protesto

nal de semana, que é quando 
o movimento nos aeropor-
tos aumenta.

Segundo ele, os contro-
ladores de voos são peças 
fundamentais na paralisação 
dos aeroportos, pois sem o 
trabalho desta categoria fica 
impossível  os aviões aterris-
sarem e decolarem. 

Na tarde de ontem já 
era possível constatar os 
efeitos da greve devido as 
grande filas formadas pe-
los passageiros esperando 
para embarcar no aeroporto 
Castro Pinto. Os aviões que 
estavam na pista decolaram 
com aproximadamente qua-
renta minutos de atraso.

  
Infraero
Já superintendente da 

Infraero em João Pessoa, Ale-
xandre Oliveira  afirmou que 
há um plano de contingência 
caso a greve “ganhe força. Ele 
adiantou que  alguns dos ser-
viços são terceirizados. Por 
isso, acreditamos que a po-
pulação não vai sentir tanto 
os reflexos dessa greve. 

A Infraero já tem mon-
tado um plano de preventivo 
para colocar em prática, caso 
seja necessário”. Segundo 
ele, até a manhã de ontem  
a greve ainda não tinha cau-
sado nenhum transtornos 
aos passageiros e que todos 
os voos previstos ocorreram 
normalmente.



Titulo: DUP VEN MER IND  R$142,00
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047194
Responsavel.: JOSINEIDE BATISTA DE SOUSA ME
CPF/CNPJ: 014176411/0001-47
Titulo: DUP VEN MER IND  R$853,94
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047141
Responsavel.: JOEDILSON LINO DE ARAUJO
CPF/CNPJ: 014614900/0001-33
Titulo: DUP VEN MER IND  R$406,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047107
Responsavel.: JHONY FORTUNATO JUVENCIO
CPF/CNPJ: 017295000/0001-69
Titulo: DUP VEN MER IND  R$2.296,70
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046746
Responsavel.: KATIUSCA PRISCILA CESAR LUCAS 
ROSEN
CPF/CNPJ: 090905144-57
Titulo: DUP VEN MER IND  R$352,06
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 045745
Responsavel.: MINDELO CONSTRUCOES E INCOR-
PO LTDA
CPF/CNPJ: 014977470/0001-14
Titulo: DUP VEN MER IND  R$208,25
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047095
Responsavel.: MARIA DO CARMO DE A. LIMA T. DE CAR
CPF/CNPJ: 989558704-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$550,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047252
Responsavel.: MICHELI AMORIN FIGUEREDO DE 
VASCONC
CPF/CNPJ: 000790454-13
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.002,50
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046622
Responsavel.: MIX COMERCIO DE COSMETICOS 
E PERFUM
CPF/CNPJ: 000388903/0001-91
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.610,55
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 044912
Responsavel.: RENATO GUEDES MEDEIROS
CPF/CNPJ: 015458315/0001-54
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 68,44
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047267
 Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

 Joao Pessoa,  01/08/2013
  Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

  - Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ADALBERTO ALVES BENTO JUNIOR
CPF/CNPJ: 009683724-14
Titulo: DUP VEN MER IND  R$100,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046070
Responsavel.: ALEXANDRE MARCILIO FELIX DA SILVA
CPF/CNPJ: 612446604-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$622,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 045986
Responsavel.: ALEXANDRE MARCILIO FELIX DA SILVA
CPF/CNPJ: 612446604-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$311,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 045979
Responsavel.: BABYTEEN CONFECCOES LTDA
CPF/CNPJ: 013445540/0001-20
Titulo: DUP VEN MER IND  R$200,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047061
Responsavel.: CANAL DIRETO COMERCIO E SER-
VICOS LT
CPF/CNPJ: 005209350/0001-86
Titulo: DUP VEN MER IND  R$281,25
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046651
Responsavel.: ENGASTE ENGENHARIA ARQUI-
TETURA
CPF/CNPJ: 009167255/0001-18
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.094,98
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047319
Responsavel.: DEPOSITO & CONVEN MANGABEIRA 
LTDA M
CPF/CNPJ: 010916126/0001-64
Titulo: DUP VEN MER IND  R$130,00
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047057
Responsavel.: ENGESELT ENG E SERV ELE LTDA
CPF/CNPJ: 009502108/0001-57
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.266,68
Apresentante: BANCO ITAU S.A-60701190/0001-04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047220
Responsavel.: GIDEILDO DE LIMA FERREIRA
CPF/CNPJ: 009142144-62
Titulo: DUP VEN MER IND  R$163,01
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046608
Responsavel.: HAJA CONSTRUCOES
CPF/CNPJ: 012481237/0001-10
Titulo: DUP VEN MER IND  R$100,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
 JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047087
Responsavel.: HELIO FELIX MAXIMO
CPF/CNPJ: 569677804-68
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ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

AVISO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 2.14.011/2013

A Comissão Permanente de Licitação, através do (a) Pregoeiro (a) Oficial do Município, torna 
público para o conhecimento dos interessados, que a licitação na modalidade Pregão Presencial Nº. 
2.14.011/2013, realizado no dia 31 de Julho de 2013 às 08h30min, que tem como objeto Aquisição 
de uma Placa Vibratória Reversível conforme especificações em planilha do Edital, foi declarado 
DESERTO pela 2º Vez, por não comparecimento de nenhuma empresa como licitante, demonstrando 
total desinteresse em participar do Torneio Licitatório.

Campina Grande, 31 de julho de 2013.
Rivaldo Aires de Queiroz Neto

Pregoeiro (a) Oficial

EDITAL DE CITAÇÃO Nº ECF.0014.000003-7/2013
PRAZO DE 15 (QUINZE) DIAS

O DOUTOR CLAUDIO GIRÃO BARRETO, Juiz Federal Substituto da 8ª Vara/SJPB no exercício 
da titularidade da 14ª Vara/SJPB, na forma da lei, etc.

FAZ SABER aos que o presente edital virem, dele noticias, tiverem ao interessar possa, que 
perante este Juízo se processam os autos da AÇÃO CIVIL PÚBLICA DE IMPROBIDADE ADMI-
NISTRATIVA nº 000533-92.2012.4.05.8202, promovida pelo MINISTÉRIO PÚBLICO FEDERAL 
em face de ANTÔNIA LINHARES FERNANDES E OUTROS, e que, na mesma, foi determinada a 
NOTIFICAÇÃO EDITALÍCIA do réu HERMÍNIO HONÓRIO DA SILVA NETO, brasileiro, SOLTEIRO, 
CPF nº 044.948.894-23, RG nº 2.325.447 SSP/PB, atualmente em local incerto e não sabido, para, 
no prazo de 15 (quinze) dias apresentar manifestação sobre o teor da peça inicial, podendo juntar 
documentos e justificações, nos termos do art. 17. § 7º, da Lei n.º 8.429/92. E, para que a notícia 
chegue ao conhecimento de todos e ninguém possa alegar ignorância, mandou expedir o presente 
edital que vai publicado na Impresnsa Oficial e afixado na Sede deste Juízo no local de costume, 
na forma da Lei. Dado e passado nesta cidade de Patos. Estado da Paraíba, aos 05 de junho de 
2013. Eu, Yuri Facundo de Almeida, Técnico Judiciário, o digitei. CLÁUDIO GIRÃO BARRETO, Juiz 
Federal Substituto da 8ª Vara/SJPB, no exercício da titularidade da 14ª Vara/SJPB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2013

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Coronel Juvêncio Carneiro, 253 - Centro - Cajazeiras - PB, às 09:00 horas do dia 14 de 
Agosto de 2013, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição 
de Tecidos destinados a confecções dos fardamentos de diversas secretarias do município de 
Cajazeiras - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 009/2006. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-4383.
Cajazeiras - PB, 31 de Julho de 2013

EDGLEY GONÇALVES ALVES SEGUNDO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2013

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Coronel Juvêncio Carneiro, 253 - Centro - Cajazeiras - PB, às 08:30 horas do dia 16 de Agosto de 
2013, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução de Serviço de 
Tapa Buraco sobre Paralelepípedos e Pavimentação, Pré-mistura a Frio em diversas ruas e avenidas 
no Município de Cajazeiras - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3531-4383.
Cajazeiras - PB, 31 de Julho de 2013

ROGÉRIO BEZERRA RODRIGUES - Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLHO DÁGUA
AVISO CANÇELAMENTO 

O Prefeitura Municipal de Olho D`água, através de sua Comissão Permanente de Licitação, 
torna público o CANÇELAMENTO do processo licitatório na modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 
021/2013, cujo objeto a construção de unidade de saúde da família. Demais informações encontram-
-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, no horário das 08:00 às 12 horas, 
contatos pelo telefone (0**83) 3483-1003.

Olho Dagua -PB,  30 de julho de 2013.
Luzia Gonçalves Sobrinha

Presidente da CPL

JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046387
Responsavel.: JOAO PEREIRA SILVA 76996824168
CPF/CNPJ: 013508264/0001-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$258,13
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047333
Responsavel.: JOSE ADILSON ALVES DIAS
CPF/CNPJ: 203826184-91
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.681,60
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046590
Responsavel.: JOSE CAMILO DOS ANJOS
CPF/CNPJ: 799040254-87
Titulo: DUP VEN MER IND  R$858,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 045627
Responsavel.: JOSE NILTON DA SILVA
CPF/CNPJ: 010595801-87
Titulo: CHEQUER$750,00
Apresentante: BPA FOMENTO MERCANTIL INV E 
PARTICI
Protocolo: 2013 - 045949
Responsavel.: JOSE NILTON DA SILVA
CPF/CNPJ: 010595801-87
Titulo: CHEQUER$750,00
Apresentante: BPA FOMENTO MERCANTIL INV E 
PARTICI
Protocolo: 2013 - 045950
Responsavel.: JOSE NILTON DA SILVA
CPF/CNPJ: 010595801-87
Titulo: CHEQUER$750,00
Apresentante: BPA FOMENTO MERCANTIL INV E 
PARTICI
Protocolo: 2013 - 045951
Responsavel.: JOSE NILTON DA SILVA
CPF/CNPJ: 010595801-87
Titulo: CHEQUER$750,00
Apresentante: BPA FOMENTO MERCANTIL INV E 
PARTICI
Protocolo: 2013 - 045952
Responsavel.: JOSE NILTON DA SILVA
CPF/CNPJ: 010595801-87
Titulo: CHEQUER$750,00
Apresentante: BPA FOMENTO MERCANTIL INV E 
PARTICI
Protocolo: 2013 - 045953
Responsavel.: JOSE NILTON DA SILVA
CPF/CNPJ: 010595801-87
Titulo: CHEQUER$750,00
Apresentante: BPA FOMENTO MERCANTIL INV E 
PARTICI
Protocolo: 2013 - 045954
Responsavel.: LIS GOMES DE OLIVEIRA LUCIO
CPF/CNPJ: 951136904-06
Titulo: DUP VEN MER IND  R$ 57,83
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047351
Responsavel.: LOFT COMERCIO DE VESTUARIO 
LTDA ME
CPF/CNPJ: 014034240/0001-11
Titulo: DUP VEN MER IND  R$307,11
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046884
Responsavel.: MARCOS HENRIQUE DA SILVA
CPF/CNPJ: 726734604-97
Titulo: DUP VEN MER IND  R$200,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 044082
Responsavel.: MARIA DAS NEVES DE SOUSA NAS-
CIMENTO
CPF/CNPJ: 047165464-70
Titulo: DUP VEN MER IND  R$250,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047362
Responsavel.: MARIA DO SOCORRO GADELHA
CPF/CNPJ: 108732284-72
Titulo: DUP PRES SER IN  R$450,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 045690
Responsavel.: OCULARE OPTICAL LTDA
CPF/CNPJ: 005387343/0001-74
Titulo: DUP VEN MER IND  R$665,68
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046402
Responsavel.: SUELI CAVALCANTI SOARES
CPF/CNPJ: 854702954-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$680,50
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 045439
Responsavel.: TELMA LOPES PEREIRA DE ARAUJO EPP
CPF/CNPJ: 003664466/0001-80
Titulo: DUP VEN MER IND  R$2.619,83
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046521
Responsavel.: TELMA LOPES PEREIRA DE ARAUJO 
EPP
CPF/CNPJ: 003664466/0001-80
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.881,00
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046522
Em razao de que os supracitados devedores nao  foram 
encontrados ou se recusaram a aceitar a devida intimacao, 
em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 10.09.1997, 
intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima citadas a 
virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  que  tem,  
neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido Pessoa No.31, 
nesta Cidade,  no prazo de 03 (tres) dias uteis, a  partir  
desta data,  sob  pena  de  serem  os  referidos titulos 
PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  01/08/2013
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: ALIVE STORE COMERCIO E SERVI-
COS LTD
CPF/CNPJ: 016808901/0001-44
Titulo: DUP VEN MER IND  R$4.401,84
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047310
Responsavel.: ANTONIO CAETANO NETO
CPF/CNPJ: 875513574-91
Titulo: DUP VEN MER IND  R$434,00
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047457
Responsavel.: DISKLUZ ENG E CONSTR LTDA EPP
CPF/CNPJ: 013234054/0001-63
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.556,10
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046345
Responsavel.: DISTRIBUIDORA MEMPHIS LTDA PB
CPF/CNPJ: 004781843/0008-08
Titulo: DUP VEN MER IND  R$   14.946,23
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047324
Responsavel.: DOUGLAS TEIXEIRA GONCALVES
CPF/CNPJ: 024318164-78
Titulo: DUP VEN MER IND  R$335,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046555
Responsavel.: GEFFERSON JERONIMO ARAUJO
CPF/CNPJ: 013656383/0001-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$551,08
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 045936
Responsavel.: GEFFERSON JERONIMO ARAUJO
CPF/CNPJ: 013656383/0001-00
Titulo: DUP VEN MER IND  R$412,28
Apresentante: BANCO BRADESCO S/A AG CENTRO JPA
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 044963
Responsavel.: GENIVAL MATIAS OLIVEIRA FILHO
CPF/CNPJ: 484179554-53
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.136,42
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046234
Responsavel.: EL TIMANI CONSTRUCAO E INCOR-
PORACAO
CPF/CNPJ: 012704776/0001-71
Titulo: DUP VENDA MERC   R$439,59
Apresentante: LOJA DOS PARAFUSOS LTDA
Protocolo: 2013 - 045943
Responsavel.: EL TIMANI CONSTRUCAO E INCOR-
PORACAO
CPF/CNPJ: 012704776/0001-71
Titulo: DUP VENDA MERC   R$284,93
Apresentante: LOJA DOS PARAFUSOS LTDA
Protocolo: 2013 - 045944
Responsavel.: EL TIMANI CONSTRUCAO E INCOR-
PORACAO
CPF/CNPJ: 012704776/0001-71
Titulo: DUP VENDA MERC   R$537,26
Apresentante: LOJA DOS PARAFUSOS LTDA
Protocolo: 2013 - 045945
Responsavel.: EL TIMANI CONSTRUCAO E INCOR-
PORACAO
CPF/CNPJ: 012704776/0001-71
Titulo: DUP VENDA MERC   R$145,74
Apresentante: LOJA DOS PARAFUSOS LTDA
Protocolo: 2013 - 045946
Responsavel.: EL TIMANI CONSTRUCAO E INCOR-
PORACAO
CPF/CNPJ: 012704776/0001-71
Titulo: DUP VENDA MERC   R$216,74
Apresentante: LOJA DOS PARAFUSOS LTDA
Protocolo: 2013 - 045947
Responsavel.: EL TIMANI CONSTRUCAO E INCOR-
PORACAO
CPF/CNPJ: 012704776/0001-71
Titulo: DUP VENDA MERC   R$131,01
Apresentante: LOJA DOS PARAFUSOS LTDA
Protocolo: 2013 - 045948
Responsavel.: ERIC ANDRETTI BARRETO NOGUEIRA
CPF/CNPJ: 026783714-33
Titulo: DUP VEN MER IND  R$677,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046851
Responsavel.: ERIK LIMA DE SANTANA 02899638424
CPF/CNPJ: 014293710/0001-61
Titulo: DUP VEN MER IND  R$508,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 045761
Responsavel.: ERIK LIMA DE SANTANA 02899638424
CPF/CNPJ: 014293710/0001-61
Titulo: DUP VEN MER IND  R$427,00
Apresentante: BANCO DO BRASIL S/A AG PRACA 1817
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 046106
Responsavel.: GDR FILHOS LOCACOES E SERVICOS
CPF/CNPJ: 012926419/0001-58
Titulo: DUP VEN MER IND  R$1.005,50
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOAPB
Protocolo: 2013 - 047283
Responsavel.: JAIR PEDRO CIRIACO
CPF/CNPJ: 067733201-78
Titulo: IND CONDOMINIO   R$469,58
Apresentante: CONDOMINIO MAISON MOLIERE
Protocolo: 2013 - 046247
Responsavel.: JOAO BOSCO TEIXEIRA
CPF/CNPJ: 058821844-87
Titulo: DUP PRES SER IN  R$600,88
Apresentante: BANCO ITAU S/A - AG. JOAO PESSOA

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177

1º O F I C I O   D E   P R O T E S T O
 E D I T A L

EDITAL DE CITAÇÃO Nº ECF.0014.000004-1/2013
PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS

O DOUTOR CLAUDIO GIRÃO BARRETO, Juiz Federal Substituto da 8ª Vara/SJPB no exercício 
da titularidade da 14ª Vara/SJPB, na forma da lei, etc.

FAZ SABER aos que o presente edital virem, dele noticias, tiverem ao interessar possa, que 
perante este Juízo se processam os autos da AÇÃO  nº 0001821-12.2011.4.05.8202, promovida 
pelo MINISTÉRIO PÚBLICO FEDERAL em face de ALEXANDRE BRAGA PEGADO e outros, e 
que, na mesma, foi determinada a NOTIFICAÇÃO EDITALÍCIA da empresa AMÉRICA CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA, CNPJ nº 05.492.161/0001-63, estabelecida na Avenida Assis 
Chateaubriand, nº 300, Liberdade, Campina Grande, CEP: 58.105-420, representada por Elias da 
Mota Lopes, brasileiro, inscrito no CPF sob nº 10.040.804-6, residente e domiciliado na rua 15 de 
novembro, nº 535, Palmeira, Campina Grande/PB, para, no prazo de 15 (quinze) dias apresentar 
manifestação escrita, nos termos do art. 17. § 7º, da Lei n.º 8.429/92. E, para que a notícia chegue 
ao conhecimento de todos e ninguém possa alegar ignorância, mandou expedir o presente edital 
que vai publicado na Impresnsa Oficial e afixado na Sede deste Juízo no local de costume, na forma 
da Lei. Dado e passado nesta cidade de Patos. Estado da Paraíba, aos 14 de junho de 2013. Eu, 
Yuri Facundo de Almeida, Técnico Judiciário, o digitei. CLÁUDIO GIRÃO BARRETO, Juiz Federal 
Substituto da 8ª Vara/SJPB, no exercício da titularidade da 14ª Vara/SJPB.

EDITAL DO LOTEAMENTO “VERDE VALE II”
MARIA DO SOCORRO FERREIRA BRAGA,   Tabeliã do Registro de imóveis, da Comarca de 

Alhandra, Estado da Paraíba, na forma da Lei, etc.
FAZ PÚBLICO para ciência dos interessados e cumprimento do que dispõe o Art. 18 da Lei Federal 

n° 6.766, de 19 de dezembro de 1979, que a Empresa A 4 EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS 
SPE LTDA. com sede na rua Valdemar Galdino Naziazeno, n° 874, Bairro João Paulo II, J. Pessoa-
-PB, portadora do CNPJ/MF sob o n° 16.830.339/0001-55, representados neste ato por seus sócios: 
FRANCISCO DE SOUSA PIRES, brasileiro, solteiro, empresário, residentes e domiciliado na rua 
Alberto Leal, n° 100, Apt” 1005, Brisa Mar, J. Pessoa-PB, portador do CPF/MF n” 676.265.484-34 e 
cédula de identidade n° 1.310.680-SSP-PB; e FRANCISCO DE ASSIS PINTO, brasileiro, casado, 
empresário, residente e domiciliado na rua Maria de Lourdes Silva Guedes, n° 23, Ernesto Geisel, 
J. Pessoa-PB, portador dos CPF/MF n°s 768.215.524-87 e cédula de identidade n° 1.487.797-SSP-
-PB, Depositaram em Cartório, sito à rua Pres. João Pessoa, n° 82. centro. Alhandra-PB, memorial 
descritivo, licença de instalação n° 1684/2013, expedida pela SUDEMA, em data de 13/06/2013, 
planta aprovada pela Prefeitura Municipal de Alhandra-PB, e demais documentos exigidos pelo Art. 
18 da citada Lei 6.766/79. relativos ao Registro do Loteamento denominado “VERDE VALE II”, neste 
município de Alhandra-PB. no seguinte imóvel: Uma área de terra própria situado no perímetro urbano, 
situado na localidade “Santa Rosa do Severo”, neste municipio de Alhandra-PB, medindo 13,0790 
hectares, com seus limites e confrontações: Ao Norte, com terras do Sr. Coronel, que partindo do 
ponto Ml E288404m, N 9178486m, ao ponto M2 E288268m, N 9178446m, perfaz uma distancia de 
144,00m. A Oeste com terras da Sr Julita Maria Ramos, que do ponto M2 E288268m, N 9178446m, 
ao ponto M3 E288174m, N9177874m, perfaz uma distância de 579, OOm. Ao Sul com terras do Sr. 
Bicudo, que do ponto M3 E288174m, N9177874m, ao Ponto M4 E288528m, N9177940m, perfaz uma 
distância de 360,OOm. A Leste, com terras do Loteamento Bela Vista, que do Ponto M4 E288528m, 
N9177940m, ao ponto Ml E288404m, N 9178486m perfaz uma distância de 560,OOm. Desta forma, 
soma-se um perímetro total de 1.643,00 Metros Linear, somando as distâncias dos pontos Ml, M2, 
M3 e M4. Devidamente Registrado neste cartório no Livro n” CM, Fls. 01, sob o n° de ordem AV-3, 
matrícula n° 28.254. em data de 18/03/2013, constituídos de 19 (dezenove) quadras e compostas de 
382 (trezentos e oitenta e dois) lotes de uso residenciais com uma área de 73.827,15m2. vias públicas 
e passeios com uma área de 37.908,85m2. áreas verdes com uma área de 9.594,45m2 e uma área 
de equipamento comunitários com 8.671,40m2. constantes na planta aprovada e demais documen-
tos apresentados e que ficam arquivados nesta Cartório. As impugnações daqueles que se acham 
prejudicados quanto ao domínio do referido imóvel deverão ser apresentados dentro do prazo de 15 
(quinze) dias a contar da 3a publicação do presente Edital no Órgão Oficial do Estado da Paraíba e 
demais jornais de maior circulação do Estado. Findo o presente e não havendo nenhuma contestação 
de quem quer que seja, será feito o registro Loteamento. Ficando disponível as documentações do 
referido Loteamento “VERDE VALE II” as disposições dos interessados neste Cartório nos horários 
regulares. Dado e passado nesta Cidade de Alhandra, aos 26 dias de julho de 2013.

Eu, MARIA DO SOCORRO FERREIRA BRAGA. Tabeliã do registro imobiliário desta
Comarca, subscrevo e assino. O referido é verdade. Dou fé. .

Maria do Socorro Ferreira Braga Tabeliã

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE CONTRATO

INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o Processo  Tomada de 
Preços  nº  030/2013. 

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADO:  JOAO RODRIGUES DA SILVA
OBJETO:  Prestação de serviços para o transporte de alunos do povoado de várzea redonda 

para a sede do município de Ibiara, de segunda a sexta feira.  
VALOR MENSAL R$:  1.225,00  (hum mil, duzentos e vinte e cinco reais).
VALOR GLOBAL R$: 6.125,00 (seis mil, cento e vinte e cinco reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2013.

Ibiara – PB, 29 de julho de 2013
PEDRO FEITOZA LEITE

Prefeito

INSTRUMENTO: Contrato de prestação de serviços, de acordo com o Processo  Tomada de 
Preços  nº  030/2013. 

CONTRATANTE:  Prefeitura Municipal de Ibiara
CONTRATADO:  JOSE PEREIRA DE SOUSA
OBJETO:  Prestação de serviços para o transporte de alunos do sitio Cajazeiras para a sede do 

município de Ibiara, de segunda a sexta feira.  
VALOR MENSAL R$:  1.800,00  (hum mil e oitocentos reais).
VALOR GLOBAL R$: 9.000,00 (nove mil reais)
PRAZO:  Da assinatura do contrato até 31.12.2013.

Ibiara – PB, 29 de julho de 2013
PEDRO FEITOZA LEITE

Prefeito

JUCIARA ALMEIDA DA SILVA, CPF Nº 095.878.804-98, torna público que requereu a SUDEMA a 
sua Licença de Instalação, através do Processo Nº 2013-003538, da obra localizada à Rua Felipe 
C. de Medeiros, QD. 124, LT. 142 – PARATIBE, JP/PB.

JANSEN CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – 14.985.318/0001-83, torna público que 
requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Ope-
ração – Edificação Multifamiliar Residencial AC-387,17m² - B. dos Estados – JOÃO PESSOA – PB. 
Processo: 2013-004667/TEC/LO-5708.

JANSEN CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ/CPF Nº 14.985.318/0001-83, torna 
público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de 
Instalação nº 2106/2013 em João Pessoa, 24 de julho de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: Edificação residencial multifamiliar com 06 uhs com fossa/vala. Na(o) – Rua Augusto José C. 
de Farias – Lot. Jardim Camboinha, LT. 02, QD. 34, CAMBOINHA Município: CABEDELO – UF: 
PB. Processo: 2012-008276/TEC/LI-1784.

WALQUIRIA DA COSTA MIRANDA – CNPJ/CPF Nº 441.621.034-53, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2087/2013 
em João Pessoa, 23 de julho de 2013 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Edificação Multifa-
miliar C/02 Unidades Habitacionais, dotado de sistema de esgotamento sanitário (fossa séptica 
e sumidouro). Na(o) – LT. 02, QD. D-02, Loteamento Planalto, Município: SANTA RITA – UF: PB. 
Processo: 2013-002922/TEC/LO-5252.

COOPERJUNCO COOP. DOS MIN. DA PARAÍBA LTDA – CNPJ Nº 09.540.660/0001-30, torna público 
que requereu à SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação 
da Licença de Operação para Pesquisa – Lavra Experimental de Quartzito, área: 10 ha – JUNCO 
DO SERIDO – PB. Processo: 2013-004221/TEC/LOP-0118.

COOPERJUNCO COOP. DOS MIN. DA PARAÍBA LTDA – CNPJ Nº 09.540.660/0001-30, torna público 
que requereu à SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Renovação 
da Licença de Operação – Lavra de Minerais de Pegmatito e Quartzito, área: 32,12ha – JUNCO 
DO SERIDO – PB. Processo: 2013-004220/TEC/LO-5605.

MICCAL-MINERAÇÃO IND. E COMÉRCIO CAMPO VERDE LTDA – CNPJ/CPF Nº 24.281.990/0001-
41, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação para Pesquisa nº 2102/2013 em João Pessoa, 23 de julho de 2013 – Prazo: 
302 dias. Para a atividade de: Lavra Experimental de Calcário a céu aberto, numa área de 55,07ha, 
referente ao Processo DNPM Nº 846.101/2009. Na(o) – Fazenda Trapia – Zona Rural Município: 
PATOS – UF: PB. Processo: 2013-004375/TEC/LOP-0120.

ILZA MARIA CASTRO DO NASCIMENTO, CPF Nº 068.548.474-27, torna público que requereu junto 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Operação para a 
atividade uma unidade de edificação unifamiliar habitacional na Rua Projetada 115 LT. 14 QD- F. 
Loteamento Vivendas Paó - Alagoa Grande-Pb, através proc. nº 2013-004058.

IVAN CASTRO DO NASCIMENTO, CPF Nº 376.957.624-15, torna público que requereu junto a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, Licença de Operação para a 
atividade de uma unidade de edificação unifamiliar, na Rua Projetada nº 125 LT 13 QD F. Loteamento 
Vivendo Paó – Alagoa Grande-Pb, através do proc. nº 2013-004057.

SOUSA BRANDÃO CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA – CNPJ Nº 15.706.291/0001-05, 
torna público que requereu a SUDEMA, a sua Licença de Operação, através do Processo Nº 2013-
001853, da obra localizada à Rua Luiz Spinnelli, QD. 030, LT. 306, GRAMAME, JP/PB.

LOBORATÓRIO DR JORGE LUIS (GADELHA E RODRIGUES LTDA) – CNPJ/CPF Nº 
06.234.483/0001-75, torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2046/2013 em João Pessoa, 22 de julho de 2013 – Prazo: 
730 dias. Para a atividade de: Clínicas, Lab. Analise e Serviço de Saúde. Na(o) – Rua Gualberto 
Filho – Nº 105 - Município:  SOUSA – UF: PB. Processo: 2013-003458/TEC/LO-5396.

ANITA HELENA ALVES DA SILVA LINS – CPF Nº 465.151.947-49, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença de Instalação – Ed. Mul-
tifmiliar com 10 apartamentos, AC: 828m² - CABEDELO – PB. Processo: 2013-004701/TEC/LI-2366.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBA DE DENTRO

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇO No 004/2013

A Comissão Permanente de Licitação – CPL, da Prefeitura Municipal de CACIMBA DE DENTRO– 
PB, nos termos da Lei 8666/93 e suas alterações e a Lei 123/2006 tornar publico aos interessados que 
fará realizar Licitação Pública na modalidade TOMADA DE PREÇO na forma de Execução Indireta, 
menor preço POR ITEM, objetivando a aquisição de gêneros alimentícios, destinados a atender as 
necessidades das secretarias e programas municipais e federais, em sessão pública para abertura 
dos envelopes de habilitação e proposta que realizar-se-á as 14:00hs do dia 19/08/2013, na sede da 
Prefeitura Municipal de CACIMBA DE DENTRO/PB, na CPL localizado na rua Cap. Pedro Moreira, 
15 – Centro, Cacimba de Dentro/Pb. Maiores informações através do telefone/ (083) 3379-1045.

CACIMBA DE DENTRO, 31 de Julho de 2013
CHIARA LIGIA ALMEIDA NASCIMENTO

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA – PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS N°. 001/2013

A Comissão Setorial de Licitação do Fundo Municipal de Saúde de Prata - PB, TORNA PÚBLI-
CO aos interessados, a Tomada de Preços nº. 001/2013, Tipo Menor Preço Global, objetivando a 
REFORMA E AMPLIAÇÃO DO POSTO MUNICIPAL DE SAÚDE PARA IMPLANTAÇÃO DO CEO 
– CENTRO DE ESPECIALIDADES ODONTOLÓGICOS. Data de Abertura 16/08/2013 às 10:00hs, 
na sala de reuniões da CSL. Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no Setor de Licitações do Fundo Municipal de Saúde, à Avenida Ananiano Ramos Galvão, s/nº, 
Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3390-1027. 

Prata, 31 de julho de 2013. 
Cristiana de Fátima da Silva – Presidente da CPL.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2013
OBJETO: Contratação de empresa para execução dos serviços de Construção de uma passagem 

de nível em Cabedelo.
LICITANTES HABILITADOS:
- Construbrasil Construtora e Incorporadora Ltda.
- FC - FERNANDES CARVALHO CONTRUTORA LTDA - EPP.
- JR Andrade Construções e Serviços Ltda ME.
- POLIGONAL PROJETOS E CONSTRUCOES LTDA.
- RLA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME.
- Medeiros e Machado -Soconstroi - Construções e Comércio Ltda, apresentou certidão previ-

denciária vencida, sendo beneficiada pela Lei Complementar 123/06
LICITANTE INABILITADO:
- Stropp Construções Ltda, descumpriu o subitem 8.2.2 do edital – apresentou o Balanço  Pa-

trimonial sem registro da Junta Comercial.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
13/08/2013, às 11:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - 
Cabedelo - PB, no horário das 14:00 as 18:00 dos dias úteis.Telefone: (083) 3250-3121.

Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br.
Cabedelo - PB, 31 de Julho de 2013

SIMONE MEDEIROS BESERRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2013
OBJETO: Contratação de empresa para reforma, manutenção diversa em prédios públicos da 

Prefeitura Municipal de Cabedelo.
LICITANTES HABILITADOS: atenderam a todas as exigências do edital 
- CONSTRUTORA TERRA BRASIL LTDA.
- FC - FERNANDES CARVALHO CONTRUTORA LTDA - EPP.
- JR ANDRADE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA ME.
LICITANTE INABILITADO:
- STROPP CONSTRUÇÕES LTDA,descumpriu o subitem 8.2.2 do edital, apresentou o balanço 

patrimonial sem registro na Junta Comercial.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 

Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
12/08/2013, às 11:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua João Pires de Figueiredo, S/N - Centro - 
Cabedelo - PB, no horário das 14:00 as 18:00 dos dias úteis.

Telefone: (083) 3250-3121.
Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 01 de Julho de 2013
SIMONE MEDEIROS BESERRA - Presidente da Comissão

AQUALUNA AQUACULTURA LTDA – CNPJ Nº 04.731.396/0001-06. Torna público que à SUDEMA – 
Superintendencia de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Autorização Ambiental nº 2167/2013 em 
João Pessoa, 29 de julho de 2013 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de DESASSOREAMENTO DE 12 
VIVEIROS, em uma área de 49,9ha com volume de 49.900m² de material (terra) e uma Bacia de Decan-
tação Na FAZENDA DA GUIA, zona rural Município de Lucena/PB. Processo: 2013-003809/TEC/AA-1994.

AFV ENGENHARIA LTDA – CNPJ/CPF Nº 11.378.639/0001-21, torna público que a SUDEMA - 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 2067/2013 
em João Pessoa, 23 de julho de 2013 – Prazo: 702 dias. Para a atividade de: Edificação residencial 
multifamiliar com 08 uhs com fossa/sumidouro. Na(o) – Rua Ambrosina Soares dos Santos -  ST 
01 QD. 060 LT. 378 - Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2013-004327/TEC/LO-5634.

AVISO DE CONVOCAÇÃO 
EDITAL DE CONCORRÊNCIA N.º 02/2013

REGISTRO Nº 13-01395-1
Objeto: REFORMA E AMPLIAÇÃO DE UM PRÉDIO PARA IMPLANTAÇÃO DO CENTRO 

SOCIOEDUCATIVO EM JOÃO PESSOA PARA ATENDIMENTO DE ADOLESCENTE DO SEXO 
FEMININO EM CONFLITO C/A LEI CASA EDUCATIVA NESTE ESTADO. Regime de Execução: 
Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano 
Cisne, 326, no bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5275: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas:  09 de setembro de 2013 às 14h30.

João Pessoa, 31 de julho de 2013.
JOSÉ LUSMÁ F. SANTOS
Presidente do Certame

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA 
 

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE IBIARA, Estado da Paraíba, usando de suas atribuições 
legais e de conformidade com o que dispõe a Lei de nº 8.666 de 21 junho de 1993, e suas atribuições posteriores 
resolve HOMOLOGAR E ADJUDICAR a decisão da Comissão de Licitação – C.P.L., ao Processo Licitatório na 
modalidade TOMADA DE PREÇO de Nº 030/2013, em favor das seguintes pessoas físicas:  

ITEM ESPECIFICAÇÃO NOME/CPF VALOR 
MENSAL 

 PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS PARA SECRETARIA DE 
EDUCAÇÃO 

  

07 Prestação de serviços para o transporte de alunos do Povoado de 
Várzea Redonda para a sede de Ibiara, de segunda a sexta. 

JOAO RODRIGUES DA SILVA 
964.924.904-44 1.225,00 

06 Prestação de serviços para o transporte de alunos do Sitio 
Cajazeiras para a sede de Ibiara, de segunda a sexta 

JOSE PEREIRA DE SOUSA  
977.921.524-72 1.800,00 

 
Que apresentaram os melhores preços para a prestação dos referidos serviços acima citados. Conforme cartas 
propostas, análise e julgamento da Comissão Permanente de Licitação.  

 
Ibiara - PB, 26 de julho de 2013. 

 
Pedro Feitoza Leite 

Prefeito 
 
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

AVISO DE RESULTADO DO JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO E PROPOSTA DE PREÇOS
Tomada de Preços 04/2013

O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Permanente de Licitação,  designada pela 
Portaria nº 16/2013, torna público, para conhecimento de todos os interessados, e em atendimento a 
Lei 8.666/93, que a empresa VIGA ENGENHARIA LTDA, inscrita no CNPJ sob o n° 14.575.353/0001-
24, foi habilitada e classificada, apresentando a proposta de preços no valor de R$ 184.019,55 
(cento e oitenta e quatro mil, dezenove reais e cinquenta e cinco centavos).

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, no Centro Ad-
ministrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro 
Belo Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 as 12h00 h. Informações pelo 
telefone 0(xx)83-3423-3610

PATOS - PB, 31 de julho de 2013.
Kleber Cabral Brandão
Presidente da CPL/PMP

ESTADO DA PARAÍBA
ASSOCIAÇÃO COMUNITÁRIA SÃO JOÃO BOSCO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2013

Torna público que fará realizar através do Presidente da Associação e Equipe de Apoio, sediada 
Distrito de São João Bosco Poço Dantas - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Agosto de 2013, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de: 01 (uma) câmara frigorífica móvel 
do tipo baú para adaptação em veículo automotor, 10 (dez) freezers horizontal capacidade de 400 litros, 
80 toneladas de frutas tropicais  (caju,manga,goiaba,graviola,acerola, cajá etc.) e 10.000kg de embala-
gens plásticas para acondicionamento e envase. Recursos: Convênio SEPLAG/PPD-PB nº 025/2010 
firmado com o governo do Estado e recursos próprios da Associação. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 35352334.
Poço Dantas - PB, 31 de Julho de 2013

Josemar Baltazar da Silva–Presidente da Associação

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para construção de murada do Colégio Municipal Ananias 

Alves de Figueiredo no Município de Uiraúna-PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Convite nº 00005/2013.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Uiraúna QSE Fundeb 40%
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2013
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Uiraúna e:
CT Nº 00058/2013 - 31.07.13 - AMPLA CONSULTORIA, PROJETOS,OBRAS E SERVIÇOS 

LTDA - R$ 72.598,34
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